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заться от привязки к Urals, а ориентиро-
ваться на котировки Brent + фиксирован-
ный дисконт при расчёте ставки НДПИ 
(налога на добычу полезных ископаемых). 
При этом размер последнего будет по-
степенно снижаться с $34 до $25. То есть 
нефтегазовым компаниям придётся либо 
платить больше налогов, либо научиться 
продавать сырьё с меньшей скидкой. 

Исходя из действий и публичных вы-
ступлений российских чиновников, мож-
но предположить, что, в конечном счёте, 
стратегия РФ базируется на тезисе о том, 
что количество добываемой нефти в мире 
в ближайшие годы останется плюс-минус 
неизменным. Значит, после завершения 
периода турбулентности рынок углево-
дородов должен прийти к новому рав-
новесию, где основными покупателями 
российской нефти станут страны Азии,
в то время как государства Персидского 
залива и США нарастят своё присутствие 
в Европе. 

На этом фоне особенно тревожным 
было сообщение издания Bloomberg о том, 
что Индия согласилась соблюдать условия 
G7 относительно ограничения стоимости 
«чёрного золота» из РФ. Тем не менее эта 
новость не получила официального под-
тверждения, и пока стратегия российского 
экспорта строится на том, что азиатские 
потребители не будут соблюдать потолок 
цен. 

ПОТОЛОК ЦЕН: СЧИТАЕМ УБЫТКИ, 
ИЩЕМ РЕШЕНИЯ 
Вопросы сбыта продукции остаются 

ключевыми для нефтегазовых компаний. 
В конце прошлого года оптимисты утвер-
ждали, что процесс переориентации рос-
сийского экспорта в страны Азии факти-
чески завершён. Однако при этом многие 
забывали, что роста удалось достичь за 
счёт серьёзного дисконта на российскую 
нефть. 

Ситуация усугубилась после вступления 
в силу потолка цен на сырьё и топливо из 
РФ. Из-за сужения круга потенциальных 
покупателей российские экспортёры ока-
зались в невыгодной позиции на перего-
ворах, в том числе и с партнёрами в Азии. 
Это вызвало ещё больший рост дисконта 
на Urals. Наиболее показательным в этом 
плане оказался январь, когда баррель 
Brent стоил $80–85, а Urals — только $49,48. 
При этом бюджет 2023 года сформирован, 
исходя из цены в $70,1 за баррель. В ре-
зультате уже в январе государственная 
казна недополучила 159,6 млрд рублей, 
писал в начале года «Коммерсантъ». 

Удастся ли добывающим компаниям 
уйти от потолка цен? Российские власти 
приняли для этого ряд мер, правда, пока 
они используют больше кнут, чем пряник. 
Так, изменения были внесены в систему 
налогообложения предприятий отрасли. 
Фактически речь идёт о том, чтобы отка-

Российские нефтегазовые 
компании живут под санкция-
ми уже несколько лет, однако
в прошлом году ограничения 
вышли на новый уровень.
К запрету на поставки неко-
торых видов оборудования 
добавились уход западных 
компаний и, главное, эмбар-
го и потолок цен на россий-
скую нефть и нефтепродукты.
И, хотя 2022 год отрасль за-
вершила на мажорной ноте
(с ростом добычи на 2%), гово-
рить о том, что трудности оста-
лись позади, преждевременно.
В январе — феврале упала цена 
на нефть марки Urals, а огра-
ничения на поставки высоко-
технологичного оборудования
в принципе производит про-
лонгированный эффект. Конеч-
но, всем интересно, что ждёт 
отрасль дальше? 

Текст: Андрей Халбашкеев

НЕФТЕГАЗ И САНКЦИИ:
ЧЕМ ЖИВЁТ ОТРАСЛЬ? 

ТРЕНДЫ
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ров. Первое — это позиция Китая, Индии 
и других стран, не вовлечённых напрямую
в «войну санкций». Во-вторых, от того, 
как быстро Россия сможет решить вопрос
с танкерными перевозками углеводоро-
дов, избавившись от зависимости от зару-
бежных транспортных компаний. 

И всё же мало кто из экспертов рискнёт 
назвать точные цифры, слишком многое 
зависит от политической и экономической 
конъюнктуры. В частности, от того, каким 
будет мировой спрос на топливо. А это 
уже тема для отдельного разговора. 

ЗАГЛЯДЫВАЕМ В БУДУЩЕЕ:
ПРОГНОЗЫ ПОТРЕБЛЕНИЯ
УГЛЕВОДОРОДОВ 
Очевидно, что высокие спрос и цена на 

углеводороды могут серьёзно помочь рос-
сийской нефтегазовой отрасли в преодоле-
нии текущего кризиса. Но как ситуация на 
рынке будет складываться в действительно-
сти? Прогнозов и предположений по этому 
поводу достаточно. Из внушающих доверие 
стоит отметить обновленный мартовский от-
чёт Международного энергетического агент-
ства (МЭА). В нём говорится, что спрос на 
нефть в 2023 году будет расти. Причём если 
в первом квартале увеличение составит 710 
тыс. баррелей в сутки, то в четвёртом — уже 
2,6 млн баррелей в сутки. Подобный опти-
мизм объясняется отменой политики «ну-
левой терпимости» к коронавирусу в Китае. 

С этим тезисом согласны и многие не-
зависимые эксперты. Неслучайно идея 
снизить планку ещё на $5, которую выска-
зали власти ЕС, не нашла единодушного
одобрения даже среди стран «Большой 
семёрки». В своём нынешнем виде по-
толок цен не представляет дилеммы
для покупателей из третьих стран, по-
скольку Urals и так стоит меньше $60, ко-
торые были заявлены в качестве верхней 
границы. Но если эта разница исчезнет, то 
вероятность «теневых» сделок возрастёт 
многократно. А это ставит под сомнение 
саму цель введения потолка. 

Нужно понимать, что главным рычагом, 
с помощью которого государства G7 могут 
отслеживать соблюдение ценовых огра-
ничений, является то, что большинство 
компаний — перевозчиков нефти зареги-
стрировано в странах, поддерживающих 
санкции. Однако по мере того, как Россия 
перестраивает логистику поставок, этот 
механизм будет утрачивать силу. Так что 
главная цель потолка цен — сократить до-
ходы РФ в краткосрочной перспективе, 
цитирует РБК слова старшего научного 
сотрудника Центра глобальной энергети-
ческой политики Колумбийского универ-
ситета Эдди Фишмана. 

Однако остаётся вопрос, как быстро 
российские компании адаптируются
к жизни «под потолком». Можно сказать, 
что ответ зависит от двух ключевых факто-

Фото: irkutskoil.ru

ТРЕНДЫ

нефти и 

Несмотря на санкции, отрасль закон-
чила 2022 год с хорошими результа-
тами. Всего было добыто

млрд кубометров газа.
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184,4

млн тонн
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При этом ожидается, что предложение на 
мировом рынке нефти в 2023 году будет ра-
сти медленнее, чем спрос — на 1,6 млн бар-
релей в сутки. Правда, стоит уточнить, что 
дефицит образуется только во втором полу-
годии, в первые 6 месяцев предложение всё 
ещё будет превышать спрос. 

Всё это играет на руку российским компа-
ниям. Неслучайно аналитики МЭА скоррек-
тировали свои прогнозы по объёмам добы-
чи в РФ в сторону увеличения — до 10,35 млн 
баррелей в сутки. Всё это звучит хорошо, но 
насколько можно верить этим цифрам? 

Более надёжной выглядит та часть, ко-
торая касается предложения. Ждать, что 
рынок заполонят дополнительные объёмы 
нефти, кажется, правда не стоит. Сейчас 
ОПЕК+ проводит консервативную политику 
и не спешит радикально увеличивать квоты 
на добычу. Конечно, всё может измениться, 
но пока не похоже, что государства Персид-
ского залива стремятся занять нишу россий-
ских экспортёров. Кто ещё может потеснить 
позиции РФ? 

Достаточными для этого ресурсами обла-
дают Иран и Венесуэла. Выступая на Петер-
бургском международном экономическом 
форуме, Александр Новак оценил их потен-
циал в 2,5 млн баррелей в сутки. Главное 
препятствие здесь то же самое — санкции. 
Разговор об их отмене заводили не раз в 
течение 2022 года, а в случае с Венесуэлой 
даже сделали первый шаг. В мае прошлого 
года власти США сняли запрет для своих 
нефтяных компаний вести добычу в лати-
ноамериканской стране. И если тенденция 
сохранится в 2023 году, тогда перспективы 
отрасли в РФ ещё сильнее будут зависеть от 
роста спроса на «чёрное золото». 

Некоторые «ждут подвоха» и от южного 
соседа — Казахстана. Подлили масла в огонь 
и сообщения о том, что по трубопроводу 
«Дружба» теперь течёт не российская, а ка-
захстанская нефть. Впрочем, нужно пони-
мать, что в 2021 году, по данным Eurostat, РФ 
поставила в ЕС 100 млн тонн нефти, а вся до-
быча в Казахстане составила 84,2 млн тонн, 
из которых 35 млн тонн пошли на экспорт 
в Европу. Да, в министерстве энергетики 
среднеазиатской республики рассчитыва-
ют в ближайшие годы выйти на показатель 
100 млн тонн. Но нельзя забывать и про вну-
треннее потребление. К тому же, если казах-
станские компании решат заменить нефть 
из РФ на европейском рынке, им придётся 
столкнуться с зависимостью от российской 
транспортной инфраструктуры: Каспийско-
го трубопроводного консорциума и того же 
нефтепровода «Дружба». 

Наконец, во многих случаях для наращи-
вания объёмов попросту нет возможности. 
Слухи о грядущем энергопереходе и после-
довавшая за ними пандемия коронавируса 
нарушили сложившийся цикл инвестиций 
в геологоразведку и освоение новых место-

рождений. И, как единодушно отмечают экс-
перты отрасли, быстро восстановить упав-
шие объёмы не получится. Счёт здесь пойдёт 
не на месяцы, а, скорее, на годы. 

А вот к прогнозам, касающимся роста 
спроса на «чёрное золото», стоит подходить 
со здоровым скептицизмом. Очень многое 
здесь будет зависеть от темпов роста ми-
ровой экономики. Причём особый интерес 
для российских экспортёров представляют 
развивающиеся страны. Во-первых, среди 
них больше тех, кто не поддержал откры-
то антироссийские санкции. Во-вторых,
в их топливном балансе доля традиционных 
энергоносителей по сравнению с ВИЭ (возоб-
новляемыми источниками энергии) намного 
выше, чем в развитых странах. А значит, по-
тенциальными покупателями российских 
углеводородов являются как раз эти страны. 
Однако после кризиса, вызванного панде-
мией, большинство из них уже несколько 
лет не могут перейти к уверенному росту. На 
то есть несколько причин, ключевая из них — 
геополитическая напряжённость в мире. Бо-
лее того, периодически можно слышать раз-
говоры о возможной глобальной рецессии, 
что неизбежно скажется на спросе и ценах 
на углеводороды. В этой ситуации остаётся 
только надеяться на лучшее. 

Свои сложности есть и на газовом рын-
ке. В 2022 году резко снизились поставки 
«Газпрома» в Европу: со 146 до 61 млрд 

куб. м. Скорее всего, падение продолжится
и в 2023 году. Неслучайно председатель Ев-
рокомиссии Урсула фон Ляйен во время со-
вместной пресс-конференции с канцлером 
Германии Олафом Штольцем заявила о том, 
что ЕС «избавился от зависимости от рос-
сийского газа». Власти Евросоюза не просто 
увеличили закупки СПГ из США и Катара, 
но и создали собственную энергетическую 
платформу, которую называют ещё «карте-
лем покупателей». Предполагается, что кон-
солидированные закупки позволят если не 
снизить, то удержать цены от нового роста. 

Как и в случае с нефтью, для российских 
экспортёров логичным вариантом выгля-
дит переориентация экспорта в страны 
Азии. Однако здесь есть несколько серьёз-
ных «но». 

Во-первых, этот процесс лимитируют 
инфраструктурные ограничения. Тради-
ционно газ из России экспортировался по 
трубопроводам, и львиная их доля была 
построена в западной части страны. Стро-
ительство «Силы Сибири — 2» ещё не нача-
лось и в любом случае займёт не один год, 
в то время как «пристроить» высвободив-
шиеся объёмы газа нужно прямо сейчас. 
Решением могло бы стать развитие про-
изводства СПГ (сжиженного природного 
газа). Однако здесь есть свои сложности. 
Именно в сжижении газа зависимость от 
импорта оказалась сильнее всего. И после 
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прекращения поставок оборудования из-
за рубежа судьба отечественных крупных 
СПГ-проектов на какое-то время «подвисла 
в воздухе». 

Во-вторых, спрогнозировать спрос на 
«голубое топливо» сложнее, чем на нефть. 
Буквально несколько лет назад перспекти-
вы газа выглядели достаточно радужны-
ми. За счёт меньшего числа выбросов СО2
и других вредных веществ его часто рас-
сматривали как переходное топливо на 
пути к полностью альтернативной энерге-
тике. Подразумевалось, что газ заменит не-
экологические уголь и мазут. Однако тогда 
никто не учитывал, что это этот процесс мо-
жет идти и в обратную сторону. Когда цены 
на «голубое топливо» начали бить один 
рекорд за другим, многие потребители 
стали отказываться от газовой генерации. 
Вполне возможно, что это долгоиграющий 
тренд: при высоких ценах, нестабильных 
поставках и угрозе дефицита крупные 
предприятия будут и дальше отказываться 
от газовой генерации или как минимум не 
станут реализовать новые проекты на этом 
топливе. Тогда в ближайшие годы мы мо-
жем увидеть не рост, а сжатие этого рынка. 

В любом случае, специалистам газо-
вой отрасли из-за инфраструктурных 
ограничений придётся потратить больше 
времени на перестройку экспорта, чем 
коллегам-нефтяникам. 

 КУДА ПОЙДУТ НЕФТЬ И ГАЗ? ИЩЕМ 
РЫНКИ СБЫТА
С тем, что российские компании имеют 

технические возможности не только сохра-
нить, но и увеличить объёмы добычи угле-
водородов, никто не спорит. Но вот нужно 
ли это делать? Пока в РФ, напротив, вынуж-
дены уменьшать добычу. Так, в марте сокра-
щение составит 500 тысяч баррелей в сутки. 
Как прокомментировал вице-премьер Пра-
вительства РФ Александр Новак, это долж-
но способствовать «восстановлению рыноч-
ных отношений». То есть подтолкнуть цены 
вверх и снизить дисконт на Urals. 

На первый взгляд, логичным выходом 
из сложившейся ситуации видится поворот
в сторону внутреннего потребления. На-
сколько эта ставка может быть оправданной 
в текущих условиях? 

Начать следует с того, на экспорт и сей-
час отправляется меньше половины добы-
тых нефти и газа. Александр Новак в сво-
ей статье «Российский ТЭК 2022: вызовы, 
итоги и перспективы» назвал следующие 
цифры: всего в прошлом году было добыто
535,2 млн тонн нефти, из них за рубеж от-
грузили 242 млн тонн, а на нефтеперера-
ботку отправили почти 272 млн тонн. Ещё 
более красноречивая картина складывается 
по газу. Из 673,8 млрд кубометра, добытых
в 2022 году, только 184,4 млрд кубометров 
ушло на экспорт. 

Можно ли ещё больше нарастить потре-
бление на внутреннем рынке? Очевидно, что 
это можно сделать за счёт развития перера-
ботки, нефте- и газохимии. К бесспорным 
плюсам этого варианта относится то, что в 
итоге мы получаем продукт с большей до-
бавленной стоимостью. Однако здесь есть 
несколько нюансов. 

Во-первых, модернизация действующих 
и строительство новых мощностей сильно 
затрудненно из-за санкций. Для получения 
продукции высоких переделов активно ис-
пользовалось импортное оборудование, 
и теперь предприятиям нужно срочно ис-
кать альтернативы, которые позволили 
бы организовать производство, не снижая 
эффективности. 

Во-вторых, серьёзной потребности в до-
полнительных объёмах продукции нефте-
химии на российском рынке по большому 
счёту нет. Дмитрий Конов, будучи главой 
СИБУРа, в интервью РБК, отстаивал мысль, 
что объёмы нефтехимического производ-
ства зависят больше от населения региона, 
нежели ресурсной базы. Неслучайно тот же 
Амурский ГПЗ строится в расчёте на зару-
бежные рынки. На экспорт уходит и значи-
тельная доля российских нефтепродуктов. 
Таким образом, фактически решение задачи 
просто отодвигается во времени и по произ-
водственной цепочке. 

Наконец, не стоит забывать, что именно 
поставки за рубеж обеспечивают основную 
маржу для отрасли. Всё это подтверждает те-
зис о том, что в объёмы добычи пока зависят 
от размера экспорта, а значит, в конечном 
счёте, от того, как быстро российские нефте-
газовые компании смогут адаптироваться
к новым санкциям. Именно это станет 
лейтмотивом для отрасли на ближайшее 
будущее. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ:
ПЕРВЫЕ ИТОГИ
Вводя запрет на продажи в Россию обо-

рудования, программного обеспечения
и других новейших технических решений, 
недружественные страны играли «в дол-
гую». Но в то же время это даёт куда больше 
времени на перестройку отрасли и, по идее, 
открывает дополнительные возможности 
для отечественных предприятий. Спустя 
год уже можно подвести первые итоги этой 
работы. 

Из бесед с представителями компаний — 
производителей оборудования напраши-
вается вывод, что системно на этом рынке 
ничего не поменялось. Выгоду из сложив-
шейся ситуации смогли извлечь в первую 
очередь те компании, которые и до уже-
сточения санкций сумели отвоевать себе 
«место под солнцем» в конкуренции с им-
портными товарами. Но сказать, что малым 
предприятиям и «новичкам» стало легче, 
едва ли возможно. 
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ПО. Где-то быстрее и эффективнее оказа-
лось перейти на поставщиков из друже-
ственных стран, прежде всего из Китая. 
Ещё одно «окно возможностей» — парал-
лельный импорт. 

Наконец, нельзя забывать о структуре 
импорта. В апреле 2022 года вице-пре-
мьер Правительства РФ Денис Мантуров 
заявил, что долю зарубежного оборудо-
вания и технологий в нефтегазе удалось 
сократить до 40%. Но в то же время, как 
отметил генеральный директор нефтесер-
висной компании «Акрос» Петр Рябцев
в интервью «Ведомостям», если гово-
рить о высокотехнологичном сегменте, то 
здесь доля импорта составляла уже 80%. 

По большому счёту эту тенденцию пока 
не удалось переломить. Главных успехов 
отечественные производители добились 
там, где уже были достигнуты хорошие 
результаты. А вот высокотехнологичных 
решений придётся подождать ещё не-
сколько лет. Ключевые вопросы в том, на-
сколько затянется это ожидание, приведёт 
ли это к снижению добычи и, если да, то 
в каком объёме. Дать точные ответы смо-
жет, пожалуй, только время. 

Во-первых, ВИНК не снижают уровень 
своих запросов относительно качества
и технологичности продукции. Нужно ре-
шать и задачи совместимости с уже имею-
щимся оборудованием. 

Во-вторых, представители компаний 
из различных сфер отмечали «сжатие» 
рынка и уменьшение числа заказов.
В результате уход западных конкурентов 
прошёл фактически «незамеченным», ка-
ких-то дополнительных ниш на рынке не 
появилось. 

В-третьих, в отечественном оборудо-
вании используется немало импортных 
комплектующих. И российские произво-
дители после санкций тоже испытывают 
проблемы с их поставками. Опять-таки 
крупным предприятиям, у которых уже 
есть репутация на рынке и, что немало-
важно, оборотные средства, проще ре-
шать логистические задачи. 

К тому же переход на отечественные 
аналоги по-прежнему не является един-
ственным, а в некоторых случаях и даже 
основным вариантом. Часто компании 
стараются «выжать» максимум возмож-
ностей из имеющегося оборудования или 
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По последнему прогнозу МЭА 
добыча в РФ в 2023 году 
должна вырасти — 

баррелей в сутки
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В 2023 году более

экспортных поставок нефти и

нефтепродуктов придётся на дру-
жественные страны, анонсировал 
вице-премьер Александр Новак.
Для сравнения, в 2021 году

 отгрузок нефти и

нефтепродуктов пришлись на долю 
стран, которые сейчас называют 
недружественными, подсчитали 
«Ведомости». 
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со стороны компаний в увеличении цифр 
набора и открытии новых образователь-
ных программ. В приоритете компетенции
в области высокотехнологичных, иннова-
ционных процессов. Это цифровые двой-
ники, автоматизация, искусственный ин-
теллект, экология и ресурсосберегающие 
технологии, новые материалы, современ-
ные технологии в проектировании. То есть 
отрасль испытывает нехватку кадров», — 
отмечает представитель вуза. 

ТЕХНИКА В ВУЗАХ ЖДЁТ
МОДЕРНИЗАЦИИ 
Итак, запрос, со стороны отрасли есть. 

Как его удовлетворить? Увеличить число 
мест набора в вузах? Технический дирек-
тор ООО «НПП АТП» Дмитрий Шевченко
считает, что просто увеличивать «план 
по валу» нет смысла. 

«Отрасли остро необходимы люди
с практическими навыками, а не теорети-
ческими знаниями. Высокий спрос именно 
на такие кадры приводит к дисбалансу, 
когда, по данным HeadHunter, на одну ва-
кансию инженера приходится 28 соиска-
телей, при том, что работодатели говорят 
о нехватке квалифицированных специ-
алистов, особенно для работы на новых 
сложных объектах. Следовательно, таких 
профессионалов в нашей стране готовят 
недостаточно. Причины, по-моему, кроются
и в программах обучения, недостаточном 

ДЕФИЦИТ КАДРОВ: ЕСТЬ ИЛИ НЕТ? 
Ключевой вопрос таков: насколько от-

расль обеспечена кадрами. На первый 
взгляд особых проблем нет. Большин-
ство выпускников вузов находят работу
по специальности, чтобы работать на сква-
жинах и добывать нефть. Одним словом, 
каких-то перебоев в производственном 
процессе нет. Однако при ближайшем рас-
смотрении ситуация выглядит уже не столь 
радужной. Об этом говорят представители 
как бизнеса, так и образования. Особенно 
остро эта проблема встаёт при запуске но-
вых мощностей. 

«У нас сейчас реализуется много проек-
тов не только в добыче, но и нефтегазохи-
мии. То есть наш производственный про-
цесс идёт от скважины до пропана, бутана, 
гелия. Ежегодно у нас происходит рост 
числа сотрудников на 1 000 человек. К это-
му не оказались готовы ни мы, ни регион 
Восточная Сибирь», — рассказывает управ-
ляющий директор по производству — глав-
ный инженер, член правления ООО «ИНК» 
Руслан Салихов.  

Об этом же говорит и директор Институ-
та нефти и газа СФУ, канд. техн. каук Роман 
Аюпов. 

«Сейчас в связи с реализацией крупных 
инвестиционных проектов наши индустри-
альные партнёры заявляют о существен-
ном росте потребности в высококвалифи-
цированных специалистах. Есть интерес 

Фраза «Кадры решают всё» 
успела набить оскомину, 
но  это не отменяет того, что 
она по-прежнему верна. Не яв-
ляется исключением и нефте-
газовая отрасль. Да, с каждым 
годом добыча углеводородов 
становится всё более автома-
тизированной, но цифровые 
инструменты неслучайно на-
зывают «помощниками». Они 
именно подсказывают, допол-
няют, но пока не могут пол-
ностью заменить человека 
на производстве. Более того, 
технические новшества только 
повышают планку профпри-
годности для специалистов
и ставят новые вызовы пе-
ред системой образования. 
Насколько учебные заведе-
ния готовы на них отвечать? 
Удовлетворены ли нефтегазо-
вые компании уровнем под-
готовки специалистов? И что 
нужно сделать, чтобы система 
работала эффективнее? Пои-
щем ответы на эти вопросы 
вместе с участниками панель-
ной сессии «Человеческий 
капитал. Молодёжь как стра-
тегический ресурс развития 
промышленности России»
в рамках Промышленно-энер-
гетического форума TNF 2022
и нашими экспертами.

Текст: Андрей Халбашкеев

А КТО НЕФТЬ ДОБЫВАТЬ БУДЕТ? 
ГОТОВИМ КАДРЫ ДЛЯ НЕФТЕГАЗА 

ТРЕНДЫ
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шить эту проблему, но произойдёт это не 
в одночасье. Пока же студенты зачастую 
учатся на изношенном и устаревшем обо-
рудовании. Впрочем, на этом проблемы 
не заканчиваются. 

«Нефтегазовый комплекс на протяжении 
последних 30 лет комплектовался в зна-
чительной мере зарубежным оборудова-
нием. Это отражалось и на учебных лабо-
раториях вузов и техникумов. Например, 
на рынке тренажёров для нефтегазовой 
отрасли доминировали такие зарубежные 
гиганты, как Emerson, Yokogawa, Honeywell, 
Schneider Electric, Siemens, Schlumberger. 
Но сейчас из-за обострившейся геополи-
тической обстановки эти компании поки-
дают российский рынок, при этом отка-
зывая в обслуживании и модернизации 
уже поставленной продукции. То есть для 
сохранения высоких показателей отрасли 
отечественной техники в учебных заведе-
ниях потребуется много и быстро. Иначе 
специалисты, обученные на устаревшем 
оборудовании, могут стать причиной роста 
аварийности на производстве», — считает 
Дмитрий Шевченко. 

КОЛАБОРАЦИЯ БИЗНЕСА
И ОБРАЗОВАНИЯ
Очевидный вариант, как решить эти про-

блемы, — более активное вовлечение до-
бывающих компаний в образовательный 
процесс. В этом заинтересованы в первую 

оснащении учебного процесса и в слабых 
связях учебных заведений с реальным про-
изводством», — отмечает г-н Шевченко. 

Итак, готовить нужно «практиков», 
а не «теоретиков». И Роман Аюпов считает, 
что уже существующие образовательные 
учреждения способны справиться с этой за-
дачей. Правда, для этого нужно приложить 
дополнительные усилия для создания учеб-
ных полигонов, развития материально-тех-
нической базы, повышения квалификации 
и переподготовки преподавателей. 

«Сейчас материально-техническое ос-
нащение учебных заведений формиру-
ется из бюджета и целевых средств ком-
паний-партнёров. В целом оно позволяет 
решать поставленные задачи, но требует 
постоянного расширения и обновления.
В числе приоритетных направлений раз-
вития материальной базы — приобретение 
современных тренажёров, виртуальных 
симуляторов, программного обеспечения. 
Это особенно важно, если учесть, что до-
быча нефти и газа — высокотехнологичная 
и связанная с опасными производственны-
ми факторами отрасль. Поэтому отработ-
ка навыков на современных тренажёрах
и практическая подготовка на действующем 
производстве — обязательное требование 
к образовательному процессу», — коммен-
тирует положение дел Роман Аюпов. 

Программы переоснащения по про-
ектам «Профессионалитет» должны ре-

Фото: sibur.photas.ru
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технический директор ООО «НПП АТП» 

ЭКСПЕРТ

 ДМИТРИЙ ШЕВЧЕНКО, 

«По некоторым оценкам, к 2025 году 
Россия столкнётся с дефицитом кадров 
в 10 млн человек. Это коснётся и нефте-
газовой отрасли. Уже сейчас наблюда-
ется дефицит технического персонала, 
ощущается нехватка квалифицирован-
ного рабочего персонала. Связано это 
с непрестижностью профессии рабочего
и отсутствием хорошей школы подго-
товки этой категории персонала. Нефте-
газовая отрасль стоит особняком, ведь 
здесь требуются более опытные специа-
листы, чем в среднем по рынку».
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очередь сами ВИНК, и понимание этого 
пришло практически ко всем предприяти-
ям отрасли. Причём этот перелом в созна-
нии произошёл не «вчера», а уже несколь-
ко лет назад. И сейчас компании-пионеры 
уже пожинают первые плоды этой работы. 

«У нас есть совместная кафедра с Тю-
менским индустриальным университетом 
по подготовке строительных специально-
стей для разработки нефтегазовых место-
рождений, с Тюменским государственным 
университетом в рамках политехнической 
школы уже 7 лет действует совместная 
магистратура по концептуальному проек-
тированию нефтегазовых месторождений. 
За счёт того, что студенты активно участву-
ют в реальных проектах, людей на защите 
не отличить от опытных производственни-
ков, ощущение, что они лет 5 минимум уже 
отработали. И наше главное преимущество 
в том, что мы можем выбирать лучших. 
Ведь преподаватели — это наши сотруд-
ники, а, общаясь вживую, можно получить 
более правильное представление, чем по 
оценкам в дипломе. Стоит ли компаниям 
участвовать в образовательном процессе? 
Если ты хочешь иметь на входе лучших
и максимально подготовленных, это нуж-
но делать. Можно не участвовать, но тогда 
ты будешь этим заниматься уже позже, 
во время работы. То есть сотрудник вместо 
того, чтобы давать отдачу, будет учиться

и получать при этом зарплату», — отмечает 
директор дирекции по крупным проектам 
ПАО «Газпром нефть» Айдар Сарваров.

Активно включилась в этот процесс
и «Иркутская нефтяная компания». В част-
ности, здесь есть программы по развитию 
вузовских преподавателей. 

«Мы знакомим их с новой техникой
и технологиями, вывозим их на объекты 
промысла для того, чтобы коллеги понима-
ли, что, где и как происходит с их студента-
ми. Колаборация между бизнесом и учеб-
ным заведением становится максимально 
эффективной, когда преподаватель знает, 
куда придёт студент, как и где он будет ра-
ботать», — считает Руслан Салихов. 

КОРПОРАТИВНЫЕ ПРОГРАММЫ
VS КЛАССИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
При этом член правления «ИНК» под-

чёркивает: важно не только количество,
но и качество специалистов. Сегодня для 
работодателей важны не только базовые 
компетенции, но и цифровое, предприни-
мательское и инновационное мышление. 
У выпускников оценивают не только hard, 
но и soft  skills, стремление к саморазвитию. 

«Это немаловажно: когда сотрудник ра-
ботает в частном бизнесе, он должен быть 
заинтересован в развитии компании как 
собственной, понимать цену своей ошибки 
с точки зрения влияния на конечный ре-

зультат бизнеса в целом», — убеждён Рус-
лан Салихов.

Логичным развитием этого тренда ста-
новится разработка корпоративных обра-
зовательных программ. Это направление 
развивают несколько крупных нефтегазо-
вых компаний, в том числе и «ИНК». 

«У нас есть корпоративные программы, 
разделённые на модули. На первом оце-
нивается способность к мышлению, разви-
тию, происходит погружение в специфику 
нефтегазового дела. Чем выше качество 
материала наших лекторов, тем больше
к нам придёт заинтересованной молодёжи. 
Второй этап — это введение в профессию. 
Здесь мы оцениваем уже базовые знания. 
После этого студент получает определён-
ную стипендию, и далее мы развиваем уже 
профессиональные скиллы на базе наших 
производственных программ, внутренних 
тренеров. И уже после завершения учеб-
ного заведения независимо от того, явля-
ется оно профильным или нет, сотрудник 
получает за наш счёт профильную специ-
альность и потом может развиваться уже 
дальше в рамках компании», — рассказы-
вает Руслан Салихов. 

В связи с этим модератор дискуссии, 
ректор Корпоративного университета ПАО 
«Газпром нефть» Илья Дементьев задался 
вопросом, не являются ли подобные про-
граммы подменой классического обра-

В «Иркутской нефтяной
компании» до

всех специалистов имеют дипломы 
ссузов или непрофильных вузов.
Так, в «ИНК» работают математики, 
физики, химики, рассказал член прав-
ления компании Руслан Салихов. 
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зования. И раз ВИНК готовы заниматься 
подготовкой кадров на своей площадке, 
не означает ли это, что вузам пора менять-
ся? И так ли уж важна в наши дни «корочка» 
о высшем образовании? 

«Диплом нужен, эту дискуссию пора 
прекращать. Его наличие исторически 
и  не  только в нашей стране — это под-
тверждение того, что человек имеет сфор-
мированную картину мира. Универсальное 
университетское образование — это как 
раз об этом», — не согласился с такой по-
становкой вопроса заместитель губернато-
ра Тюменской области Алексей Райдер. 

Также в адрес классического образова-
ния можно услышать упрёк в его недоста-
точной гибкости, излишнем формализме. 
Об этом, в частности, говорят результаты 
опроса работодателей, преподавателей 
и студентов, проведённого АНО «Россия — 
страна возможностей». 

«Компании хотят получить «делате-
лей»  — людей, которые чётко понимают 
свою цель и знают, как её достичь. А уни-
верситеты готовят «педантов». Они готовы 
работать там, где скажут, но инициативы 
от них ждать не стоит. За время обучения 
вырастают только две компетенции: ана-
лиз информации и следование правилам 
и процедурам. А, например, коммуника-
тивная грамотность страдает», — отметил 

заместитель генерального директора АНО 
«Россия — страна возможностей» Дмитрий 
Гужеля. 

Впрочем, с подобной интерпретацией 
согласились не все. По мнению Алексея 
Райдера, в том, что к моменту выпуска 
из вуза человек «стандартизируется», 
есть и позитивные моменты. Ведь мо-
лодой специалист готов к соблюдению 
регламентов и трудовой дисциплине, 
а это тоже важно. К тому же учебные за-
ведения не имеют полной свободы в этом 
отношении. 

«Вуз должен формировать выпускника 
в соответствии с государственными тре-
бованиями. И любой ректор подтвердит, 
что нелегко, лавируя между требованиями 
профильного министерства и запросами 
работодателей, выстраивать нужную стра-
тегию. При этом hard skills нужны всегда, 
особенно в технологическом секторе. 
А мягким навыкам можно доучить, но 
если человек не знает матчасти, то ты за 
него работать не сможешь», — убеждён г-н 
Райдер. 

Тем не менее с тем, что вузы должны 
меняться, согласны все. Большие надежды 
возлагают на выход из Болонской систе-
мы. Переход на специалитет позволит по-
высить качество обучения на инженерных 
специальностях, считает Роман Аюпов. 

«Если говорить о ключевых трендах 
в подготовке кадров, то можно выделить 
увеличение объёма практической под-
готовки, развитие «коротких» образова-
тельных программ, внедрение дистанци-
онных методов обучения, позволяющих 
охватить более широкую аудиторию 
обучающихся. Хотелось бы, чтобы стало 
больше молодых инициативных пре-
подавателей, которые занимались бы 
не только образовательной, но и научной, 
инновационной деятельностью, активно 
применяли новые подходы к обучению 
и давали позитивный пример для сту-
дентов», — добавил директор Института 
нефти и газа СФУ. 

Одним словом, здесь революции 
ждать не стоит. Вузы были, есть и, ско-
рее всего, будут главными поставщика-
ми кадров для отрасли. 

ГОТОВА ЛИ МОЛОДЁЖЬ ДОБЫВАТЬ 
НЕФТЬ? 
Несколько лет назад было принято 

сокрушаться, что выпускники школ по-
головно хотят стать юристами и эконо-
мистами, а в сторону технических специ-
альностей даже не смотрят. Похоже, что 
сейчас ситуация для отрасли измени-
лась к лучшему. Однако расслабляться 
рано, на рынке труда у нефтегазовых 
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компаний появились новые сильные 
конкуренты. 

«В связи с ростом популярности других 
направлений, включая IT, требуется при-
лагать дополнительные усилия по попу-
ляризации профессии. К тому же нужно 
учитывать демографические проблемы, 
снижение уровня мотивации молодёжи. 
Есть и специфические проблемы — необхо-
димость работы вахтовым методом вдали 
от центров цивилизации, в суровых кли-
матических условиях. Не все на это гото-
вы», — рассказывает Роман Аюпов.

Традиционно главным «магнитом» 
нефтегазовых компаний для притяже-
ния для кадров была высокая зарплата. 
Нельзя сказать, что этот метод перестал 
работать, но периодически он даёт сбои. 
Дело в изменившейся психологии молодых 
людей, считает Дмитрий Гужеля. 

«Работодателям кажется, что если по-
обещаешь 80 тысяч на входе, то все к тебе 
побегут. Но на самом деле, молодежь ин-
тересует сразу несколько вещей. Первое, 
конечно, зарплата. Но кроме этого их инте-
ресуют вопросы, что их ждёт дальше, куда 
они смогут двигаться. Как это ни странно, 
но интересными проектами молодых мож-
но увлечь не меньше, чем зарплатой», — 
считает г-н Гужеля. 

Роман Аюпов в свою очередь призыва-
ет не забывать и о проверенных способах: 

корпоративных стипендиях, целевом обу-
чении, оплачиваемых практиках. И многие 
компании действительно уделяют этим во-
просам серьёзное внимание. И это дало свои 
результаты, сейчас популярность профес-
сии нефтяника среди технических направ-
лений очень высока, отмечает г-н Аюпов.
И лучшее подтверждение этому тезису  — 
высокий конкурс среди абитуриентов 
на эти специальности. 

Делаем вывод: ситуацию с подготовкой 
кадров для нефтегазовых компаний нель-
зя назвать критической, особенно если 
сравнивать с другими отраслями промыш-
ленности. Та же материально-техническая 
база хотя и требует развития, но отвеча-
ет поставленным перед ней задачам, что 
положительно сказывается на качестве 
образования. Да, может быть, в добы-
вающих компаниях не всегда довольны 
выпускниками, которые к ним приходят, 
но в то же время понимают, что без вузов 
не обойтись. И здесь правильнее говорить 
не о конкуренции, а о сотрудничестве меж-
ду классическим и корпоративным образо-
ванием. Так что систему подготовки кадров 
для нефтегазовой отрасли можно описать 
словами «в целом хорошо, но могло быть 
лучше». И добиться этого «лучше» можно 
без резких шагов и революций, а в рамках 
эволюционного развития, что вселяет оп-
тимизм относительно перспектив отрасли. 

Ещё одна инициатива по кадровому 
обеспечению нефтегазовой отрасли 
реализуется в рамках дорожной кар-
ты проекта «Энерджинет», которую 
разработали Минэнерго и Агентство 
стратегических инициатив в

году. Главная цель начинания — 
создание самоорганизующейся 
взаимосвязи между бизнесом
и образованием в деле подготовки 
кадров. Однако, несмотря на роль 
ТЭК в экономике страны, дорожная 
карта не имела ресурсного обеспече-
ния, писала в

году доцент РГУ нефти и газа
им. И. М. Губкина Ольга Будзинская
в своей статье «Кадровое обеспече-
ние нефтегазовой отрасли в новых 
условиях». 
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сдвинулось с мёртвой точки. На  данный 
момент уже прошёл аукцион по Кол-
мозёрскому месторождению в Мурман-
ской области, добывать металл здесь пла-
нируют «Норникель» и «Росатом». Уже
к 2030 году планируется выйти на отметку
100 тыс. тонн эквивалента. И это только 
на одном месторождении. Так что пово-
дов для беспокойства нет? 

Однако в случае с рудным литием всё 
не так радужно, как кажется на первый 
взгляд. Уже открытые месторождения 
неслучайно так долго оставались нево-
стребованными. Практически все они со-
держат убогие руды с содержанием Li2О 
менее 1%. А это негативно сказывается на 
себестоимости производства. И даже там, 
где руды не настолько бедны, проблемы 
остаются. 

«Все месторождения лития в РФ за ис-
ключением Алахинского были разведаны 
в 1958–59 годах. То есть сегодня они «пен-
сионеры» — 60 лет с момента постановки 
на баланс, и под современные требования 
к балансовым запасам их подвести никак 
нельзя. Тем не менее по аукционам они 
идут как подготовленные к отработке.
А на самом деле всё, что мы называем ме-
сторождениями, по сути, ресурсы катего-
рии В1, везде требуются доразведка и тех-
нологические испытания руд. Я несколько 
раз предлагал вводить понижающие 
коэффициенты к таким «месторождени-

ОТКУДА БЕРЁТСЯ ЛИТИЙ
Для РФ литиевые проекты приобретают 

дополнительную актуальность, учитывая 
то, что на данный момент отечественная 
промышленность зависит от поставок им-
портного сырья. 

Будучи щелочным металлом, литий лег-
ко вступает в реакцию с водой, из-за чего 
практически не встречается в природе 
в чистом виде. Найти его можно в соста-
ве сподуменов или рассолов. Отсюда вы-
текает два основных способа его добычи. 
Первый из них — рудный, второй — ги-
дроминеральный, когда металл получают 
из подземных рассолов. Сегодня большую 
часть лития получают, именно выпари-
вая литийсодержащие рассолы. Основ-
ное преимущество технологии — низкая 
себестоимость по сравнению с рудным 
способом. Однако подобные рассолы 
по большей части находятся в странах Ла-
тинской Америки. Неслучайно, по данным 
Геологической службы США, первое место 
по выявленным запасам лития удержива-
ет Боливия (21 млн тонн), следом распола-
гаются Аргентина (19,3 млн тонн) и Чили 
(9,6 млн тонн). 

В России подобных литийсодержа-
щих рассолов нет, однако на территории 
нашей страны расположены крупные 
рудные месторождения лития. Долгое 
время они оставались невостребованны-
ми, однако в прошлом году их освоение 

По мере развития альтер-
нативной энергетики всё 
больше возрастает роль так 
называемых батарейных ме-
таллов, которые используют-
ся в производстве аккумуля-
торов. Особняком здесь стоит 
литий, который даже называ-
ют нефтью XXI века. В связи
с этим тем более примеча-
тельно, что будущее добычи 
этого металла связано как раз 
с нефтяными рассолами. Как 
именно планируют извлекать 
литий из «чёрного золота», 
насколько это рентабельно
и когда стоит ждать первых 
поставок? 

Текст: Андрей Халбашкеев

ИЗВЛЕЧЕНИЕ ЛИТИЯ ИЗ НЕФТЯНЫХ
РАССОЛОВ: ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ
У ТЕХНОЛОГИИ В РОССИИ? 

ТРЕНДЫ

Фото: ООО «Газпром добыча Иркутск»
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«Данный способ имеет низкую селек-
тивность с точки зрения извлечения ли-
тия, так как данный сорбент избирателен 
и к ионам магния, которые присутствуют 
в пластовой воде. Также возможны про-
блемы с отстаиванием и фильтрацией 
полученного осадка ввиду его геобразной 
и мелкодисперсной структуры», — пишут 
специалисты «Газпром нефти».  

Наконец, есть сорбционный метод
с применением сорбента ДГАЛ-Cl. 

«Метод заключается в сорбции лития 
сорбентом (ДГАЛ-Cl) из высокоминерали-
зованных вод с последующей промывкой 
насыщенного сорбента пресной водой
и получением рассола. Рассол концентри-
руют с осаждением лития в его товарную 
форму — карбонат лития», — отмечают ав-
торы статьи. 

Однако и этот метод эффективен толь-
ко при высокой степени минерализации 
исходного раствора. Таким образом, 
универсального решения для всех место-
рождений не существует. Выбор метода 
в каждом конкретном случае зависит от 
концентрации лития, кислотности сред
и показателя R — коэффициента, который 
характеризует отношение концентрации 
всех щелочноземельных металлов к кон-
центрации лития. 

Многие российские нефтяные компа-
нии занимаются разработкой подобных 
технологий. Кому-то удалось добиться 

ям-пенсионерам», но услышан не был», — 
отметил в своём выступлении на форуме 
«МИНГЕО СИБИРЬ 2022» главный геолог 
ПАО «ХМЗ» (Красноярский химико-метал-
лургический завод) Николай Ворогушин. 

ЛИТИЙ ИЗ НЕФТЯНЫХ РАССОЛОВ: 
ТЕХНОЛОГИИ ИЗВЛЕЧЕНИЯ 
Таким образом, хотя большая часть раз-

веданных запасов лития в России — это 
рудные месторождения, забывать о дру-
гих возможностях также не стоит. И здесь 
в первую очередь нужно обратить внима-
ние на попутные воды нефтяных и газовых 
месторождений. То, что в них содержится 
литий, знали давно, однако о технологиях 
его извлечения всерьёз задумались толь-
ко в этом столетии. 

Сотрудники «Газпром нефти», авторы 
статьи «Извлечение лития из попутных 
вод на примере Оренбургского нефтега-
зоконденсатного месторождения», от-
мечают три способа извлечения лития 
из рассолов. 

Во-первых, это осаждение с концентри-
рованием. Здесь происходит упаривание 
жидкости с последующим осаждением 
лития. Однако у этого метода есть огра-
ничения: реакция возможна только при 
низких концентрациях магния и кальция 
в  рассоле. Следующий способ — осажде-
ние без  концентрирования с помощью 
аморфного гидроксида алюминия. 

ТРЕНДЫ
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серьёзных успехов. Так, патент на «Спо-
соб сорбционного извлечения лития 
из  литийсодержащих рассолов» в 2020 
году получило ПАО «Татнефть». В данном 
случае в качестве гранулированного сор-
бента выступает хлорсодержащая разно-
видность двойного гидроксида алюминия
и лития. Результатом десорбции является 
первичный литиевый концентрат — рас-
твор хлорида лития с примесями магния 
и кальция. 

ОТ ПАТЕНТОВ
К ПРОМЫШЛЕННОЙ ДОБЫЧЕ
Тем не менее в России пока нет техно-

логии промышленного извлечения лития, 
отметил летом 2022 года Олег Казанов. 
Поэтому особенный интерес вызывает 
совместный проект «Газпрома» и «Ир-
кутской нефтяной компании» по добыче 
этого металла на Ковыктинском место-
рождении. Чуть больше года назад был 
утверждён трёхсторонний план меро-
приятий по реализации этого проекта 
между ПАО «Газпром», ООО «Иркутская 
нефтяная компания» и Минпромторгом 
РФ. Тогда глава Газпрома Алексей Мил-
лер отметил большой потенциал проекта
и добавил, что в перспективе Ковыктин-
ское месторождение «сможет в значи-
тельной степени покрыть внутренний 
спрос на литий». 

Впрочем, по всей видимости, ждать 
скорых поставок металла из Иркутской 
области не стоит. Пока речь идёт о «на-
учно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работах по созданию оте-
чественных технологий, оборудования
и материалов, необходимых для реализа-

ции проекта», сообщает сайт «Газпрома». 
Учитывая события прошлого года, впол-
не возможно, что на темпах реализации 
проекта сказались санкции — как в части 
технологий и оборудования, так и в от-
ношении пересмотра компаниями своих 
инвестиционных планов. Но пока пред-
приятия не готовы комментировать ход 
работ, так что последняя новость по этой 
теме по-прежнему датирована февралём 
2022 года.

«НЕФТЯНОЙ» ИЛИ «РУДНЫЙ»
ЛИТИЙ — ЗА КАКИМ БУДУЩЕЕ? 
Учитывая стратегическое значение 

металла и внимание к этой проблеме 
со стороны государства, добыча лития
в России должна набирать обороты. 
Сейчас в стране параллельно реализу-
ется сразу несколько проектов в этой 
области, так что литию из нефтяных рас-
солов ещё предстоит выдержать конку-
ренцию со своим «рудным собратом». 
Есть ли смысл углубляться в гидромине-
ральный способ, в то время как в стране 
приступают к разработке крупного спо-
думенового месторождения в Мурман-
ской области?

Здесь можно привести доводы как 
против, так и за. Так, несмотря на на-
личие ряда научных работ и патентов 
по этой теме, нефтяные компании пока 
не имеют технологии промышленного 
извлечения лития из рассолов. Однако
в случае с рудным литием ситуация об-
стоит немногим лучше. Правда, здесь 
нужно внести важное уточнение: речь 
идёт не о технологиях переработки ли-
тия в целом, а о положении дел в России. 
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«Сейчас во всём мире применяются технологии тяжёло-
средной сепарации, которые значительно, в разы, снижают 
затраты на добычу и получение сподуменового концентра-
та, и современные автоклавные методики конверсии кон-
центрата. В России такая работа не проводилась, поэтому 
приходится пользоваться зарубежными методиками и тех-
нологиями. Также в РФ не существует обогатительного обо-
рудования, которое бы работало с литиевыми рудами, как 
во всём мире. Его производят Канада, Австралия и Южная 
Африка», — подчёркивает Николай Ворогушин. 

Следующий пункт для сравнения — содержание металла. 
Выше уже отмечалось, что руды большинства сподумено-
вых месторождений бедны на литий. Самое богатое из них, 
Колмозёрское, имеет среднее содержание 1,14%, или 11,4 кг 
оксида на 1 тонну руды. По оценкам экспертов, порогом рен-
табельности является 1% среднего содержания металла. 

Чем могут ответить нефтяные рассолы? До недавних пор 
считалось, что добыча лития может быть рентабельной при 
содержании на уровне 300–350 миллиграммов на литр. 
Под эти критерии в РФ попадали только месторождения 
Ангаро-Ленского бассейна. Так, по оценкам специалистов 
«Газпром добыча Иркутск», на Ковыктинском месторожде-
нии 1 литр пластовых вод содержит 392 мг лития, а на Зна-
менском участке — уже 415 мг. 

Впрочем, прогресс не стоит на месте, последние открытия 
позволили всерьёз рассматривать нефтяные рассолы как 
источник лития. 

«В последние годы в мире получила развитие технология 
прямого извлечения лития из сложных растворов на слож-
ные сорбенты с последующим избирательным забором. 
Заявляется, что порог безубыточности снижается до уровня 
примерно 80 мг. А это уже большое количество растворов 
самого разного происхождения», — рассказал участникам 
Санкт-Петербургского форума директор ФГБУ «ВИМС» Олег 
Казанов. 

В частности, с развитием технологий можно будет обсуж-
дать перспективы добычи лития на Сухотунгусском место-
рождении в Красноярском крае со средним содержанием 
0,222 мг на литр. Вторую жизнь может получить Тарумов-
ское месторождение в Дагестане со средним содержанием 
0,200 мг на литр. Главный вопрос: когда новые технологии 
из концептов перейдут на стадию реализации. Прямо сейчас 
добыча рудного лития с этой точки зрения выглядит более 
перспективно. 

Наконец, ещё один пункт для сравнения — расходы на ин-
фраструктуру. И здесь добыча лития из нефтяных рассолов 
получает балл в свою пользу. Предполагается, что подоб-
ные проекты будут реализовываться на базе действующих 
месторождений. И даже если речь пойдёт о новых сква-
жинах, то всё равно капитальные затраты будут общими
с нефетедобычей. 

В свою очередь, разведанные сподуменовые месторожде-
ния находятся в местах, где не хватает дорог, линий ЛЭП, 
не  говоря уже о специализированной инфраструктуре. 
Компаниям придётся вкладываться в неё самостоятельно. 
При этом, несмотря на все выданные авансы, производство 
лития по-прежнему уступает по маржинальности добыче 
углеводородов. 

Резюмируем: прямо сейчас добыча лития на сподумено-
вых месторождениях выглядит более оправданной. Однако 
ситуация может кардинальным образом измениться в том 
случае, если российские компании смогут «приземлить» 
технологии извлечения лития из нефтяных рассолов на ре-
альные месторождения. Так что, возможно, именно литий 
из нефти станет для России нефтью XXI века. 

ТРЕНДЫ
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ЦИФРА

Текст: Андрей Халбашкеев

Писатели-фантасты середины прошлого века полагали, что уже в наши дни прак-
тически всю физическую работу за людей будут выполнять роботы. Однако пока 
эта картина будущего далека от реальности. Нефтегазовую отрасль тоже нельзя на-
звать счастливым исключением, хотя разговоры о важности роботизации идут уже 
несколько лет. Когда роботы станут обыденностью на нефтегазовых месторождени-
ях? Ответ на этот вопрос искали участники круглого стола «Роботизация нефтега-
зовой отрасли. Новый виток» на Промышленно-энергетическом форуме TNF 2022.

РОБОТЫ В НЕФТЕГАЗЕ:
КОГДА ЖДАТЬ ПРОРЫВА?

Неслучайно первые роботы в отрасли по-
явились ещё в середине прошлого века. 

«Применение роботов в нефтегазовой 
отрасли началось в 1960-х годах, однако 
диапазон их использования был ограни-
чен областями, где прямое вмешательство 
человека было невозможно, например
в экстремальных глубоководных услови-
ях. Для работы на такой глубине были соз-
даны телеуправляемые подводные необи-
таемые аппараты», — пишут в своей статье 
«Роботизация процессов в нефтегазовой 
отрасли Российской Федерации» Анна Ко-
реневская и Хазмет Пшиншев. 

Как мы видим, потенциал у этого на-
правления очень большой, однако, несмо-
тря на все преимущества роботов, успеш-

Так, начальник департамента техноло-
гий роботизации и трёхмерной печати
ООО «Гапромнефть-ЦР» Александр Пар-
щиков оценил потенциальный эффект 
от внедрения роботов в 380 млрд рублей
в год. 

«Различные системы вроде автопилотов 
дают цифры 10–13% в эффективности суточ-
ной проходки за счёт снижения аварийно-
сти от человеческого фактора при текущем 
уровне технологий, затрат, внедрений», —
в свою очередь отмечает эксперт ООО 
«НОВАТЭК НТЦ» Владимир Гребенщиков. 

Наконец, немаловажно и то, что нефтега-
зовые компании обладают достаточными 
финансовыми ресурсами для внедрения 
дорогостоящих инновационных решений. 

В ОЖИДАНИИ ВЗРЫВНОГО РОСТА 
На первый взгляд может показаться, что 

нефтегазовый сектор должен выступить
в роли флагмана роботизации промышлен-
ности. Для этого есть достаточно предпо-
сылок. Учитывая, что в России углеводоро-
ды добывают, как правило, на удалённых 
территориях с суровым климатом, нефте-
газовые компании заинтересованы в орга-
низации безлюдного производства, обеспе-
чить которое как раз таки и могут роботы. 
Благодаря способности функционировать 
в формате 24/7, они способны значитель-
но повысить эффективность работ, вплоть 
до того, что удастся вовлечь в разработку 
месторождения, которые сейчас считаются 
нерентабельными. 
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аров»,  — рассказывает начальник управ-
ления разработки ИТ решений ПАО «Тат-
нефть» Евгений Швырков. 

«Нам интересны разработки, связанные 
с беспилотными транспортными средства-
ми. Что касается внутрискважинных работ 
и бурения, то подводные аппараты — до-
статочно давно и широко применяемые 
вещи на шельфе. На суше доступны «про-
роботы» — внутрискважинные тракторы, 
которые в определённый момент показали 
скачок, когда смогли совершать достаточ-
но точно сложные манипуляции», — в свою 
очередь перечисляет приоритеты Владимир 
Гребенщиков. 

Впрочем, в случае со скважинными 
тракторами есть одно существенное «но». 
Дело в том, что такую услугу до этого пре-
доставляли иностранные сервисные компа-
нии. По словам г-на Гребенщикова, осенью 
2022 года российских производителей, 
готовых поставлять такое оборудование, 
не было. Однако разработки ведутся, несмо-
тря на то, что для выхода на этот рынок нуж-
ны серьёзные инвестиции, начиная от стан-
ков и отладки технологических процессов. 
Понятно, что процесс внедрения не всегда 
идёт гладко. Зачастую уже готовую модель 
после натурных испытаний приходится воз-
вращать на доработку. 

«Нам казалось, что у нас полностью готов 
подводный робот для очистки и осмотра 
трубопроводов, но выяснилось, что для ра-
боты в реках из-за высокой мутности воды 
аппараты не подходят. Соответственно, мы 
с бюро технических разработок РАН ведём 
сейчас работы по доведению этого образ-
ца», — приводит пример Евгений Швырков. 

НУЖНО ЛИ УЧИТЬСЯ У ЗАПАДА? 
Обычно, когда речь заходит о подобных 

технологиях, принято изучать передовой 

ных примеров их внедрения пока не так 
много. 

«Мы ждём взрывного роста применения 
робототехники на горизонте нескольких 
лет. Но надо признать, что в нефтегазовой 
отрасли роботов пока мало, эта технология 
не получила большого проникновения», — 
констатирует руководитель центра цифро-
вых технологий ПАО «Газпром нефть» Ми-
хаил Корольков. 

РОБОТЫ ДЛЯ НЕФТЕГАЗА:
ОПЫТ РОССИЙСКИХ ВИНК
Однако это не означает, что в этом на-

правлении ничего не делается. Россий-
ские компании занимаются разработками 
роботов, и некоторые из них со стадии 
опытно-промышленных испытаний пере-
шли на стадию применения на реальных 
месторождениях. 

В целом Анна Кореневская и Хазрет 
Пшиншев отмечают, что на сегодняшний 
день существуют следующие ключевые об-
ласти применения робототехники в НГК:

• инспекционные работы;
• операции в замкнутых пространствах
и опасных зонах;
• оценка качества химического
и физического состояния материалов;
• подводное и морское глубоководное 
оборудование.
«В приоритете у нас вопросы экономи-

ческой целесообразности. Выбираем рабо-
ты тяжёлые и опасные для человека либо 
с большой повторяемостью. Сейчас у нас 
в проработке более 10 вариантов, из них 
6 находится на стадии защиты финанси-
рования, 3 в активной фазе. Есть примеры, 
понятные для всех, например, робот-обход-
чик, который обследует периметр с допол-
нительными датчиками и оборудованием. 
Ещё интересен робот для очистки резерву-

опыт западных компаний. Здесь действи-
тельно можно перечислить несколько 
успешных кейсов. Компания Shell уже не-
сколько лет использует на своих место-
рождениях роботов Sensabot. Компания 
Total добилась серьёзного прогресса в пере-
ходе на беспилотные и наземные роботизи-
рованные комплексы для геологоразведки, 
рассказывает руководитель направления 
департамента технологического развития 
и цифровой трансформации геологоразве-
дочных работ «Газпром нефть» Глеб Григо-
рьев. В то же время отечественные экспер-
ты подчёркивают, что за рубежом речь идёт 
о точечных успехах, а не о системном подхо-
де. Например, у Total акселератор существу-
ет уже много лет, но широкого внедрения 
пока нет, напоминает Михаил Корольков. 

«Если говорить об отдельных междуна-
родных ВИНК, то ландшафт здесь достаточ-
но разорванный, у каждого есть своя специ-
ализация. Например, в British Petroleum 
применяют подводную робототехнику. Ши-
роко разрекламирован кейс, когда они от-
крыли крупное подводное месторождение 
с помощью подводных аппаратов. Получа-
ется, что робототехнику применяют за  ру-
бежом, с одной стороны, крайне широко, 
но с точки зрения специализации — узко. 
И, если по масштабам внедрения они нас 
опережают, то с точки зрения системной ра-
боты никто ещё там глубоко не копал. И если 
мы выдержим этот темп и сможем вывести 
в практическую плоскость максимально ши-
рокий круг проектов, я думаю, на горизон-
те мы получим очень хорошие результаты 
по сравнению со всеми остальными», — оп-
тимистично заключил Александр Парщиков. 

В свою очередь Евгений Швырков также 
подчеркнул, что важно заниматься не им-
портозамещением, а импортоопережением, 
принципиально новыми моделями ведения 
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работ. В качестве примера он привёл ро-
бот-насос, который сможет сам забираться 
в скважину. 

Но даже если пренебречь всеми этими 
аргументами, нужно помнить, что на Запа-
де сейчас никто не готов делиться своими 
ноу-хау с российскими компаниями. Поэто-
му учиться у лидеров отрасли в любом слу-
чае пока не получится, и российские разра-
ботчики волей-неволей должны будут идти 
«своим путём». Но этот процесс заметно 
тормозят технологические санкции. 

«Помимо создания промышленных робо-
тов и применения их на производстве, очень 
важно не упускать их дальнейшую эксплуа-
тацию. На наших производствах множество 
манипуляторов известных производителей, 
которые ушли с российского рынка, и на по-
ставку запчастей рассчитывать не прихо-
дится. Таким образом, у нас на первый план 
выходит пересмотр процесса эксплуатации 
всех роботов, что уже есть. И будет здорово, 
если мы в рамках отраслевого центра ком-
петенций сможем как-то развить тему с уже 
имеющимися роботами и заранее преду-
смотреть риски для тех комплексов, кото-
рые мы будем совместно разрабатывать 
и создавать», — рассуждает старший владе-
лец продукта «Индустрии 4.0» ООО «Сибур 
диджитал» Вадим Щемеленин. 

И это не единственные барьеры на пути 
роботов к нефтегазовым месторождениям. 

ЧТО НЕ ПУСКАЕТ РОБОТОВ
НА НЕФТЕГАЗОВЫЕ
МЕСТОРОЖДЕНИЯ?
«Мы понимаем, что на пути развития от-

расли есть барьеры. В первую очередь это 

нехватка кадров, отсутствие законодатель-
ства, и, самое главное, отсутствие системно-
го спроса», — перечисляет причины Михаил 
Корольков. 

В свою очередь, Анна Кореневская 
и Хазрет Пшиншев в числе негативных 
факторов отмечают нежелание нарушать 
устоявшиеся процедуры и инвестировать 
в дорогостоящие разработки. 

«Ещё одним препятствием к распро-
странению роботов является жёсткая 
нормативно-правовая база, регулирую-
щая нефтегазовые операции. Например, 
согласно правилам, определённые за-
дачи могут выполняться исключительно 
людьми. Несмотря на возможность ком-
бинирования человеческих и роботизиро-
ванных ресурсов, экономическая эффек-
тивность при сохранении вовлечённости 
человека в  процесс резко снижается», — 
писали учёные в своей статье в 2020 году. 

Александр Парщиков же считает, что 
главный барьер — экономический. Да, ро-
боты могут повысить эффективность про-
изводства, но сначала нужно будет вложить 
серьёзные инвестиции. И здесь высокая 
маржинальность нефтегазового комплек-
са играет злую шутку: зачем что-то менять, 
если и так всё хорошо? Как видим, со спро-
сом есть проблемы, однако и с предложени-
ем тоже не всё ладно. 

«Если посмотреть на рынок, то много кто 
этим занимается, но мало у кого есть же-
лезо. На пальцах одной, ну может двух рук 
можно перечислить реально успешных раз-
работчиков. Большинство стартапов, даже 
те, что собрали большие инвестиции, ещё 
очень далеко до готового продукта. Пока 

6

 единиц на

сотрудников. В то же вре-
мя в России этот показа-
тель составил лишь

роботов.

По данным всемирной ассоциации 
робототехники, средняя плотность 
роботов составляет

126

10 тыс.
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самый успешный пример — это карьерные 
самосвалы-роботы», — отметил Александр 
Парщиков. 

Возникают сложности и на стадии пе-
рехода от концепта к реальным агрегатам.
К сожалению, учёные и производственники 
часто разговаривают на разных языках. 

«У участников процесса от науки свои 
цели. Для учёного результат — это цитиру-
емость, научные работы и нет KPI, которые 
могли бы заставить его работать не ради 
бумаги, а для того, чтобы в конце процес-
са получилось «железо». Также бывает, что 
стартапер делает «классную штуку» так, как 
он её понимает, а у нас она неприменима.
И мы тратим много времени, чтобы объ-
яснить всем этим игрокам, что нам нуж-
но совсем другое. Надо создать правила 
игры, чтобы учёный понимал, что, получив 
грант, он не просто должен выпустить отчёт,
а что его работа в системе даст конкрет-
ный результат», — рассказывает Александр 
Парщиков. 

С тем, что любая конструкторская рабо-
та в области роботизации должна закан-
чиваться чем-то вещественным, согласен
и Владимир Гребенщиков. Это не обязатель-
но должен быть готовый робот, в качестве 
результата может выступать какой-то от-
дельный узел, код или материал. А вот если 
в итоге заказчик получает бумажный отчёт, 

то это, скорее всего, пустая работа, считает 
эксперт «НОВАТЭК НТЦ». Однако в ходе 
обсуждения прозвучали и выступления в за-
щиту «бумажной работы». 

«Сегодня было сказано много негатива
в адрес бумажных отчётов, но без них дать 
старт этой работе нельзя. Несколько первых 
наших проектов заканчивались «бумажка-
ми», но это давало возможность изучить 
направления, рынок и понять, куда нам 
дальше двигаться», — отмечает начальник 
управления технических решений «Газпром 
нефть» Антон Смирнов. 

В общем, как и в любом деле, здесь важен 
баланс. Без бумажной работы не обойтись, 
но и о практике забывать не стоит. 

КООПЕРАЦИЯ: ВМЕСТЕ МЫ СИЛА? 
Впрочем, участники «круглого стола» 

не только выявляли проблемы, но и искали 
пути их решения. Практически все согласи-
лись с тем, что нужно объединяться. 

«Сейчас действительно возникло пони-
мание, где роботы могут найти применение, 
начинаются внедрения в новых областях. 
Но снимать барьеры отдельным компаниям 
в одиночку невозможно, очень важна консо-
лидация усилий», — подчёркивает Михаил 
Корольков. 

«Мы столкнулись с тем, что тяжело ис-
кать такие решения на рынке в одиночку. 

инженер проектов ООО «СМТ»
(CRP Automation Russia) 

ЭКСПЕРТ

ЕВГЕНИЙ РОЗАНОВ, 

«В последнее время в России наблю-
дается растущий интерес к роботизации.
К этому призывают власти, а компании 
всё чаще отдают предпочтение техноло-
гическим решениям, а не ручному труду. 
Но не стоит забывать, что пока ещё далеко 
не все виды работ могут быть выполнены 
роботами. 

Если говорить о нефтегазовой отрасли, 
роботы активно используются для сварки 
труб, но это происходит главным обра-
зом на заводах и в цехах. В то же время
в полевых условиях их эффективность 
пока оставляет желать лучшего. 

Для того чтобы переломить ситуацию, 
необходимо провести дополнительные 
исследования. Например, большие шести-
осевые роботы, движущиеся по заранее 
запрограммированным координатам, 
должны стоять на твёрдой платформе. 
В противном случае точность их работы 
будет снижена. Кроме того, работа ро-
ботов может ограничиваться погодными 
условиями, например, наши модели могут 
работать только в температурном диапа-
зоне от 0 до 40 градусов Цельсия. 

Тем не менее, несмотря на ограничения, 
роботизация остается одним из ключевых 
направлений развития технологий в Рос-
сии. Внедрение роботов в производствен-
ные процессы позволяет снизить затраты 
на рабочую силу, повысить производи-
тельность и качество продукции. Конеч-
но, мы не можем заменить человеческую 
работу во всех процессах. Однако исполь-
зование роботов с высокой степенью авто-
матизации может значительно увеличить 
эффективность и скорость выполнения 
работы».
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Ни одна нефтяная компания не вложится 
в создание собственной роботизированной 
бурильной установки, потому что это очень 
дорого. Может, кооперация на уровне от-
расли поможет нам такие серьёзные гло-
бальные проблемы решать», — в свою оче-
редь отмечает Евгений Швырков. 

Александр Парщиков также считает, что 
распределить риски между участниками 
рынка и снизить стоимость конечного ре-
шения можно за счёт увеличения масшта-
бов рынка. 

«Сама модель работы вертикально ин-
тегрированной компании не очень пред-
полагает собственные средства производ-
ства, в первую очередь на технологических 
процессах. Нужен инструмент коопера-
ции — отраслевой центр компетенций в ро-
бототехнике. Здесь есть понятные выгоды 
для каждого из участников: вкладываются 
не в одиночку, а риски реализации делят-
ся на всех. Если смотреть на всех игроков 
отрасли, то мы сможем дать консолиди-
рованный спрос. Тогда стоимость затрат 
на каждого участника будет меньше, 
и в серии это будет стоить гораздо дешев-
ле. Во-вторых, этот инструмент выведен 
за периметр компаний и, соответственно, 
может гибко реагировать. Вместе отрасли 
проще координировать усилия по нор-
мотворчеству и законодательству, чтобы 
этими устройствами можно было легаль-
но пользоваться и наиболее эффективно 
применять», — рассуждает представитель 
«Газпромнефть-ЦР». 

Конечно, ключевым вопросом остаётся 
финансирование. Причём ВИНК не гото-
вы нести это бремя в одиночку. 

«Здесь не предполагается большого 
финансирования. Будем использовать те 
ресурсы, которые сейчас, скажем прямо, 
используются неэффективно. Это инстру-
менты госфинансирования, венчурные 
фонды, которые уже существуют для 
того, чтобы создать максимальную среду, 
для доведения продуктов до внедрения. 
В любом случае, бизнес-эффективность 
на первом месте», — отметил Александр 
Парщиков. 

То есть денег много не будет. И в этих 
условиях особенно важно выбрать пра-
вильную стратегию развития. Мнения 
по этому поводу разошлись. В частности, 
Владимир Гребенщиков предлагает сле-
довать принципу, что «большая дорога 
начинается с первого шага». 

«Понятно, что большой объём гораздо 
эффективнее. Но, с другой стороны, надо 
понимать, что буровая установка — это 
не простая вещь, а сложный комплекс. 
И делать все операции автоматическими 
в один момент, наверно, нецелесообраз-
но. Лучше начинать с того, что даёт про-
фит», — считает эксперт «НОВАТЭК НТЦ». 

С ним не согласен Александр Парщи-
ков. По его мнению, комплексный подход 
более верный. В противном случае ВИНК 
могут оказаться в ситуации, когда на од-
ном узле производительность вырастет 
в 10 раз, но другой просто не «переварит» 

ЦИФРА

эту мощность. Толку от такой модерниза-
ции немного. 

«Внедрение робототехники на тех про-
цессах, которые спроектированы под че-
ловека, мягко говоря, не самый эффектив-
ный путь. Надо в первую очередь делать 
реинжиниринг технологических процес-
сов, только тогда роботизация будет мак-
симально эффективна и даст эффект»,  — 
считает г-н Парщиков. 

Тем не менее чересчур затягивать с вне-
дрением тоже не стоит. В «Газпромнефть-
ЦР» согласны с тем, что для максималь-
ной поддержки интереса бизнеса, нужны 
так называемые «быстрые победы» со 
сроком внедрения год-полтора. Речь идёт 
о продуктах высокой степени технологи-
ческой готовности. 

Робототехника в нефтегазовой отрасли 
России развивается. Но пока речь идёт 
о  научных работах, стартапах, создании 
институтов развития, но не о реальном 
внедрении в больших масштабах. Что-
бы перейти от  слов к делам, многое ещё 
придётся сделать: найти финансирование, 
преодолеть консерватизм отрасли и най-
ти аналоги для не доступных ныне из-за 
санкций комплектующих. Всё это может 
отложить наступление «светлого роботи-
зированного будущего», но не отменить 
его. Другое дело, что это может сделать 
отставание от международных нефтегазо-
вых компаний критическим, так что с этой 
точки зрения отрасль сейчас переживает 
важный, возможно, решающий момент. 
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от внедрения роботов в нефтегазо-
вой отрасли, подсчитали эксперты 
ООО «Газпромнефть-ЦР»

380
млрд руб.
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Текст по материалам
ООО «К-Софт Инжиниринг»

ведётся по гибкой методологии SCRUM 
с постоянным фиксированием промежу-
точных результатов и получением обрат-
ной связи от заинтересованных сторон. 

ЗА НАДЁЖНОСТЬ ОТВЕЧАЕМ 
За работоспособность продукта отве-

чает отдел качества. С помощью авто-
матизированных тестов, симулирующих 
работу оператора на реальной установке
в течение длительного времени, специ-
алисты проверяют систему на стабиль-
ность и отказоустойчивость и по резуль-
татам проведённых испытаний вносят 
изменения в программный продукт. 

Стандартный пакет KSE Platform по-
ставляется с полным комплектом до-
кументации для быстрой настройки
и запуска решения. При этом коман-
да разработчиков компании совместно
с аналитиками, проектировщиками
и экспертами в предметной области 
могут расширить функциональные воз-
можности продукта под специфиче-
ские требования заказчика или имею-
щийся парк аппаратного обеспечения 
на производстве. 

Важно, что специалисты компании 
обеспечат всестороннюю поддержку

KSE PLATFORM — ТЕПЕРЬ
И НА РОССИЙСКИХ ОПЕРАЦИОННЫХ 
СИСТЕМАХ 
Флагманский продукт компании, 

SCADA KSE Platform в Windows-версии, за-
воевал доверие потребителей из различ-
ных отраслей промышленности. В теку-
щих условиях логичным стала разработка 
ПО под независимые ОС: Astra Linux и Red 
OS. Теперь SCADA KSE Platform совместим 
с отечественными антивирусными про-
граммными продуктами и отечествен-
ной ОС Astra Linux. На данный момент 
разработчики компании адаптируют ПО 
к работе с Red OS. При этом, как показа-
ли результаты тестирования, производи-
тельность KSE Platform на unix-based ОС 
выше, чем на продукции Microsoft . 

Напомним, что SCADA KSE Platform 
имеет все инструменты для разработки 
информационных систем и автоматизи-
рованных систем управления техноло-
гическими процессами. Из «коробки» 
доступны исторические тренды и трен-
ды реального времени, журнал событий, 
агрегаты, встроенные библиотеки графи-
ческих элементов для реализации систем 
АСУЭ, АСДУЭ, АСУТП, АСУЭО. Разработ-
ка программных продуктов в компании 

ООО «К-Софт Инжиниринг» — один из крупнейших разработчиков кроссплатфор-
менных решений для систем автоматизированного управления технологически-
ми процессами, программного обеспечения и аппаратно-программных средств 
для автоматизации промышленного производства и гражданского строительства.
В компании не останавливаются на достигнутом, последнее важное нововведение — 
перевод программных продуктов на отечественную ОС (операционную систему).  

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

 

«К-СОФТ ИНЖИНИРИНГ»: ДЕРЖИМ РУКУ
НА ПУЛЬСЕ РАЗВИТИЯ IT-ТЕХНОЛОГИЙ

в работе с продуктом: доступ к Базе зна-
ний, предоставление обновлений, га-
рантийное обслуживание, техническую
и экстренную поддержку. Кроме этого для 
системных интеграторов, разрабатываю-
щих системы автоматизации на платфор-
ме KSE Platform, и для администраторов
и специалистов АСУ ТП, эксплуатирующих 
системы на объектах клиентов компании, 
предусмотрена возможность проведения 
обучения на месте или в онлайн-формате.

ООО «К-СОФТ Инжиниринг» являет-
ся российской IT-компанией и аккре-
дитовано в Минцифры РФ. В этом году 
компания готовится получить лицензию
в Федеральной службе по техническому
и экспортному контролю на виды дея-
тельности на протяжении полного жиз-
ненного цикла программного продукта,
а в 2024 году — сертификат на программ-
ный комплекс KSE Platform.

Попробовать SCADA KSE Platform мож-
но легко и быстро. Для этого доступен бес-
платный демопроект, который устанавли-
вается всего за 5 минут. Этого достаточно, 
чтобы ознакомиться со всеми возмож-
ностями платформы. Заявку на получе-
ние можно оставить на сайте компании 
htt ps://k-soft -spb.ru/

ООО «К-Софт Инжиниринг»
k-soft -spb.ru
+7 (812) 383 56 14, доб. 279
sales@k-soft -spb.ru

Фото предоставлено ООО «К-Софт Инжиниринг»
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Текст: Андрей Халбашкеев

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В НЕФТЕГАЗЕ:
ОЖИДАНИЯ И РЕАЛЬНОСТЬ 

стую сложно разделить, за счёт чего 
достигнут эффект: благодаря примене-
нию цифрового советчика или идущему 
параллельно внедрению бережливого 
производства, — отмечает директор 
по  стратегическим проектам ГК «Циф-
ра» Павел Федосов. Тем не менее в ИИ 
верят: в 2021 году в эту технологию вло-
жили $39 млрд венчурных инвестиций, 
приводит данные директор акселерации 
по нефтегазовому направлению класте-
ра энергоэффективных технологий Фон-
да «Сколково» Антон Аблаев.

ПРЕОДОЛЕВАЕМ БАРЬЕРЫ 
Однако, несмотря на все потенциаль-

ные выгоды, внедрение ИИ в нефтегазо-
вом секторе пока идёт не так гладко. Ос-
новные сложности перечислил директор 
Ассоциации «Искусственный интеллект 
в промышленности» Тимур Супатаев. 

родов заместитель исполнительного 
директора «Иннопрактика» Анастасия 
Павленко. 

За счёт чего планируется достичь этих 
результатов? По словам генерального 
директора ООО «Ланит-Терком» Вадима 
Сапашного, главный эффект от внедре-
ния цифровых помощников — предот-
вращение ошибок, которые могут обой-
тись компании в миллиарды рублей.

«Как это делалось раньше? Были су-
перэксперты, которые принимали реше-
ние, где бурить. Но основная проблема, 
что те знания, нейросеть, которая стро-
ится в их голове, от них не отчуждаема. 
ИИ призван создать цифровую копию тех 
процессов, которые будут применяться 
в  конкретной индустрии», — комменти-
рует инновации Вадим Сабашный.

Однако не всегда эту выгоду легко 
подсчитать и монетизировать. Зача-

ЗАЧЕМ ИИ НУЖЕН НЕФТЕГАЗОВЫМ 
КОМПАНИЯМ? 
Можно услышать, что, используя 

инструменты ИИ, можно добиться эф-
фекта в десятки миллионов долларов. 
Так, вице-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко, выступая на конференции 
Artificial Intelligence Journey 2022, про-
гнозировал, что ИИ уже в ближайшие 
годы принесёт российской экономике
1 трлн рублей. 

«Искусственный интеллект — абсо-
лютно живая история, которая действи-
тельно двигает нефтегазовый сектор 
вперёд. Компании уделяют этому боль-
шое внимание, рынок уже согласил-
ся, что здесь  — огромные перспективы 
по  повышению эффективности по всем 
направлениям: разведке, добыче, пе-
реработке», — отметила актуальность 
технологии уже для добычи углеводо-

Искусственный интеллект постепенно приходит из фантастических фильмов в нашу 
повседневную жизнь. Впрочем, пока реальность сильно отличается от ожиданий. Сей-
час ИИ — это отдельные, на первый взгляд незаметные решения, которые заключаются 
в способности компьютера обучаться. Тем не менее эти технологии уже сейчас могут 
приносить реальную прибыль. Насколько успешно этот процесс идёт в добывающей 
отрасли? На этот вопрос искали ответ участники сессии «Искусственный интеллект
в нефтегазовой отрасли: вызовы и перспективы» в рамках Петербургского междуна-
родного газового форума. 
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«Первый барьер — это неготовность 
индустрии с текущим пониманием ИИ 
в промышленности быть заказчиком. 
Многие слышали и любят использовать 
термин ИИ, но определять конкрет-
ные задачи, которые могут быть реше-
ны с его помощью, выделять команду
и даже формулировать ТЗ — это зача-
стую проблема. Второй фактор — отсут-
ствие достаточного количества данных. 
И третье — не всегда есть понимание, 
какие задачи в принципе способен ре-
шать ИИ в промышленности», — сказал 
г-н Супатаев. 

Если говорить о первом и третьем 
барьерах, то здесь помочь может про-
светительская работа. А что касается 
нехватки данных, то здесь всё не так 
просто. Впрочем, Вадим Сабашный, 
напротив, считает, что у нефтегазовых 
предприятий есть даже определённое 
преимущество, так как информация 
практически не устаревает. 

«Сколько проходит времени, когда 
нефть материнской породы начинает 
отдавать в коллектор? Сотни миллио-
нов лет! А значит, все данные, которые 
мы собирали с 1980-х годов и даже 
раньше на бумаге, до сих пор валидны. 
Да, они не в красивом виде, неполные. 
Но  данные каротажа скважины, полу-
ченные в 1960-х гг., не менее ценны, 
чем те, что получены сейчас. Да, сейчас 
для каротажа опускают более умные го-
ловки, используют ультразвук. Может,
со временем начнут использовать рент-
геновские установки. Но все собранные 
данные ценны, нельзя их выбрасывать. 
Например, по баженовской свите мало 
данных, но платформу по их обработ-
ке уже можно готовить для того, чтобы 
сравнивать результаты, полученные 
из  аналитических моделей, составлен-
ных на бумаге, компьютере, с теми, ко-
торые даст машинное обучение. И это 
будет полезно обеим моделям, потому 
что они друг друга проверят», — отмеча-
ет Вадим Сабашный.

Сегодня в России есть данные по сот-
ням пробуренных скважин. Да, ВИНК 
неохотно делятся ими друг с другом. 
Но внутри отдельно взятой компании 
есть всё необходимое для разработки 
платформы, которая могла бы предска-
зывать по геологическим параметрам, 
как лучше эксплуатировать эту сква-
жину. Впрочем, легко сказать — трудно 
сделать. Пока в полной мере решить 
эту задачу не удалось ещё никому
в мире, говорит генеральный директор 
«Ланит-Терком». 

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ И НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
Как видим, эти барьеры преодолимы. 

Однако не стоит забывать, что россий-

«Фундаментом будущих успехов ИИ 
является наука. Однако во взаимодей-
ствии учёных и производственников 
ещё многое можно улучшить. 

Да, есть наработки, и я согласен с тем, 
что нужно объединяться. Но у меня 
есть ощущение, что мы массово идём 
не тем путём. Мы стремимся делать ка-
кие-то объединения, партнёрства и т. д., 
в  то  время как нужно устанавливать 
прямые контакты и делать классические 
НИРы. Производителям не нужны отчё-
ты, им нужны партнёры для развития 
технологий, для обмена знаниями. А мы 
этот обмен теряем, начинаем смотреть 
в сторону ассоциаций, отчётов», — посе-
товал Вадим Щемеленин. 

Идеальная ситуация, когда в «одной 
упряжке» работают научный институт, 
технологический партнёр (IT-компания) 
и заказчик (нефтегазовая компания), 
сошлись во мнении участники «круглого 
стола». 

Ещё один барьер для развития ИИ — 
острый кадровый дефицит в отрасли. 
Если взять информационно-коммуника-
ционные технологии в целом, то на на-
чало 2022 года потребность в  специ-
алистах оценивалась в 1 млн человек, 
приводит цифры «КоммерсантЪ». При 
этом за прошлый год эта ситуация 
не  только не поправилась, но скорее 
ухудшилась. Связано это с отъездом 
многих IT-специалистов из страны. 

«В плане инноваций в машинном об-
учении сейчас в России спад. Во многих 
компаниях не хватает квалифицирован-

ЦИФРА

ские предприятия столкнулись с до-
полнительной проблемой. Из-за санк-
ций они не теперь не имеют доступа
к передовым зарубежным разработкам. 
Минцифры в ответе на запрос «Коммер-
санта» заявило, что санкции не окажут 
серьёзного влияния на развитие ИИ, 
так как большинство алгоритмов — это 
продукты с открытым кодом. Впрочем, 
и в этом случае у крупных международ-
ных компаний, таких как Honeywell или 
General Electric, было больше времени
и исходных данных для того, чтобы про-
двинуться в исследованиях ИИ, отмеча-
ет Павел Федосов. Получается, что рос-
сийские разработчики с самого начала 
оказались в положении догоняющих. 
Однако не стоит думать, что эту работу 
пришлось начинать с нуля, определён-
ные наработки в сфере ИИ в РФ были. 

«Сейчас в стране достаточно раз-
ветвлённая система, связанная с ИИ, 
со всеми необходимыми элементами: 
стартапы, компании-заказчики, вузы, 
инструменты государственной поддерж-
ки», — перечисляет Тимур Супатаев.

В условиях ограниченного времени 
стоит задуматься об объединении уси-
лий. Действительно, создать собствен-
ный RND-центр отдельно взятой компа-
нии непросто. К тому же у небольших 
стартапов, как правило, нет достаточных 
ресурсов, в результате в лучшем случае 
заказчик получает прототип, который 
потом придётся ещё долго «допиливать», 
отмечает владелец продукта по видео-
аналитике в СИБУРе Вадим Щемеленин.
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граммы 2019 года полагали, что к 2024 
году объём внутреннего рынка ИИ-тех-
нологий будет составлять 160 млрд 
рублей, но в последней редакции этот 
показатель снизился более чем в 10 раз —
до 14 млрд рублей. 

Как мы видим, денег стало мень-
ше. Однако сам факт, что государство
в кризисные моменты не отказывается 
от финансирования технологии полно-
стью, говорит о понимании её потенци-
ала. То есть хорошая новость в том, что 
сам вопрос, развивать или не развивать 
технологии ИИ, уже не стоит. 

«ИИ в своё время ярко выстрелил, 
был большой оптимизм, особенно
в предыдущие пару лет. И в какой-то 
момент пришло какое-то отрезвление, 
понимание, что ИИ может не всё. Но, на 
мой взгляд, рано говорить о «зиме ИИ», 
запросы есть, компании внедряют»,  — 
комментирует ситуацию Анастасия 
Павленко. 

Резюмируя, можно сказать, что нефте-
газовые компании изменили своё отно-
шение к ИИ. Теперь от технологии уже 
не ждут чудес, пришло понимание, что 
это ещё один из новых инструментов, 
который нужно правильно использовать 
и для которого нужно готовить данные. 
Важно, что отставание от зарубежных 
компаний пока не является критичным, 
настоящего прорыва в применении ИИ 
ещё никому не удалось добиться. Од-
нако эта ситуация может быстро изме-
ниться уже в ближайшие несколько лет. 
Тогда и станет ясно, как сильно на самом 
деле санкции повлияли на российских 
разработчиков. 

ных кадров. При этом востребованность 
технологии растёт: государство и бизнес 
понимают, что у неё множество приме-
нений и она может существенно сокра-
тить расходы», — отметил в интервью 
порталу «Страна Росатом» руководи-
тель направления машинного обучения 
в «Гринатоме» Яхья Ибрагимов. 

В качестве решения предлагают про-
екты, нацеленные на вовлечение школь-
ников в изучение программирования, 
увеличение мест набора в вузах и ссузах 
по ИКТ-специальностям и т. д. Однако 
очевидно, что рассчитывать на быстрый 
эффект здесь не приходится. 

ДЕНЕЖНЫЙ ПОТОК ИССЯК,
НО НЕ ПЕРЕСОХ
Оптимизм отрасли насчёт технологий 

ИИ в значительной степени был обу-
словлен обещанием государственной 
поддержки. Действительно, в конце
2022 года Минэкономики утвердило 
программу «Развитие высокотехноло-
гичного направления «Искусственный 
интеллект на период до 2030 года»
с финансированием 24,6 млрд рублей. 
Однако в этой «сладкой» новости, есть 
своя ложка дёгтя. Если сравнивать
с аналогичной программой от 2019 года, 
мы видим, что практически все ключе-
вые индикаторы изменились в сторону 
уменьшения. В частности, в 2019 году 
на развитие ИИ планировалось выде-
лить 56,8 млрд рублей, причём только 
до 2024 года. Ещё сильнее сократил-
ся объём ожидаемого внебюджетно-
го финансирования: с 334 до 111 млрд 
рублей. Наконец, разработчики про-

Ф
от

о:
 fr

ee
pi

k.
co

m

ЦИФРА

до

Тем не менее финансирование 
соответствующей государственной 
программы было сокращено с

Потенциальные выгоды для рос-
сийской экономики от использо-
вания технологии искусственного 
интеллекта оцениваются в

56,8

24,6

1 трлн руб.

трлн руб.
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Текст: Андрей Халбашкеев

ИСПЫТАТЕЛЬНЫЕ ПОЛИГОНЫ:
ЗАЧЕМ НУЖНЫ, ЧТО МЕШАЕТ? 

ются чистые среды используются «чи-
стые» среды (вода, воздух и пар). Из-за 
этого у производителей оборудования 
обычно возникают две проблемы: дли-
тельное ожидание в очереди на испыта-
ния и вероятность того, что полученные 
результаты не будут признаны со сто-
роны заказчика. Это связано с тем, что 
большинство нефтегазовых компаний 
признают результаты только определён-
ных полигонов и требуют подтвержде-
ния работоспособности арматуры при 
наличии в рабочей среде агрессивных 
компонентов (сероводорода, углекис-
лого газа, метанола) или механических 

и испытанным оборудованием зани-
маться некому. Ускорить этот процесс 
нельзя, если мы пропускаем этапы, нас 
неизбежно ждут неудачи, аварии. Не-
обходимо пройти путь от испытаний 
опытного образца на стендах до  ра-
боты в  реальных условиях», — расска-
зывает руководитель программ бло-
ка технологического развития ООО 
«Газпромнефть  — Технологические пар-
тнёрства» Юрий Алексеев.

«Таких центров в РФ мало, и у всех 
есть ограничения по типу проводимых 
работ и типоразмеру образцов, а в ка-
честве испытательной среды использу-

ИСПЫТАНИЯ ОБОРУДОВАНИЯ:
КАК ДЕЛА ОБСТОЯТ СЕЙЧАС? 
Вопрос, нужны или нет испытатель-

ные полигоны, даже не стоит, произ-
водители оборудования остро в них 
нуждаются.

«Полигоны играют ключевую роль
в жизненном цикле внедрения нефте-
газовых технологий. «Долина смерти» 
наиболее актуальна для нефтегазовой 
промышленности в силу её консерва-
тизма. Чтобы оборудование успешно 
применялось на месторождении, необ-
ходим цикл испытаний, причём самых 
разных. И этапом между прототипом 

Фото предоставлено ООО «Элкам»

Санкции форсируют разработку новых технологий и оборудования для нефтегазо-
вого сектора. Но, прежде чем новинку можно будет использовать на реальных ме-
сторождениях, она должна пройти опытно-промышленные и натурные испытания.
И здесь не обойтись без испытательных полигонов. Как обстоят с ними дела в России? 
Что мешает строительству новых площадок для испытаний? Как компании находят 
выход из сложившейся ситуации? 
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примесей. Кроме этого, они наклады-
вают ограничения по распространению 
результатов опытного образца на типо-
размерный ряд аналогичных изделий. 
Например, в ПАО «Газпром» при испы-
таниях образцы должны выбираться 
из диапазонов DN50-100, DN125-300, 
DN350-900 и DN1000-1400», — добавля-
ет технический эксперт АО «ПТПА» Вла-
димир Бондарев. 

Конкретно для АО «ПТПА» главной 
проблемой стало то, что при проведе-
нии испытаний практически невозмож-
но обеспечить условия, приближенные 
к реальным: организовать подачу среды 
с агрессивными компонентами, гаран-
тировать необходимый объём потока 
среды и нужную температуру. Или удов-
летворить требования заказчиков, на-
пример, обеспечить сейсмические воз-
действия до 10 баллов по шкале MSK-64. 

Испытания нужны для любого обо-
рудования, которое эксплуатируется
в нефтяной или газовой среде. По тре-
бованию заказчика проводятся и допол-
нительные проверки для участия в заку-
почных процедурах. 

Особенно в стране не хватает специ-
ализированных полигонов, например, 
с  горизонтальными стволами скважин. 
Разработчики оборудования, конечно, 

находят выход из ситуации: создают 
свои испытательные стенды, договари-
ваются с добывающими компаниями
об использовании их инфраструктуры 
для испытаний. 

«Мы создали испытательный стенд, 
на котором тестируем полноразмер-
ные компоновки при фрезеровании об-
садных колонн различных диаметров
и групп прочностей, а также осуществля-
ем испытания по бурению в песчано-це-
ментных блоках (имитирующих горную 
породу), в том числе и по стандарту API. 
Без проведения стендовых испытаний 
мы не допускаем оборудование к сква-
жинам. На разработку стенда и его соз-
дания наша компания потратила много 
лет и миллионы рублей. А так как наше 
оборудование принципиально новое, 
то без проведения испытаний в присут-
ствии заказчика мы не смогли перейти 
к стадии пилотных испытаний. Компа-
ния «БашнефтьДобыча» после успеш-
ных стендовых испытаний предоставила 
нам скважину, предназначенную под 
ликвидацию в качестве испытательного 
полигона, за что мы, конечно, очень бла-
годарны»,  — рассказывает генеральный 
директор ООО «Перфобур» Илья Лягов. 

Свои испытательные стенды создают 
и другие производители оборудования, 

генеральный директор ООО «Перфобур»

ЭКСПЕРТ

ИЛЬЯ ЛЯГОВ, 

«Нам, конечно, интересно, чтобы ис-
пытывались новые компоновки для бу-
рения наклонно-направленных скважин 
и для фрезерования окон, так как опыт 
других компаний, безусловно, полезен. 
Научно-внедренческие фирмы, которых
в нашей стране достаточно много, как пра-
вило, публикуют результаты испытаний
в ведущих отраслевых изданиях, таких как 
журнал «Добывающая промышленность», 
что позволяет развивать отечественную 
науку и технологии. В период импортоза-
мещения это особенно важно».
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результатам которых в ВИНК принима-
ют решение, приобретать оборудование 
или нет. 

«Система сбалансированная, 
и по большому счёту она всех устраивает. 
Но для производителей было бы лучше, 
если бы испытания проводились на  по-
лигоне, где нет таких больших финансо-
вых и имиджевых рисков. В проведении 
испытаний никто напрямую не отказы-
вает, нефтяники любят эксперименты
и заинтересованы в них. Но если у тебя 
1–2 раза случатся поломки в скважи-
не, то любой хозяйственник скажет, 
что не готов тратить на это деньги.
С другой стороны, нужно понимать, что 
любой производитель заинтересован
в быстрых деньгах, а испытания ино-
гда длятся по 180-360 суток. И не всегда 
по результатам испытаний техника выку-
пается. То есть ты можешь полгода — год 
проработать, даже с положительным ре-
зультатом закончить испытания, но тебе 
могут вернуть оборудование. Так что этот 
этап со всех точек зрения лучше прохо-
дить на специализированном полиго-
не», — объясняет Илья Нечаев. 

Понимают важность испытательных 
полигонов и крупные ВИНК. Об  этом 
говорил генеральный директор ПАО 

«Газпром нефть» Александр Дюков, вы-
ступая на пленарном заседании Про-
мышленно-энергетического форума TNF 
2022. По его словам, достичь технологи-
ческого суверенитета не удастся без соз-
дания инфраструктуры по тестированию
и апробации новых решений и технологий.
В «Газпром нефти» готовы перейти от слов 
к делу. 

«В рамках компании создана сеть тех-
нологических полигонов, где разработ-
чики имеют возможность тестировать 
различные технологии. Второе направле-
ние работы — это сбор информации, мы 
будем стараться создать такую сеть из тех 
испытательных полигонов, что уже есть
в наличии. Третье направление  — созда-
ние полнонатурных технологических по-
лигонов», — рассказал г-н Дюков. 

СТРОИМ НОВЫЕ ПОЛИГОНЫ
И МОДЕРНИЗИРУЕМ ИМЕЮЩИЕСЯ 
СТЕНДЫ 
Тем не менее очевидно, что впереди 

много работы. Об этом говорили участ-
ники круглого стола «Испытательные 
полигоны, имитирующие реальное ме-
сторождение: современные подходы ве-
рификации технологии» на Промышлен-
но-энергетическом форуме TNF 2022. 

а также научные и образовательные 
учреждения, ведь риск ошибки в сква-
жине очень велик. В качестве примера 
г-н Лягов называет Горный университет
в Санкт-Петербурге, где есть учебный 
полигон с буровыми установками,
и «ВНИИБТ — Буровой инструмент»
в Перми. Там был создан полигон для 
имитации условий, сопоставимых со 
сверхглубокими скважинами.  

То есть на данный момент в отрасли 
сформировались свои «правила игры», 
рассказывает руководитель проекта 
департамента развития ООО «ЭЛКАМ» 
Илья Нечаев. После стендовых испыта-
ний следующий этап — защита обору-
дования на научно-техническом сове-
щании в нефтяных компаниях. Затем 
испытания на реальной скважине, по 

«Конечно, каждый производитель сна-
чала производит стендовые испытания 
у себя на предприятии. Как правило, 
для этого оборудование разбивается 
на  узлы, которые испытываются по от-
дельности. Но когда ты собираешь обо-
рудование, которое пойдёт в скважину, 
то это уже целая установка. И здесь за-
дача — проверить надёжность не каждо-
го узла по отдельности, а всей установки
в целом. А для этого нужна скважина 
либо огромный стенд, который имитиру-
ет скважинные условия. У большинства 
производителей такой возможности нет. 
Скважины есть у некоторых крупных 
производителей. Например, у нас для 
испытаний есть 30-метровая скважина, 
представляющая собой «стакан в стака-
не». Сверху мы подаём жидкость, а по-
том через другую трубу выкачиваем её 
наверх. То есть из самих недр мы ничего 
не забираем, это процесс, закольцован-
ный с одной и той же жидкостью». 

руководитель проекта
департамента развития ООО «ЭЛКАМ» 

ИЛЬЯ НЕЧАЕВ, 

ЭКСПЕРТ
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Для начала следует сказать, что ис-
пытательные полигоны могут быть 
построены на базе реальных место-
рождений или лабораторий и стендов. 
Между ними находятся полигоны, ими-
тирующие реальные условия. На стендах
в лабораториях проводят заводские ис-
пытания на достижение экстремальных
и критических нагрузок. Цель испыта-
ний на преднатурном полигоне — сни-
жение рисков во время эксплуатации на 
настоящей скважине. Наконец, на базе 
действующих месторождений проводят-
ся испытания в реальной промысловой 
среде для подтверждения технических 
и эксплуатационных характеристик.
И для каждого типа полигонов в России 
сложилась своя ситуация. 

«Мы провели анализ данной инфра-
структуры на территории РФ и выявили, 
что с точки зрений стендов и лаборато-
рий у нас в стране всё довольно непло-
хо, конечно, остаются вопросы их осна-
щённости, но такие центры существуют 
и  функционируют. Всего их более 100. 
Что касается полигонов на базе реаль-
ных месторождений, то действующих 
объектов мы не выявили. Есть потен-
циальные полигоны «Бажен» (Палья-
новский ЛУ), полигоны на Ромашкин-

ском («Татнефть») и Вынгапуровском 
(«Газпром») месторождениях. «Ба-
жен»  — пока единственный объект, ко-
торый соответствует всем требованиям 
к действующим полигонам. Полигонов 
для преднатурных испытаний у нас нет 
в стране, в стадии реализации находит-
ся полигон на базе учебной базы «Са-
блино», — рассказал руководитель Цен-
тра компетенций импортозамещения 
в  ТЭК АНО «Агентство по технологиче-
скому развитию» Владилен Марценюк. 

Хотя со стендовыми испытаниями 
дела обстоят лучше всего, здесь тоже 
есть куда развиваться. По словам Вла-
дилена Марценюка, необходимости
в создании новых центров нет. Но име-
ющиеся требуют модернизации и доос-
нащения. Важна и информационная ра-
бота: сейчас возникают ситуации, когда 
производители не знают о наличии поб-
лизости от них центров, где можно про-
вести испытания. 

Совсем другая ситуация с полигона-
ми, имитирующими реальное место-
рождение: здесь нужны новые объек-
ты. К сожалению, пока эта работа идёт 
не  теми темпами, которые хотели бы 
видеть компании отрасли. Возникают 
проблемы с финансированием, сказы-

технический эксперт АО «ПТПА»

ЭКСПЕРТ

ВЛАДИМИР БОНДАРЕВ, 

«Для производителей оборудования 
единый подход заказчиков к проведе-
нию испытаний помог бы решить боль-
шое количество проблем. Но думаю, 
что это маловероятно. В настоящее 
время у большинства компаний есть 
свои стандарты: у ПАО «Газпром» — СТО 
«Газпром», у ПАО «Транснефть» — ОТТ,
у ПАО «НК Роснефть» — МУК ЕТТ и т. д.. 
Их требования различны, и изготовите-
лю арматуры приходится проводить по-
хожие испытания под каждый стандарт 
с участием представителя от той или 
иной компании.

Возможными решениями проблемы 
могли бы стать унификация требований 
к трубопроводной арматуре (как это 
было во время повсеместного действия 
и признания ГОСТов), увеличение ко-
личества испытательных центров, рас-
ширение их возможностей и признание 
полученных на них результатов всеми 
заказчиками».

вается отсутствие механизмов, кото-
рые стимулировали бы создание таких 
полигонов. 

«Полигон такой нужен, зарубежный 
опыт показывает, что такие испыта-
ния позволят практически полностью 
снять риски отказа оборудования вну-
три скважины. Было принято решение 
за счёт государственной поддержки 
создать полигон «Саблино» на базе 
Санкт-Петербургского горного универ-
ситета. Не все деньги были доведены, 
в 2022 году было принято решение 
не выделять финансирование в связи
с экономической ситуацией. Но инициа-
торы решили довести проект до конца са-
мостоятельно, не привлекая бюджетное 
финансирование», — рассказывает Вла-
дилен Марценюк. Ф
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ПОЛИГОНЫ НА РЕАЛЬНЫХ
МЕСТОРОЖДЕНИЯХ: ЧТО МЕШАЕТ? 
Наконец, наиболее болезненная си-

туация сложилась с испытаниями на 
реальных месторождениях. Да, сейчас 
они проводятся в рамках действующих 
скважин, но назвать их полигонами 
всё же нельзя. По словам вице-прези-
дента Союза нефтегазопромышлен-
ников РФ Натальи Андреевой, чтобы 
называться полигоном, объект должен 
иметь не только собственно испыта-
тельную инфраструктуру, но и систему 
метрологической поддержки, локаль-
ные нормативные акты по организации 
испытаний, чётко описанную область 
аккредитации, специально обученный 
персонал. Кроме этого должна быть 
разработана система передачи и при-
знания результатов испытаний. 

Почему же до сих пор в стране нет 
полноценного полигона для натурных 
испытаний? 

«Основная сложность, конечно, свя-
зана с финансами, так как любой поли-
гон, стенд или лабораторная установка 
требуют своевременного обслуживания 
и привлечения квалифицированных 
специалистов, потому что никакой экс-
перимент не имеет смысла без планиро-
вания и анализа полученных данных», — 
объясняет Илья Лягов.

«Интересанты есть, инвесторов 
нет»,  — согласен с ним Владилен Мар-
ценюк. Например, «Татнефть» рассма-
тривает возможность создания полиго-
на на  Ромашкинском месторождении, 
но  не готова нести капитальные затра-

ты, которые она оценивает в 2 млрд 
рублей. В связи с этим предлагается, 
чтобы затраты на инфраструктуру взяло 
на себя государство. 

«Частный инвестор не готов этим за-
ниматься, он не видит в этом коммер-
ции. С другой стороны, есть компании, 
которые производят оборудование, 
но не имеют собственного стенда. При 
этом ВИНК прописывают в закупоч-
ной документации, что оборудование 
должно быть сертифицировано в неза-
висимом центре, это уже широко вне-
дряется. Решение в том, чтобы заинте-
ресовать самих производителей. Они 
создают отдельную деталь и не заинте-
ресованы в том, чтобы испытывать всё 
в компоновке», — предлагает генераль-
ный директор АНО «ИНТИ» (Институт 
нефтегазовых технологических инициа-
тив) Михаил Кузнецов. 

Наталья Андреева в свою очередь 
полагает, что проблемы не только в не-
хватке денег. Модернизации требует 
и нормативная база. 

«Сейчас отсутствует понятие «про-
мышленный полигон» как субъект 
хозяйственной деятельности. На се-
годняшний день у нас так и не разрабо-
таны чёткие KPI испытаний, не приня-
ты поправки в закон о промышленной 
политике, не разработаны технические 
регламенты. Есть единственный стан-
дарт ещё 1980 года, который ориен-
тирован на испытания продукции для 
оборонной промышленности. У каждой 
компании есть свои представления, как 
организовывать испытания, свои требо-

вания к оборудованию и свои стандар-
ты. Отсюда — невозможность сравнения 
результатов испытаний, выполненных 
разными компаниями», — перечис-
ляет факторы вице-президент Союза 
нефтегазопромышленников.  

Также, по мнению Натальи Андрее-
вой, ещё одна проблема кроется в том, 
что заказчики не всегда видят всей 
производственной цепочки испытаний 
продукции: замысел — расчёт — лабо-
ратория  — стенд — реальная рабочая 
среда. Всё это, по её мнению, приводит 
к путанице понятий. В частности, запрос 
от  компаний на «испытание техноло-
гии» звучит некорректно. 

«Ни в одной стране мира технологии 
не испытываются, не аккредитуются
и не сертифицируются. Испытаниям 
подлежат отдельные элементы, доведён-
ные до единиц заводской готовности, 
или ПО, при помощи которого реали-
зуется технология. По технологиям воз-
можно подтверждение их эффективно-
сти как совокупного показателя работы 
оборудования, приборов, специализи-
рованного ПО. Признаками эффектив-
ности технологий могут быть КПД, энер-
гетическая эффективность, степень 
автоматизации, безопасность персо-
нала, снижение выбросов и т. д. Для их 
подтверждения нужна бизнес-модель 
испытаний с конечными KPI», — считает 
г-жа Андреева.

Большим шагом вперёд в этой ситуации 
стало бы создание единого Свода для ис-
пытаний продукции нефтегазового ком-
плекса, считают в Союзе нефтегазопро-
мышленников. Также нужны правила 
экспертизы для сопоставления данных 
и федеральная база о результатах прове-
дённых исследований. Наконец, остаёт-
ся общая для всех проблема — нехватка 
квалифицированных кадров. 

«Мы видим, что сейчас критически 
мало специалистов, понимающих, как 
спланировать, организовать испытания 
и коммерциализировать их результаты. 
У нас в стране всего 260 тысяч чело-
век, которые занимаются разработкой 
технологий, технических требований
к оборудованию, разработкой прототи-
пов ПО для обслуживания технологий. 
И это для всех отраслей, в масштабах 
страны это мизер», — убеждена Наталья 
Андреева.

ЗАМЕНЯТ ЛИ ЕДИНЫЕ СТАНДАРТЫ 
НОВЫЕ ПОЛИГОНЫ? 
Именно в выработке единых стандар-

тов и создании системы взаимопризна-
ния результатов испытаний видят реше-
ние проблемы полигонов на реальных 
месторождениях в Агентстве по техноло-
гическому развитию. 

Ф
от

о 
ре

да
кц

ии
 P

ro
m

oG
ro

up
 M

ed
ia

ДОБЫЧА



«НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №2 (4) – 2023 4949

«Мы не нашли инвестора, который 
был бы готов определить площадку под 
создание полноценного полигона. И по-
этому предлагаем использовать другую 
модель: в рамках действующих нефтега-
зоносных провинций наших компаний 
создать правила совместных испыта-
ний. То есть наша задача — создание 
не  сети полигонов, а системы взаимо-
признания. Всё это позволит миними-
зировать издержки», — рассказывает 
Владилен Марценюк. 

В этой модели результаты испытаний, 
проведённых на скважинах условной 
«Газпром нефти», становятся доступны 
для других компаний. Соответственно, 
исчезает ситуация, когда ВИНК дублиру-
ют исследования друг друга. Ключевым 
здесь видится сотрудничество с ИНТИ, 
который сейчас как раз занимается раз-
работкой национальных стандартов для 
нефтегазового оборудования. ВИНК, 
вошедшие в состав Института нефтега-
зовых технологических инициатив, уже 
создали прецедент их признания при 
проведении закупочных процедур. 

Преимущество этого подхода очевид-
но: при относительно небольших затра-
тах можно получить быстрый результат. 
Однако представители компаний уви-
дели здесь и свои ограничения. Испы-
тания оборудования на действующей 
скважине подразумевают затраты и ри-
ски для обеих сторон. 

«Для производителя — это логистика, 
цена самого оборудования, затраты на 
шефмонтаж. Для нефтяной компании 
это затраты на спускоподъёмные опе-
рации; надо поднять технику, которая 
сейчас работает в скважине. При этом 
есть риск, что оборудование не зарабо-
тает. Тогда нужно будет опять тратить 
деньги на его подъём и спуск чего-то 
стандартного. Плюс простой скважины, 
в это время не идёт добыча нефти», — 
перечисляет проблемы Илья Нечаев.

Свои минусы в прохождении опытной 
эксплуатации непосредственно на объ-
екте у заказчика нашли и в АО «ПТПА», 
которое занимается производством тру-
бопроводной арматуры. 

«Во-первых, такие испытания не долж-
ны нарушать основной технологический 
процесс объекта, а для этого далеко не 
всегда есть техническая возможность.
А во-вторых, полученные результаты тако-
го «тест-драйва» могут быть не признаны 
другим заказчиком, эксплуатирующим 
арматуру в схожих условиях», — отмечает 
Владимир Бондарев. 

К тому же стоит учитывать и специфи-
ку месторождений: можно сказать, что 
каждая скважина по-своему уникальна. 

«Если скважинные условия идентич-
ны, то результаты чужих исследований 

принять можно. Но в действительности 
так может быть только в пределах од-
ного месторождения. Как правило, со-
бирается статистика по наработке обо-
рудования или результатам внедрения 
технологии. На основании анализа та-
кой информации уже можно принимать 
решение об использовании на других 
скважинах оборудования без дополни-
тельных испытаний, но с предваритель-
но проведённым анализом рисков», — 
комментирует ситуацию Илья Лягов. 

С тем, что нельзя слепо переносить 
результаты исследований, проведённых 
на отдельном заводе или нефтегазо-
носной провинции, согласна и Наталья 
Андреева. 

«В США 320 лицензионных участков, 
и на каждом втором есть полигон по ис-
пытаниям бурового оборудования. Пото-
му что один участок отличается от дру-
гого, и никто в здравом уме не  станет 
приобретать оснастку с месторожде-
ния, которое расположено за  200–300 
км», — отмечает вице-президент Союза 
нефтегазопромышленников. 

Не вполне согласен с этим Илья Не-
чаев. По его словам, на полигоне доста-
точно имитации стандартных условий. 

«Разрабатывая техническое решение, 
рассчитываешь на более-менее стан-
дартные условия. Пройдя испытания 
на полигоне, ты доказываешь, что сделал 
рабочую установку. И аналогичные ус-
ловия можно найти практически во всех 
нефтяных компаниях. Другое дело, если 
нужна специфика. В таком случае про-
изводитель либо проводит испытания 

в конкретном регионе на конкретном 
месторождении. Либо, если он уверен
в своей продукции, даёт гарантию 
на  выгодных для заказчика услови-
ях», — отмечает г-н Нечаев. 

Так что даже один полигон для на-
турных испытаний позволит изменить 
ситуацию к лучшему в масштабах стра-
ны. Поэтому новые площадки для ис-
пытаний всё равно нужны. Но всё же, 
по словам Владимира Бондарева, перед 
строительством новых или расширени-
ем имеющихся полигонов «было бы 
замечательно централизованно проана-
лизировать различные условия эксплуа-
тации на разных объектах». 

Пока же, по словам Юрия Алексеева, 
«замылилась» сама тема необходимо-
сти полигонов.

«Сложилось впечатление, что нам до-
статочно стандартов, и компании могут 
просто договориться признавать ре-
зультаты испытаний друг друга. Но ведь 
не просто так компания не признаёт 
результаты испытаний, проведённых 
другими компаниями, на то есть объек-
тивные причины», — убеждён предста-
витель ПАО «Газпром нефть». 

Работы, проводимые на действую-
щих скважинах сегодня, правильнее 
назвать опытно-промышленными ра-
ботам (ОПИ). И это совсем не то же са-
мое, что испытания на полигоне. И дело 
не только в отсутствии самостоятельно-
го юридического статуса (о других от-
личиях между ОПИ на обычном место-
рождении и испытаниями на полигоне 
читайте в Таблице 1). Для добывающих 
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компаний проверка нового оборудова-
ния не является главной задачей. При 
этом для проведения испытаний руко-
водитель участка должен приостано-
вить основные работы, что сказывается 
на производственных показателях. Как 
результат, разработчики оборудова-
ния зачастую вынуждены долго ждать, 
пока освободится нужная скважина. 
Ещё один немаловажный нюанс: компа-
ния — владелец скважины зачастую тре-
бует застраховать риски во время испы-
таний. А это дополнительные издержки. 

«Нам приходилось сталкиваться с по-
добными сложностями. Но мы понима-
ем, что добывающая компания должна 
выделить бюджет на данные работы 
и предоставить, например, бригаду КРС 
(капитального ремонта скважины). До-
пуски и разрешения при этом нужны 
точно такие же, как и при проведении 
коммерческих работ. Всё это требует 
времени. Так что эту подготовительную 
работу также можно отнести к «испыта-
ниям», но уже для менеджмента компа-
нии», — делится опытом Илья Лягов. 

ДОБЫЧА

№ Полигон Обычное месторождение 

1
Самостоятельная юридически-правовая 

бизнес-единица. В рамках действующего месторождения. 

2
Испытания проводятся на выделенном участке недр, 

скважинах со специализированной инфраструктурой. 
«Быстрые» испытания. 

Испытания проводятся на «свободной» скважи-
не. Ожидание может быть от нескольких месяцев 
до года. 

3
Эталонные скважины и инфраструктура для испы-

тания. Аккредитованная лаборатория. Испытания 
в полном объёме в соответствии с методикой. 

Скважины предоставляются по остаточному прин-
ципу. Невозможность выполнения испытаний 
в полном объёме. 

4
Программы совместных испытаний (ПСИ) — юриди-

чески значимый документ, прошедший независимую 
экспертизу на соответствие методике испытаний. 

Программы опытно-промысловых испытаний 
(ОПИ) — локальные документы компании (дочерне-
го общества) не могут обеспечивать соответствие 
методике испытаний. 

5

Протокол результатов испытаний (ПРИ) утвержда-
ется независимым экспертным советом. Результаты 
испытаний подтверждают готовность тиражи-
рования, в том числе при реализации программ 
импортозамещения. 

Внутренний протокол испытаний утверждается 
только компанией (дочерним обществом), на терри-
тории которой проводились испытания. Результаты, 
как правило, не признают за пределами компании. 

6
Испытание проводит квалифицированный подряд-

ный персонал. Все необходимые лицензии и сертифи-
каты. Качество и соблюдение методики испытаний. 

Испытания проводит персонал промысла без 
специальной квалификации по проведению испыта-
ний. Высокий риск «человеческого» фактора. 

7

К испытаниям допускаются только техника и техно-
логии, соответствующие уровню зрелости (TRL-5 
и выше) для проведения полевых испытаний. Мини-
мизация рисков аварий и инцидентов. 

Проверка на соответствие готовности для полевых 
испытаний не регламентирована. Риск нештатных 
и аварийных ситуаций во время испытаний. 

Таблица 1. Различия межу испытани-
ями на специализированном полиго-
не и в рамках обычного месторожде-
ния (из презентации руководителя 
программ блока технологического 
развития ООО «Газпромнефть — 
Технологические партнёрства» Юрия 
Алексеева на Промышленно-энерге-
тическом форуме TNF 2022). 
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В свою очередь Илья Нечаев отмеча-
ет, что сроки ожидания сильно зависят 
от размера компании-производителя, 
её репутации на рынке. 

«Понятно, что если ты небольшой 
производитель и первый раз приходишь 
в нефтяную компанию, то в тебе не уве-
рены. К тому же ноу-хау сейчас не при-
носят, все пытаются улучшить уже су-
ществующие технические решения. 
Поэтому никто специально не спускает 
на тормозах, но начинается администра-
тивная рутина. Нужно ждать подписей, 
суметь вклиниться в график бригады, 
потому что они в первую очередь выез-
жают на объект, на котором произошёл 
тот или иной отказ, и надо оперативно 
восстановить работу скважины. Все эти 
согласования занимают много време-
ни. Но если ты крупный производитель
и у тебя есть нужные контакты, нарабо-
танная репутация, то этот процесс мож-
но ускорить и пройти этот путь условно 
не за полгода, а за месяц», — рассказы-
вает представитель ООО «ЭЛКАМ». 

Если же мы имеем дело с полноцен-
ным полигоном, то такие проблемы по-
просту не возникают. Вся инфраструкту-
ра изначально разработана под нужды 
испытателей, и если очередь всё же воз-
никает, то уже между самими разработ-
чиками оборудования. 

Рассматривая вариант с взаимным 
признанием результатов исследований, 
стоит учитывать и консерватизм нефтя-
ных компаний. Существующий уровень 
доверия в отрасли ставит знак вопроса 
напротив этой инициативы. 

«Если у тебя уже есть акт успешно 
пройдённых испытаний в «Газпроме» 
или «Роснефти», то при демонстра-
ции своего оборудования на науч-
но-техническом совещании, допустим, 
в ЛУКОЙЛе это, конечно, будет плюсом. 
Но опираться на результаты, которые 
были получены в какой-то сторонней 
организации, там не будут. Всё равно 
скажут, что необходимо провести испы-
тания внутри акционерного общества. 
И только после этого, если все факто-
ры сходятся, ты получаешь «добро» 
на  дальнейшую работу с этой компа-
нией. Поэтому акт сторонней организа-
ции проходным билетом точно не будет
в другой нефтяной компании», — обри-
совывает ситуацию Илья Нечаев. 

Наконец, натурные полигоны нуж-
но строить хотя бы потому, что без 
них не провести некоторые виды 
исследований. 

«Вся инфраструктура для добычи 
нефти, а не для испытаний, соответ-
ственно, 90% испытаний мы на ОПИ 
провести не можем физически. Для того 
чтобы это действительно был полигон, 
а не ОПИ, на обычном месторождении 
нужно строить дополнительную инфра-
структуру. Да, часть испытаний можно 
проводить только на стендах, напри-
мер, гидравлические, часть ресурсных 
и функциональных испытаний. Но в не-
которых случаях для функциональных 
испытаний нужны реальные скважины 
и реальное взаимодействие с пластом. 
Это фаза подготовки к эксплуатации, 
когда происходит необходимая дора-

ботка оборудования», — рассказывает 
Юрий Алексеев. 

Таким образом, система признания 
результатов испытаний всеми компани-
ями с точки зрения экономии средств 
и ускорения работы выглядит перспек-
тивно. Но, чтобы эта модель была эф-
фективной, нужен независимый поли-
гон, считает Илья Нечаев. 

«ДОРОГА В ТЫСЯЧУ ЛИ НАЧИНАЕТСЯ 
С ПЕРВОГО ШАГА» 
Итак, новые полигоны в любом случае 

нужны. Какие есть варианты в условиях 
недостаточного финансирования? Один 
из них — кооперация усилий. 

«В Канаде 18–20 компаний финанси-
ровали строительство одного полигона 
и обучение персонала. Это тот путь, 
по  которому мы должны идти. В  на-
шем понимании полигон — это не некая 
территория, обнесённая забором, это 
симбиоз научно-технического и инже-
нерного потенциала в совокупности
с тем технологическим процессом, ко-
торый они имеют в различных клима-
тических зонах», — считает заместитель 
генерального директора по научно-тех-
ническому развитию и инновациям 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» Виктор 
Дарищев. 

А может, отрасли на помощь придут 
новые технологии? Сейчас много гово-
рится о цифровых двойниках производ-
ства. Может, удастся «обкатать» новые 
агрегаты в рамках компьютерных мо-
делей? Пока эксперты относятся к этой 
идее с изрядной долей скепсиса. 

«Решений для создания цифровых 
двойников достаточно много и сейчас. 
Практически любое оборудование раз-
рабатывается с использованием конеч-
но-элементного анализа. Но, на мой 
взгляд, полностью заменить скважин-
ные испытания IT-решения не могут. 
Так как смоделировать подобные усло-
вия очень сложно, во многом из-за от-
сутствия информации, например, если 
скважина строилась в прошлом веке. 
Хотя IT-решения могут сократить коли-
чество неудачных попыток», — считает 
Илья Лягов. 

«Часто можно услышать, что мы 
не  будем испытывать оборудование 
на полигоне, а создадим для этого вир-
туальную модель. Но для этого нужно 
иметь огромное количество измерений, 
реальных промысловых показателей. 
Их нужно формализовать, написать ПО,
и только потом в этой среде вы можете 
имитировать какой-то технологический 
процесс. Виртуальную сферу можно 
использовать для обучения, но не на-
зывайте это испытаниями технологий, 
виртуальными испытаниями, потому 

ДОБЫЧА
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тока. Появилась компания, которая со-
вместно с МГТУ им. Баумана создала та-
кое оборудование, но, чтобы испытать 
его на море, нужны были многомилли-
онные затраты. Дали команду «Ритек»
и нашли в Поволжье идентичную сква-
жину, провели испытания и приняли 
решение, что данная технология при-
менима для ограничения притока газа. 
И таким образом, маленькими шагами, 
не называя это полигонами, компания 
«Ритек» проводит испытания на реаль-
ных скважинах в полевых условиях. Да, 
предварительно нужны стендовые ис-
пытания, они проводятся в институте 
Губкина, Центре космических исследо-
ваний им. Келдыша», — рассказывает 
представитель «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг». 

Резюмируем: полигоны в России есть, 
но их недостаточно. Испытания нового 
оборудования проводятся, но инфра-
структура для их них могла бы быть на-
много лучше. В условиях ограниченного 
финансирования подобная политика 
«маленьких шагов», возможно, выгля-
дит лучшим решением. Особенно если 
учесть, что пока создание полномас-
штабной испытательной инфраструкту-
ры на территории РФ на первый взгляд 
кажется тяжёлой, почти неподъёмной 
задачей. Однако, как гласит китайская 
мудрость, «дорога в тысячу ли начина-
ется с первого шага». И пусть решить 
все проблемы одним махом не получит-
ся, но создать условия для проведения 
испытаний, предприятия отрасли могут 
прямо сейчас, не дожидаясь «светлого 
завтра». 

ДОБЫЧА

что это всего лишь модель для создания 
визуального ряда и на лучшее усвоение 
процесса», — в свою очередь отмечает 
Наталья Андреева. 

Илья Нечаев также предупреждает: 
ждать 100-процентной гарантии от циф-
ровых моделей не стоит. 

«Я не знаю всех возможностей мо-
делирования, но из своего опыта могу 
сказать, что всё проверить невозмож-
но. При моделировании ты заклады-
ваешь какие-то граничные условия. Ты 
можешь проверить отдельный узел или
в сборе. Ты вроде бы всё проверил, 
но  не учёл какой-то фактор, и именно 
здесь произошёл отказ. Например, ког-
да рассчитывают механическую проч-
ность, моделируются процессы на из-
гиб, излом, растяжение. Но в процессе 
эксплуатации добавляется непредви-
денный фактор — сжатие. Моделировать 
нужно, но это не даёт 100-процентной 
гарантии, думаю, ближе к истине цифра
в 50%», — комментирует практику пред-
ставитель ООО «ЭЛКАМ». 

Об этом же говорит и Владимир 
Бондарев.

«Уже существуют и широко применя-
ются программные средства, позволя-
ющие смоделировать и оценить проч-
ность (статическую и циклическую), 
теплопередачу и гидравлические харак-
теристики арматуры. Но, к сожалению, 
они не могут оценить поведение изде-
лия при выработке им ресурса в среде 
с высокой и криогенной температурой 
и с агрессивными компонентами (се-
роводородом, углекислым газом, ме-

танолом, механическими примесями
и т. п.), а также при испытаниях на огне-
и хладостойкость. Расчёты полностью 
заменить испытания пока не могут
и сейчас применяются (если это допу-
скает заказчик) только для оценки проч-
ности и гидравлических характеристик 
арматуры, при этом за заказчиком оста-
ётся право в любой момент потребовать 
подтверждения расчётных результатов 
экспериментальными», — рассказывает 
технический эксперт АО «ПТПА». 

Немаловажно и то, что требования 
к испытаниям заложены в различных 
стандартах, и в случае отклонения 
от  них компания-разработчик не по-
лучит сертификат. Возможно, по мере 
роста возможностей компьютерного 
моделирования придёт время скоррек-
тировать нормативную базу. Но, пока 
насущной необходимости в этом нет, 
виртуальная среда всё ещё не может за-
менить реальных испытаний. 

Наконец, может, стоит внимательнее 
приглядеться к успешным практикам, 
которые реализуют российские компа-
нии прямо сейчас. Свои подразделе-
ния для проведения испытаний новой 
техники есть практически у всех ВИНК. 
Например, в ЛУКОЙЛе этим занимается 
компания «Ритек». И Виктор Дарищев
считает, что на сегодня они справляются 
со стоящими перед ними задачами. 

«Яркий пример — морская нефте-
добывающая платформа на Каспии.
В скважине газ пошёл так, что прекра-
тил поток нефти, нужно было создать 
оборудование для ограничения его при-

По оценкам Центра компетенций 
импортозамещения в ТЭК АНО Агент-
ство по технологическому развитию», 
в полигонах, имитирующих реальное 
месторождение, нуждаются 25 
компаний и

видов оборудования
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ДОБЫЧА

Текст: Андрей Халбашкеев

ОБУСТРОЙСТВО МЕСТОРОЖДЕНИЙ.
ПРИШЛО ВРЕМЯ МОБИЛЬНЫХ РЕШЕНИЙ?

«незначительным ростом», важно, что от-
ношение самих нефтегазовых компаний
к блочно-модульному оборудованию замет-
но изменилось к лучшему. И это смело мож-
но называть прорывом для отрасли. 

«Мобильные установки мы используем 
на ранних этапах, они хорошо зарекомен-
довали себя на трудноизвлекаемых место-
рождениях. В первую очередь они дают 
гибкость в обустройстве, что сказывается 
на экономической эффективности», — от-
метил директор программ по модульным 
и мобильным инфраструктурным реше-
ниям ООО «Газпромнефть-Развитие» Аль-
берт Атнагулов. 

матика» Глеб Исмаилов. По его словам, пра-
вильнее говорить о незначительном росте
и без того стабильно высокого спроса за счёт 
новых технологических решений и видов 
оборудования. 

«Говорить о повышении уровня востре-
бованности блочно-модульного оборудо-
вания не приходится, потому что оно и так 
фактически заполнило все доступные ниши 
в номенклатуре как технологического, так 
и вспомогательного и жилищно-бытово-
го обеспечения промыслов», — полагает
г-н Исмаилов.

Впрочем, как бы мы ни называли про-
исходящее на рынке, «революцией» или 

БЫСТРАЯ КАПИТАЛИЗАЦИЯ
И МИНИМИЗАЦИЯ РИСКОВ 
Оборудование в блочно-модульном испол-

нении для обустройства нефтегазовых место-
рождений в том или ином виде используется 
уже несколько десятилетий. Но последние 
несколько лет эти технологии активно раз-
виваются, отмечает генеральный директор
ООО «Компания Ойлтим» Владимир Лав-
ров. Ещё в 2017 году, по его словам, эта тема 
была мало кому понятна, мобильные реше-
ния тогда называли «времянками». 

С этим не согласен заместитель дирек-
тора департамента управления проектами 
систем измерения и учёта АО «Нефтеавто-

Фото предоставлено ООО «Компания Ойлтим»

Мобильные решения для обустройства нефтегазовых месторождений набирают всё 
большую популярность в России. «Времянки» остались в прошлом, современные 
блочно-модульные решения — это высокотехнологичное оборудование. Какие пре-
имущества они дают добывающим компаниям? Какие барьеры стоят на их пути? От-
веты на эти вопросы искали участники круглого стола «Развитие мобильных подходов
к обустройству месторождений: блочно-модульные технологии» в рамках Промыш-
ленно-энергетического форума TNF 2022 и опрошенные нами эксперты отрасли. 
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ДОБЫЧА

«Наша продукция востребована 
уже на самом первом этапе обустрой-
ства месторождений. Вагоны-«бы-
товки» с удобствами на улице уходят 
в прошлое. Им на смену приходят 
комфортные общежития, где всё в од-
ном месте»,  — комментирует ситуа-
цию в отрасли генеральный директор
ООО «СОЮЗМАШ-ИНЖИНИРИНГ» Олег 
Матюшкин. 

Как именно блочно-модульные тех-
нологии приносят компаниям до-
полнительные деньги? В первую 
очередь использование мобильной ин-
фраструктуры сокращает сроки запуска 
месторождения 

«Нефтегазовые компании получают 
продукт быстро, без каких-то дополни-
тельных затрат. Мобильная установка 
разворачивается от 14 до 90 суток, после 
чего уже готова подготавливать нефть 
или газ до определённого качества. Это 
позволяет нефтегазовым компаниям мо-
нетизировать раннюю нефть», — объяс-
няет директор по развитию бизнеса ООО 
«Компания Ойлтим» Сергей Горбачёв.

Один из таких примеров — Ванкорское 
месторождение «Роснефти». В то время 
как идёт строительство капитальной 
инфраструктуры, компания уже 5 лет 
добывает нефть, используя мобильные 
решения. При традиционном подходе
к освоению все эти годы месторождение 
было бы убыточным, развивает мысль 
Владимир Лавров. 

Кроме того, использование мо-
бильных комплексов позволяет по-
лучать более полную геологическую
и продуктивную изученность залежей,
а значит, снижать риски переоценки 
запасов, отмечает генеральный ди-
ректор ООО «РНГ-Инжиниринг» Хабир 
Кильмухаметов. 

«Применение мобильных комплек-
сов позволяет снизить стоимость капи-
тальных вложений по строительству, 
шефмонтажу и пусконаладке объектов 
на месторождении. Также имеющиеся 
комплексы можно адаптировать к изме-
няющимся геолого-промысловым усло-
виям, добавляя или убирая специфичные 
модули. Наконец, их можно многократ-

Специалисты «Компании Ойлтим» 
оценивают долю мобильных реше-
ний среди всей инфраструктуры 
для обустройства месторождений 
в

%

10-12

Фото предоставлено ООО «РНГ-Инжиниринг»



«НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №2 (4) – 2023 60

но использовать на разных объектах 
с соблюдением требований промыш-
ленной безопасности. Всё это делает 
их незаменимыми при эксплуатации 
месторождений с небольшими и труд-
ноизвлекаемыми запасами. Дополни-
тельно в составе мобильных комплексов 
предусматриваются системы энергоо-
беспечения с использованием попутно 
добываемого газа, что позволяет им 
успешно выполнять «Программу по ра-
циональному использованию попутно-
го нефтяного газа», — рассказывает г-н 
Кильмухаметов. 

«Использование блочно-модульных 
технологий наиболее оправданно при 
сокращении бюджета на обслуживание 
резервуарных парков и месторождений. 
Или при необходимости уменьшения 
присутствия человеческого фактора без 
ущерба для КПД. За счёт модульной кон-
струкции такие комплексы позволяют не 
только быстро приступить к эксплуата-

ДОБЫЧА

«Системы сбора и подготовки нефти и 
газа — наиболее капиталоёмкая состав-
ляющая после стоимости фонда сква-
жин, а по энергопотреблению занимает 
ведущее место. И внедрение инноваций 
приносит в разных случаях экономию 
в десятки и сотни миллионов рублей. 
Поэтому существует постоянно возрас-
тающий спрос на более совершенное
и экономичное блочно-модульное обо-
рудование, имеющее существенно улуч-
шенные показатели и рассчитанное
на длительный срок эксплуатации не ме-
нее 15-20 лет».

генеральный директор
ООО «РНГ-Инжиниринг» 

ХАБИР КИЛЬМУХАМЕТОВ

ЭКСПЕРТ

ции, но и сократить площадь застройки, 
сроки и стоимость строительно-монтаж-
ных работы, снизить габариты и метал-
лоёмкость оборудования», — в свою оче-
редь отмечает коммерческий директор 
ГК Steel Team Вячеслав Белобородов.

К преимуществам блочно-модуль-
ных технологий относят также гиб-
кость и возможность повторного 
использования. 

«Мы можем разобрать, перевезти
и заново возвести наш жилой комплекс 
без больших дополнительных вложе-
ний. И проводить такую операцию
в ходе жизни продукции можно не-
сколько раз», — рассказывает Олег 
Матюшкин. 

Незаменимы мобильные решения
и для освоения месторождений труд-
ноизвлекаемой нефти. Риски в данном 
случае высоки, доля «сухих» скважин
в некоторых случаях достигает 50%. При 
капитальном строительстве все затраты 
на инфраструктуру придётся списать
в категорию «убытки». А вот блочно-мо-
дульные технологии позволяют в значи-
тельной степени снизить эти риски. 

«Мобильные комплексы подготовки 
нефти и газа нужны на этапе ранней 
монетизации, чтобы в течение первых 
двух лет посмотреть эффективность 
работы такого месторождения. Если 

выработка оказывается недостаточ-
но большой, то установку разбирают
и перевозят на другой объект. То есть 
использование мобильных комплек-
сов позволяет оценить и нивелировать 
риски компаний»,  — приводит пример 
Сергей Горбачёв. 

А Владимир Лавров считает, что ис-
пользование капитальных сооружений 
вообще нецелесообразно для объектов
с запасами до 10–15 млн тонн или годо-
вой добычей до 1 млн тонн.

В свою очередь генеральный дирек-
тор ЗАО «АлтайСпецИзделия» Вячеслав 
Черемных в числе преимуществ блоч-
но-модульных технологий называет учёт 
индивидуальных особенностей заказ-
чика, сокращение времени возведения 
объекта за счёт высокой степени завод-
ской готовности. Кроме этого он отме-
чает возможность добавить к базовому 
зданию любое количество дополнитель-
ных модулей, снижение себестоимости 
работ за счёт исключения некоторых 
процедур согласования, необходимых 
при капитальном строительстве. Нако-
нец, удаётся минимизировать трудоём-
кие работы на строительной площадке.

«Наше блочное оборудование необхо-
димо лишь установить на предваритель-
но подготовленное основание (бетонную 
подушку, бетонные плиты или асфальт) 
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ДОБЫЧА

генеральный директор ООО «Компания Ойлтим»

ЭКСПЕРТ

ВЛАДИМИР ЛАВРОВ

«Рынок мобильного обустройства 
месторождений в РФ растёт. Многие 
нефтегазовые компании за последние 
три года уже согласились с тем, что 
больших месторождений в стране прак-
тически не осталось. Последние — это 
Ванкорский кластер, Русское место-
рождение, до этого Самотлор. Сейчас 
есть месторождения, но они находятся
в труднодоступных местах, где нет до-
рог, трубопроводов, электрических се-
тей. Поэтому многие компании приняли 
решение на этапе строительства инфра-
структуры подключать мобильные ком-
плексы подготовки нефти и газа. Они 
могут работать автономно, имеют всё 
необходимое оборудование (сепара-
торы, ёмкостный парк, подогреватели) 
и отличаются небольшим потреблени-
ем электроэнергии  — до полутора ме-
гаватт». 

для первичной подготовки нефти и газа 
на своих месторождениях Оренбургско-
го, Западно-Сибирского и Восточного 
кластеров. И это только одна «Газпром 
нефть». Если брать в масштабах всей 
России, то я думаю, что если мы умно-
жим на два, то не ошибёмся. Такие про-
екты есть и у «Роснефти», «ЛУКОЙЛа», 
«НОВАТЭКа». Это направление развива-
ют и небольшие компании: «Русснефть», 
«Русойл» и т. д.», — рассказывает Влади-
мир Лавров. 

Впрочем, блочно-модульные техно-
логии могут использоваться не только 
на новых месторождениях, но и на уже 
действующих в рамках реинжиниринга. 
Основная инфраструктура для больших 
месторождений строилась ещё в 60–70-
х гг. прошлого века. Понятно, что это 
оборудование уже давно устарело. 

«В процессе выработки содержание 
воды растёт, а добыча падает. Имеющи-
еся мощности становятся избыточны-

и подключить к электросети», — расска-
зывает Вячеслав Черемных. 

РЫНОК МОБИЛЬНЫХ РЕШЕНИЙ: 
10–12% ДАЛЕКО НЕ ПРЕДЕЛ 
Какова же доля мобильных решений 

в общей доле инфраструктуры для обо-
рудования месторождений? Сергей Гор-
бачёв оценивает её примерно в 10–12%. 
И это далеко не предел. 

«В настоящее время ресурсная база 
углеводородов прирастает в основ-
ном за счёт разведки и открытия но-
вых залежей в Восточной Сибири. Как 
правило, это небольшие и удалённые 
месторождения, месторождения с труд-
ноизвлекаемыми запасами или на мате-
риковом шельфе арктических морей», — 
рассказывает Хабир Кильмухаметов. 

В то же время северные месторожде-
ния обладают рядом особенностей, кото-
рые затрудняют разработку и обустрой-
ство обслуживающих их комплексов. 

«Первое — это удалённость от про-
мышленно развитых регионов и от-
сутствие развитой инфраструктуры. 
Это обуславливает сложности с транс-
портировкой и высокую стоимость 
доставки на строительную площадку 
материалов, оборудования и рабочей 
силы. Во-вторых, для северных место-
рождений характерны неблагоприят-

ные географо-климатические условия: 
суровый климат, большое количество 
рек и озер, высокая заболоченность, 
что затрудняет проходимость техники и 
ведение строительно-монтажных работ 
(СМР). В-третьих, территории освоения 
и обустройства северных месторожде-
ний отличаются сложными инженер-
но-геологическими условиями: наличием 
многолетнемёрзлых, пучинистых и про-
садочных, а также скальных грунтов», — 
перечисляет Хабир Кильмухаметов.

Однако все эти факторы для произ-
водителей мобильных комплексов  — 
скорее вызовы и возможности для 
развития. Ведь «применение блочного 
оборудования оправдано везде, где су-
ществуют неблагоприятные погодные 
условия, дефицит подготовленных пло-
щадей под застройку и проблемы с жи-
лой и транспортной инфраструктурой. А 
это 80% российских нефтяных и газовых 
промыслов», отмечает Глеб Исмаилов. 

С тем, что отрасли есть куда расти, 
согласны и в «Компании Ойлтим».
По подсчётам специалистов, сейчас
35–40 месторождений не имеют ника-
кой инфраструктуры. 

«На последней технологической сес-
сии «Газпром нефти» нам было объявле-
но, что компания планирует в ближай-
шем будущем разместить 29 комплексов 
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ми, что приносит убытки добывающим 
компаниям. Наши разработки помогают 
решить эту проблему в рамках реинжи-
ниринга. Например, мобильные насо-
сные станции потребляют меньше элек-
троэнергии и могут менять место своей 
локации за считаные дни», — объясняет 
Сергей Горбачёв. 

Всё это становится возможным за счёт 
блочно-модульной структуры, когда 
каждый блок представляет собой само-
стоятельную ценность. Соответственно, 
уже работающее оборудование можно 
«достраивать», добавляя новые модули 
и наращивая объём установки или её 
эффективность. 

Сейчас для крупных компаний блоч-
но-модульные технологии — это вре-
менное решение на тот период, пока 
не будет завершено капитальное стро-
ительство. Впрочем, ВИНК уже всерьёз 
рассматривают возможность перехода 
на мобильные решения в течение всего 
жизненного цикла месторождения. 

«Мы понимаем, что хорошо продви-
нулись в мобильных установках под-
готовки нефти, и подумали, почему бы 
не использовать их при полномасштаб-
ной разработке. Да, объём добычи при 
использовании капитальной инфра-
структуры будет больше, чем при ис-

пользовании мобильных решений. Но и 
инвестиций потребуется также больше, 
поэтому чистая прибыль, вполне воз-
можно, будет такой же. Встаёт вопрос: 
нужно ли вкладываться в таких обсто-
ятельствах в капитальную инфраструк-
туру? Мы собрали рабочую группу из 
экспертов «Газпром нефти», проанали-
зировали, что уже используется в дочер-
них обществах, что есть на рынке обо-
рудования РФ. Выделили оборудование, 
которое требует модернизации, обозна-
чили, в каких случаях нужна разработка 
нового оборудования. Если мы сумеем 
подобрать оптимальное техническое ре-
шение, то в 2028 году сможем выйти на 
полномасштабную разработку», — рас-
сказывает заместитель исполнительного 
директора по перспективному развитию 
Проекта «Ямбург» ООО «Газпромнефть 
Заполярье» Олег Караваев. 

Впрочем, в каких-то случаях мобиль-
ные решения уже давно и уверенно по-
теснили капстрой. Речь идёт, прежде 
всего, о жилье для рабочих. 

«Везти бетон, чтобы строить капи-
тальные здания, экономически нецеле-
сообразно. А у нас логистика намного 
проще: на одной фуре можно везти
6 таких домиков. При этом комплекс на 
200 человек, где всё готово для жизни 

ДОБЫЧА
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«Мы активно сотрудничаем с лидера-
ми нефтегазовой отрасли, в числе наших 
партнёров — ПАО «Газпром» и другие 
крупные компании. На сегодняшний 
день мы поставляем контейнерные АЗС 
КАЗС, контейнеры хранения топлива КХТ, 
блочные насосные станции БНС, опера-
торные АЗС, пункты управления, склады 
ЛВЖ, устройства хранения материалов 
и баллонов, другие технологические зда-
ния в блочно-модульном исполнении.
И анализ ситуации на рынке показывает, 
что спрос на блочно-модульное оборудо-
вание с каждым годом только растёт».

генеральный директор
ЗАО «АлтайСпецИзделия» 

ВЯЧЕСЛАВ ЧЕРЕМНЫХ

ЭКСПЕРТ
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(сантехника, электрика, отделка), разво-
рачивается за 2–3 месяца», — объясняет 
Олег Матюшкин. 

«ПЕСНЬ ЛЬДА И ПЛАМЕНИ» 
Впрочем, при расчётах нельзя упускать 

такие показатели, как надёжность и долго-
вечность конструкции. На первый взгляд, 
капитальное строительство здесь имеет 
явное преимущество, само название уже 
звучит как залог качества. Однако произ-
водители мобильных решений за послед-
ние годы смогли если не нивелировать, то 
серьёзно сократить это отставание. 

На современных месторождениях на-
дёжность конструкций и безопасность 
людей обеспечиваются благодаря новым 
материалам и покрытиям, рассказывает 
Глеб Исмаилов. 

«В разработке каждого блока приме-
няются средства автоматизированного 
проектирования и инженерного анализа. 
Проводится математическое моделиро-
вание реальных условий нагрузки кон-
струкций, аварийных ситуаций. Всё это 
позволяет оптимизировать конструкцию 
оборудования и сделать его более на-
дёжным, удобным и безопасным», — ком-
ментирует положение дел представитель 
«Нефтеавтоматики». 

Рассуждая о сроке службы, прихо-
дится учитывать, что пока мы можем 
полагаться только на расчёты, а не на 
опыт эксплуатации. В частности, первая 
установка «Компании Ойлтим» на Ван-
корском месторождении работает ше-
стой год. При этом, по оценкам Сергея 
Горбачёва, срок службы такого оборудо-
вания составляет от 10 до 20 лет. Конеч-
но, многое здесь зависит от сервисного 
обслуживания, своевременной замены 
расходников и т. д. 

Отдельный вопрос — адаптация к су-
ровым условиям Крайнего Севера, где 
добывается большая часть российских 
углеводородов. Здесь современные тех-
нологии также позволяют мобильным 
решениям не отставать от своих «капи-
тальных собратьев». 

«Наши комплексы оснащены до-
полнительными системами обогрева, 
в основе которых саморегулирующие 
электротехнические кабели. При паде-
нии температуры система срабатывает, 
и кабель начинает греться именно там, 
где это нужно, где происходит остыва-
ние труб, межтрубного пространства 
либо цистерны. Такими технологиями 
оснащены все блоки», — рассказывает 
Сергей Горбачёв.

ре
кл

ам
а

Специалисты ООО «РНГ-Инжиниринг» 
выделяют следующие типы пере-
движных комплексов и мобильных 
установок: 

• передвижной комплекс для исследо-
вания и освоения скважин ( ПКИОС);

• мобильная сепарационная установка 
(МСУ, либо мобильная сепарацион-
но-наливная установка (МБСНУ));

• мобильная установка подготовки 
нефти (МУПН);

• мобильная установка предваритель-
ного сброса воды (МУПСВ);

• мобильная установка подготовки газа 
(МУПГ).

К СЛОВУ
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Кроме этого, как и любой объект ин-
фраструктуры, блочно-модульные кон-
струкции должны отвечать требованиям 
противопожарной безопасности. Если 
речь идёт о больших объёмах, то обору-
дуют полноценные пожарные депо. Но 
и для небольших месторождений разра-
ботаны свои технологические решения. 
Например, цистерны с водой, с систе-
мой насосов, которая включается в слу-
чае ЧС, или порошковые огнетушители. 

«Мы используем новейшие техноло-
гии в своём оборудовании, и здесь всё 
зависит от заказчика. Это как с покуп-
кой машины: есть базовая комплек-
тация и опции. И здесь так же, есть 
стандартный набор типизированного 
оборудования и к нему дополнительное 
оборудование. И конечную конфигура-
цию заказчик определяет самостоятель-
но при тендере, а мы уже ищем необ-

ходимое оборудование», — объясняет 
Сергей Горбачёв. 

Свои решения для безопасности есть 
и у «РНГ-Инжиниринг». Так, на обору-
дование, работающее под давлением, 
устанавливаются предохранительные 
клапаны, а прочность швов и комплек-
тующих подтверждается гидравличе-
скими испытаниями. 

«Блоки со взрывопожароопасной 
средой оборудуются датчиками загазо-
ванности, взрывобезопасным оборудо-
ванием, искробезопасным покрытием 
полов, системой аварийной вентиляции, 
легкосбрасываемыми конструкциями
и т. д. По требованию заказчика можно 
установить системы пожарной сигна-
лизации и автоматического пожароту-
шения. Для комфорта персонала блоч-
но-модульные сооружения оборудуются 
системами отопления и кондициониро-
вания, системами приточной и вытяж-
ной вентиляции. Подбор оборудования 
осуществляется с допустимыми требо-
ваниями по звуковому воздействию», — 
рассказывает Хабир Кильмухаметов. 

Особое внимание безопасности уделя-
ют безопасности и в ЗАО «АлтайСпецИз-
делия». Учитывают ветровую и снеговую 
нагрузки, сейсмическую активность ре-
гиона установки. 

«Чтобы обеспечить долговечность
и прочность оборудования, мы разра-
ботали усиленную рамную конструкцию 
зданий. Минимизировать теплопоте-
ри позволяет особое конструктивное 
решение с исключением мостиков хо-
лода, используемое при производстве 
модульных зданий. Кроме того, каждое 
блочно-модульное здание оснащается 

автономными инженерными коммуни-
кациями. Блок-контейнеры оборудова-
ны системами отопления, вентиляции, 
электропитания и электроосвещения, 
приборами КИПиА и пр.», — рассказы-
вает Вячеслав Черемных. 

Сразу несколько решений разра-
ботано для обеспечения пожарной 
безопасности. Встраиваются они не-
посредственно в конструкцию блоч-
но-модульного здания. В качестве 
примеров можно назвать легкосбрасы-
ваемые при необходимости конструк-
ции, системы вытяжной вентиляции, 
оповещения и управления эвакуацией, 
сигнализацию загазованности помеще-
ния, автоматическую установку пожа-
ротушения, перечисляет генеральный 
директор ЗАО «АлтайСпецИзделия». 

Безопасность людей стоит на первом 
месте и для Steel Team. Её обеспечивают 
за счёт усиленного корпуса металлокар-
каса, современных систем пожароту-
шения, точных приборов наблюдения 
за состоянием оборудования и неодно-
кратному обучению персонала, расска-
зывает Вячеслав Белобородов. 

На этом возможности по совершен-
ствованию мобильных комплексов 
далеко не исчерпаны. Многие иннова-
ционные решения ещё только ждут мас-
сового внедрения. 

«На сегодняшний день развивается 
технология «жидкой» теплоизоляции, 
позволяющая за счёт нанесения лако-
красочного покрытия получить хороший 
теплоизоляционный слой. Это позволит 
существенно облегчить как массу изде-
лий, так и габариты, так как слой кра-
ски в несколько микрометров способен 

ДОБЫЧА

Фото предоставлено ЗАО «АлтайСпецИзделия»

Фото предоставлено ЗАО «АлтайСпецИзделия»

«В 2022 году произошло сужение рын-
ка по основной специализации нашей 
компании. По крупным инвестиционным 
проектам произошёл перенос сроков из-
за изменений в проектной документации 
по части замены технологического обо-
рудования с европейского на китайское 
и пересмотра инвестиционных проек-
тов, сориентированных изначально на 
западное финансирование. Несмотря
на это, компания ООО «СОЮЗМАШ-ИН-
ЖИНИРИНГ» расширила горизонты
в строительной сфере, взяв в реализацию 
проекты из готовых металлоконструкций. 
Мы со своей стороны решили, что этот 
момент для нас — возможность роста,
и расширили номенклатуру предла-
гаемых услуг, выйдя на рынок строи-
тельства c предложением зданий из ме-
таллоконструкций под ключ, таких как 
ремонтно-механические мастерские, 
здания пожарной части, складские ком-
плексы и другие».

генеральный директор
ООО «СОЮЗМАШ-ИНЖИНИРИНГ»

ОЛЕГ МАТЮШКИН

ЭКСПЕРТ
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заменить слой минеральной ваты тол-
щиной 100 мм. В автомобилестроении 
сейчас широко применяется система 
активного звукоподавления, которую 
можно применить в компрессорных или 
насосных станциях для уменьшения зву-
кового воздействия на человека. А си-
стемы автоматизации и искусственного 
интеллекта, возможно, заменят работу 
человека в блочно-модульных зданиях 
с опасными или вредными технологиче-
скими процессами. В нашей компании 
мы уделяем большое внимание этому 
направлению. И эта ставка сработала, за 
счёт инновационных решений нам уда-
лось повысить характеристики своего 
оборудования в 1,5–2 раза», — рассказы-
вает Хабир Кильмухаметов.

АРЕНДОВАТЬ ИЛИ ПОКУПАТЬ? 
Тем не менее, несмотря на то, что рос-

сийский рынок блочно-модульных техно-
логий быстро развивается, анализ специ-
алистов «Газпром нефти» показал, что на 
данный момент этого недостаточно, что-
бы на 100% заменить классическую схе-
му устройства месторождения. Впрочем, 
именно пока. Раз есть спрос, то наверня-
ка появятся и новые линейки такого обо-
рудования, считает Альберт Атнагулов. 

В «Газпром нефти» полагают, что толч-
ком к развитию могут стать стандартиза-
ция и организация единого рынка аренды 
оборудования. 

«Сейчас сложилась такая ситуация, что 
установки, построенные на различных 
технических решениях, остаются нево-
стребованными, потому что не подходят 
под производственные процессы того или 
иного месторождения. Вовлечь все неис-
пользуемые ресурсы поможет единая ше-
ринговая площадка. Поставщики услуг бу-
дут уверены, что их оборудование будет 
востребовано, а нефтегазовые компании 
будут видеть все свободные мощности 
и, соответственно, будут строить свои 
производственные процессы, исходя из 
наличия этого ресурса на рынке. Всё это 
в конечном счёте скажется и на стоимо-
сти», — объясняет Альберт Атнагулов. 

В «Газпром нефти» уже создали свою 
шеринговую площадку, но пока сложно 
говорить о каких-то результатах этой ра-
боты. По словам Альберта Атнагулова, 
кумулятивный эффект проявится, толь-
ко когда на площадке станет больше 
участников. 

Впрочем, по поводу того, что лучше 
для ВИНК: покупать или арендовать обо-
рудование, — мнения разделились. 

Отрасли есть, куда развиваться: 
только ПАО «Газпром нефть» 
планирует в ближайшем будущем 
разместить 

29
комплексов для первичной 
подготовки нефти и газа
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«Нужны расчёты, но если учесть дли-
тельный срок эксплуатации, то, думаю, 
выгоднее будет покупать, а для об-
служивания оборудования нанимать 
сервисные компании», — считает Олег 
Караваев.

В свою очередь Владимир Лавров
перечислил доводы в пользу арендной 
модели. По его мнению, она выгоднее 
и для производителей оборудования,
и для заказчика. 

«Установки, отработав какой-то срок, 
требуют модернизации, но если мы их 
продали, то об этом речи не идёт. А там, 
где у нас арендная модель, мы заключаем 
дополнительное соглашение и работаем 
дальше. У нас есть опыт, когда установка 
отработала 20 месяцев, и мы передали её 
другой компании. Они эксплуатируют её 
уже 3 года. И самое главное, что на этой 
установке вообще нет проблем, которые 
обычно возникают с новыми установка-
ми. Дело в том, что она уже поработала, 
и они все были сняты, так что переход на 
другое месторождение произошёл пре-
красно», — рассказал генеральный дирек-
тор ООО «Компания Ойлтим».

Резюмируя, можно сказать, что созда-
ние единого рынка, безусловно, несёт 
за собой множество плюсов. Однако не 
стоит забывать о рисках и ограничени-

ях. Так, подобная унификация может 
негативно сказаться на конкуренции,
а значит, и на внедрении инноваций. Так-
же стоит учитывать разницу в производ-
ственных процессах компаний. Удастся 
ли их загнать их в прокрустово ложе еди-
ных стандартов, пока не ясно. 

МОБИЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ ЖДУТ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
Как видим, крупные российские ВИНК 

готовы внедрять блочно-модульные тех-
нологии. За чем же дело стало? На дан-
ный момент самый серьёзный тормоз — 
это несовершенство законодательства. 

Сегодня производство мобильных 
комплексов регулируется различными 
сводами правил, ГОСТами и другими 
нормативными документами РФ. 

«Нормативная база по изготовле-
нию и эксплуатации блочно-модульных 
технологий, на наш взгляд, требует до-
работки и актуализации. На сегодняш-
ний день основной документ — это ОСТ 
26.260.18-2004 «Блоки технологические 
для газовой и нефтяной промышленно-
сти. Общие технические требования». 
Но нормативные ссылки данного доку-
мента устарели и утратили силу. Только 
на сосуды, работающие под избыточ-
ным давлением, с 2004 года сменилось 
порядка трёх стандартов, а последую-
щего перевыпуска и актуализации ОСТа 
не было. Для блочных изделий, постав-
ляемых на объекты ПАО «Газпром», был 

выпущен свой нормативный документ 
СТО «Газпром» 2-2.1-607-2011 «Блоки 
технологические. Общие технические 
условия». Этот документ, на мой взгляд, 
предъявляет более жёсткие требова-
ния к изготовлению оборудования.
В отличие от ОСТ 26.260.18-2004, в СТО 
«Газпром» требования к контролю бо-
лее конкретизированы, нет возможно-
сти применить более дешёвый и менее 
качественный вид контроля. Но СТО 
«Газпром» тоже требует переработки
в виду устаревших ссылок на нор-
мативные документы (ПБ 03-575-03,
ГОСТ Р 52630-2012 и т.д.)», — рассказы-
вает Хабир Кильмухаметов.

Соответственно, продукция должна 
иметь подтверждающие документы: сер-
тификаты и декларации соответствия ТР 
ТС, заключения санитарно-эпидемио-
логической экспертизы, сертификаты 
промышленной безопасности и про-
чее, рассказывает Вячеслав Черемных. 
При этом к различным видам блочного 
оборудования применяются различные 
требования. Связаны они, прежде все-
го, с обеспечением безопасности его 
эксплуатации. 

Существующая нормативно-техниче-
ская база разрабатывалась ещё в 1990-
х гг., в эпоху развития капитального 
строительства. А в некоторых случаях 
законодательные нормы без особых из-
менений перекочевали из нормативных 
актов СССР. Логично, что они не учиты-
вают условий современного промысла, 

ДОБЫЧА

«В принципе, таких областей, где при-
менение блочно-модульного оборудова-
ния невозможно, нет. Можно разрабо-
тать установку практически для любых 
нужд заказчика. Нужны только точные 
требования к тому, где, что и как будет 
обсуживаться, производиться и очищать-
ся. Остальное: разработку технического 
задания, проектную документацию, чер-
тежи и производство — мы возьмем на 
себя». 

коммерческий директор ГК Steel Team
ВЯЧЕСЛАВ БЕЛОБОРОДОВ

ЭКСПЕРТ
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когда нужны компактные, мобильные и 
безопасные решения. 

«В последнее время нормативная база 
подверглась основательной корректи-
ровке в плане адаптации её к блочному 
оборудованию, однако проделанной 
работы ещё далеко недостаточно. На 
практике приходится постоянно сталки-
ваться с необходимостью применения 
устаревших решений, диктуемых нор-
мами и правилами, разработанными
в середине прошлого века. Это, безус-
ловно, тормозит развитие как блочных 
решений, так и отрасли в целом», — го-
ворит Глеб Исмаилов. 

Важно понимать, что просто ско-
пировать законодательную базу для 
капстроя будет не самым лучшим ре-
шением. Ведь простота и скорость воз-
ведения как раз таки и являются клю-
чевыми преимуществами мобильных 
решений. В данном случае соблюсти все 
строительные и экологические нормы 
проще, нужны только площадка, места 
входа и выхода коммуникаций, и можно 
начинать строить. 

«Конечно, законодательство сейчас 
не сформировано. Мы опираемся на 
ещё советские ГОСТы, СНиПы, которые 
не дают понимания, что такое блоч-
но-модульные здания и какие к ним 
предъявляются требования. Причём 
если мы будем соблюдать все пропи-
санные требования, то просто получим 
капитальное сооружение. Сейчас заказ-

чик зачастую формирует техническое 
задание, не слишком привязываясь
к параметрам, которые закладывает 
действующее законодательство, потому 
что данные здания зачастую относятся к 
временным некапитальным сооружени-
ям. Отсюда более широкий выбор вари-
антов», — рассуждает Олег Матюшкин. 

Учитывая все преимущества блоч-
но-модульных сооружений, нефтяные 
компании сами заинтересованы в раз-
витии соответствующих стандартов. 
В частности, разработкой новых стан-
дартов занялась «Газпром нефть» со-
вместно с крупными нефтегазовыми 
компаниями, проектными института-
ми, производителями оборудования
и нефтесервисными подрядчиками, от-
мечает Хабир Кильмухаметов. Однако 
внести изменения в законы — дело не-
простое и небыстрое. 

«Сейчас эти комплексы могут исполь-
зоваться в рамках опытно-промышлен-
ных испытаний. Трудно доказать госу-
дарственно-надзорным органам, что 
отличий между мобильным комплексом 
и объектами капитального строитель-
ства нет и мы используем те же меры 
предосторожности. Но компания ак-
тивно в этом направлении работает. 
Вместе с нашими партнёрами: «Газпром 
нефтью» и ИНТИ — за последние три 
года нам удалось разработать норма-
тивно-правовую базу для использования 
мобильных комплексов», — комменти-
рует ситуацию Сергей Горбачёв. 

Впрочем, «закон суров» не для всех. 
Так, специалисты ЗАО «АлтайСпецИз-
делия» не увидели конкретных сдержи-
вающих мер со стороны российского 
законодательства. Производство и реа-
лизацию блочно-модульной продукции 
удаётся развивать и в рамках действую-
щей нормативной базы, отметил Вячес-
лав Черемных. 

Не имеют серьёзных вопросов к нор-
мативной базе и в Steel Team. 

Следующая проблема, с которой стол-
кнулась отрасль, — санкции и перебои
с поставками иностранных комплек-
тующих. Например, в «Компании Ойл-
тим» в феврале 2022 года доля импорта
в оборудовании составляла порядка 
30%. Впрочем, последствия санкций 
оказались не столь фатальными, как это 
показалось поначалу. 

«Нам пришлось «прошерстить» всю 
страну, чтобы составить реестр ком-
паний, которые могут производить 
необходимую нам продукцию. Работу 
эту удалось проделать быстро, за три 
месяца. Затем в течение двух месяцев 
мы подписали с ними договоры, и уже
в июне 2022 года нам удалось построить 
комплекс, который на 100% состоял из 

ДОБЫЧА

«Строительство и реконструкция объ-
ектов нефтегазового комплекса с при-
менением блочных решений возможны 
повсеместно, однако в некоторых случа-
ях и условиях это экономически неэффек-
тивно. Но даже в этих случаях блочные 
решения находят себе место, но в огра-
ниченном объёме. Например, строитель-
ство дожимной компрессорной станции 
в капитальном здании всё же позволяет 
применить компрессорные агрегаты
в блочном исполнении».

заместитель директора департамента
управления проектами систем измерения

и учёта АО «Нефтеавтоматика» 

ГЛЕБ ИСМАИЛОВ, 

ЭКСПЕРТ
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российских компонентов. Поэтому счи-
таем, что кооперация прошла достаточ-
но быстро и качественно. При том, что, 
отказавшись от продукции зарубежных 
компаний, мы ещё и сэкономили», — 
рассказывает Сергей Горбачёв. 

Впрочем, полностью отказаться от им-
порта в компании пока не могут, так как 
комплексы, выпущенные до 2022 года, 
работают на зарубежных компонентах. 
Поэтому на складах необходимо иметь 
запас таких ЗИП, для того чтобы поддер-
живать комплексы в работоспособном 
состоянии. Однако во время плановых 
сервисных мероприятий происходит по-
степенная замена зарубежных комплек-
тующих на российские, прокомментиро-
вал ситуацию Сергей Горбачёв. 

С тем, что отечественные производи-
тели мобильных конструкций в целом 
успешно преодолели последствия санк-
ций, согласны и представители других 
компаний. Так, в ЗАО «АлтайСпецИзде-
лия» отметили, что введение санкций 
не оказало значительного влияния на их 
деятельность. 

«Доля импортного оборудования 
в блочно-модульном строительстве и ра-
нее была невысокой и ограничивалась 
в основном оборудованием автоматиза-
ции и КИП. Так что санкции негативно 
сказались на сроках исполнения текущих 
договоров, однако проведённая работа 
по замещению импортного оборудова-
ния отечественными аналогами принес-

ла свои плоды, и комплектация новых 
проектов уже не представляет трудно-
стей», — прокомментировал положение 
дел Глеб Исмаилов. 

Вопросы с поставками комплектую-
щих для оборудования удалось решить 
и Steel Team. В каких-то случаях полу-
чилось найти более доступные аналоги 
без ущерба для качества. Активно идёт 
и переход на продукцию отечественных 
производителей. Более того, в последние 
годы растёт число запросов от коллег из 
дружественных стран на поставки рос-
сийского оборудования за рубеж. 

«Да, производство блочно-модульного 
оборудования было сопряжено с приме-
нением определённых комплектующих 
и материалов импортного производства.  
Наибольшая доля импорта в основном 
приходилась на материалы КИПиА. Но 
в настоящий момент, в период санкций, 
наша компания не испытывает проблем 
с отсутствием комплектующих, этот ры-
нок заняли российские производители 
и поставщики. Также ООО «РНГ-Инжи-
ниринг» в рамках импортозамещения 
разработало и произвело факельные 
оголовки, имеющие превосходные тех-
нические показатели. Нефтегазовые 
компании успешно применяли их в 2022 
году», — в свою очередь отметил Хабир 
Кильмухаметов.

В особенной ситуации оказался «СО-
ЮЗМАШ-ИНЖИНИРИНГ». Это россий-
ское предприятие, которое использовало 

зарубежную технологию. Впрочем, про-
блем с импортозамещением здесь тоже 
не возникло. 

«Завод CONTAINEX, на котором вы-
пускают наше оборудование, хоть 
и австрийский, но все комплектую-
щие  — российские. На местных произ-
водителей там перешли ещё 5 лет назад. 
Единственные сложности возникли с по-
ставками IT-оборудования. Но мы нашли 
российского производителя и даже ста-
ли его дилерами», — рассказывает Олег 
Матюшкин. 

Главное, крупные ВИНК, несмотря на 
санкции, по-прежнему проявляют инте-
рес к мобильным решениям. 

«На сегодняшний день динамика не-
значительна из-за известных всем фак-
торов. Но и спрос не упал, по-видимому, 
в связи с заложенными бюджетами на 
развитие и модернизацию предпри-
ятий. Свою роль сыграли и субсидии 
от государства», — считает Вячеслав 
Белобородов. 

Подводя итог, можно сказать, что 
блочно-модульные технологии напоми-
нают спринтера на низком старте. Пре-
пятствий для решающего рывка осталось 
не так много, ключевое из них — несо-
вершенство нормативной базы. Однако 
если поправки в законодательство всё 
же будут приняты, то мы вправе ожидать 
ещё более динамичного роста рынка мо-
бильных технологий для обустройства 
месторождений. 
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Текст и фото предоставлены
ООО «ТНГ-Групп»

«ТНГ-ГРУПП»: НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
ДЛЯ УНИКАЛЬНЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ 

граммные комплексы петроупругого мо-
делирования, разработанные совместно 
с МФТИ. Итог — выигранные тендеры
и заключённые контракты по шельфу, 
Восточной Сибири, Поволжью.

— Достаточно ли у геологических 
подразделений «ТНГ-Групп» ресурсов 
для выполнения таких проектов?

— Более чем достаточно. Сотрудники 
центров «Геоинформ» и Terra Novation 
Galaxy решают сложные стратегиче-
ские задачи недропользователей. Более
200 рабочих мест, объединённых
в единую сеть, обеспечивают специа-
листам доступ к самому современному
и высокотехнологичному программному 
обеспечению. При этом у нас есть воз-
можность буквально мгновенно нарас-
тить мощности обрабатывающих цен-
тров до 15000 ядер CPU и значительные 
ресурсы ядер GPU для работы с супер-

— Артём Евгеньевич, я не ошибусь, 
если скажу, что сегодня геологиче-
ское направление в вашей компании 
находится в процессе обновления
и трансформации?

— Мир вокруг нас меняется, техно-
логии развиваются, месторождения 
становятся сложнее и интереснее.
У нас нет возможности стоять на месте, 
мы адаптируемся, движемся вперёд
и стараемся предвосхищать потреб-
ности наших заказчиков.Поэтому да, 
вы абсолютно правы, изменения про-
исходят. Сегодня в составе дирекции 
действует не один, а два центра обра-
ботки и интерпретации геофизических 
данных, моделирования. На следующий 
год их уже будет три: к бугульминско-
му и московскому добавится новый,
в Казани. Сейчас активно идёт работа 
по закупке техники и масштабирова-
нию программного обеспечения.Н
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— Изменения происходят согласно 
определённой стратегии? 

— Безусловно, и в основе стратегии — 
главные тренды геологоразведки. Еже-
годно наши специалисты выполняют 
несколько десятков проектов, и мы кон-
статируем положительную динамику 
по  работам 2D и сохранение объёмов 
3D. Это говорит о том, что роль поис-
кового этапа геологоразведочных ра-
бот возрастает. Следовательно, от нас 
требуются более технологичные и ком-
плексные подходы к разведке. В этом 
направлении мы и развиваемся.

Мы уже внедрили ряд новых техноло-
гий, в том числе и собственные разра-
ботки. Сегодня нам доступны такие про-
граммные решения, как FWI, RTM, SJI 
инверсии. Мы значительно расширили 
линейку программного обеспечения как 
в области обработки, так в области ин-
терпретации, активно применяем про-

О трендах геологоразведки, новых технологиях и планах развития геологической 
службы ООО «ТНГ-Групп» рассказывает главный геолог компании Артём Козионов.
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кубами по проектам с большими дан-
ными. Это позволяет нам оперативно 
проводить обработку, интерпретацию 
и моделирование геолого-геофизиче-
ских данных и предоставлять заказчикам 
проект с максимальной детализацией 
и точностью в кратчайшие сроки.

— Новые технологии требуют широ-
ких компетенций исполнителей. На-
сколько подготовлены ваши специа-
листы с этой точки зрения?

— У наших сотрудников высокая ква-
лификация, а у команды большой по-
тенциал. Мы привлекаем лучших рос-
сийских и зарубежных специалистов, 
которые не только работают на  проек-
тах, но и обучают прибывающую мо-
лодежь, проводят обучающие курсы 
на наших базах. К примеру, недавно было 
проведено обучение в области петроупру-
гого моделирования, интерпретации дан-
ных ГИС, седиментологии, новых подхо-
дов в геологическом моделировании. 
Сейчас очень плотно взаимодействуем 
с Уфимским государственным нефтяным 
технологическим университетом, РГУ 
нефти и газа и МГУ, в Казани открываем 
обучающий центр на базе КФУ.

— Выход на более высокий техно-
логический уровень невозможен без 
сильной IT-базы. Вы планируете раз-
виваться в этом направлении?

— Скажу больше: это направление мы 
определили для себя как основное. Уже 
создана компания «ТНГ-Информаци-
онные технологии». Идёт набор штата 
для решения задач оптимизации заку-
пленного софта, задач по разработке 
модулей акустической инверсии для ин-
терпретации сейсмических данных, пе-
троупругого моделирования и создания 
целой связанной экосистемы программ-
ных продуктов для более качественного 
решения поставленных заказчиками за-
дач. Все разработки будут обеспечены 
доступом к единой базе данных, кото-
рая позволит повысить оперативность 
работ благодаря быстрому доступу 
к накопленным ресурсам геофизической 
информации.

— Если проследить изменения ге-
ографии работ «ТНГ-Групп», то ста-
новится очевидным, что территории 
исследований всё больше удаляются 
от регионов Поволжья…

— Это действительно так.  В прошед-
шем году мы обрабатывали данные 
практически по всем основным россий-
ским регионам нефтегазонакопления, 
а также по Ираку и Индии. Результаты 
сейсморазведочных работ позволили 

существенно уточнить представления 
о геологическом строении недр на лицен-
зионных участках 14 недропользователей. 
Нам, не скрою, хотелось бы, чтобы недро-
пользователи нашего домашнего региона 
оставались на ключевых позициях в спи-
ске наших заказчиков. И дело не только 
в многолетнем сотрудничестве. Мы обла-
даем колоссальным набором информа-
ции по Татарстану, Самаре, Оренбуржью 
и готовы предложить партнёрам эффек-
тивные технологии, способные обеспе-
чить значительный прирост ресурсной 
базы. Например, региональные методи-
ки поиска, бассейновое моделирование, 
анализ зон распространения нефтема-
теринских толщ и путей миграции угле-
водородов. Некоторые месторождения 
Татарстана уникальны и требуют даль-
нейшего изучения не только для допол-
нительной добычи, но и для решения 
фундаментальных вопросов нефтегазо-
накопления. Уверен, это будут открытия 
мирового уровня.

— «ТНГ-Групп» традиционно работа-
ет с нефтегазовыми компаниями. Нет 
ли желания расширить деятельность 
по направлению "Поиск и добыча твёр-
дых полезных ископаемых"?

— Мы сейчас рассматриваем такую 
возможность. Активно ищем виды дея-
тельности, смежные с нашей работой, 
и включаемся в новые направления. Уже 
проведены некоторые работы по алмаз-
ным проектам Якутии, золоторудным 
месторождениям России и Казахстана, 
мы открыты к сотрудничеству и громко 
об этом заявляем. Если увидим возмож-
ности для масштабного развития этого 
бизнеса, то, безусловно, будем разви-
ваться в сфере ТПИ. За 70 лет своей 
истории «ТНГ-Групп» не раз доказыва-
ла, что ей по плечу самые смелые цели 
и амбициозные проекты. В этом мы оста-
ёмся верны своим предшественникам.

ООО «ТНГ-Групп» 
423236, РТ, г. Бугульма
ул. Ворошилова, 21
тел.: (85594)7-75-12
факс: (85594)7-75-94
tng.ru, tng@tng.ru
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ОТРАСЛЬ В ОЖИДАНИИ НОВЫХ
СТАНДАРТОВ

Эта ситуация по большому счёту устраи-
вала крупные ВИНК. А вот отечественные 
производители нефтегазового оборудова-
ния оказались в непростом положении. 
Им приходилось перестраиваться с совет-
ских ГОСТов на системы сертификации 
API и ИСО, параллельно учитывая кор-
поративные стандарты отдельных ком-
паний. Наиболее успешные российские 
компании справились с этой задачей, од-
нако введение санкций всё же заставило 
представителей отрасли задуматься о на-
циональных стандартах. 

«На протяжении долгого времени моно-
полия API не являлась серьёзной пробле-
мой, однако после введения в 2014 г. аме-
риканских и европейских санкций против 
России ситуация изменилась. Так, API 
направляла российским компаниям, име-
ющим сертификаты API, запросы с целью 
подтвердить, что они не работают с ком-
паниями и странами, на которые наложе-
ны санкции США. Нередко иностранные 
производители, сертифицированные API, 
угрожают отзывом монограмм на про-
дукцию в случае поставки их в компании 
и проекты, находящиеся под санкциями 
США и Евросоюза», — пишут Юлия Зворы-
кина и Артём Андрианов.

«Так получилось, что большинство
нефтегазовых компаний используют зару-

ЗАЧЕМ НУЖНЫ СВОИ СТАНДАРТЫ
В советский период в стране действовала 

система ГОСТов, но после распада СССР на-
чался переход на стандарты Американско-
го института нефти (API) и Международной 
организации по стандартизации (ИСО). 

«При этом такая ситуация во многом 
обусловлена позицией самих российских 
компаний, придерживающихся запад-
ных стандартов. Отдельные компании 
обязывают своих поставщиков для уча-
стия в тендерах проходить сертификацию
в соответствии со стандартами API. Порой 
фирмы, не имеющие сертификата API, не 
допускаются к международным или даже 
российским тендерам. К тому же, несмо-
тря на существование единых стандартов, 
некоторые крупные компании вводят свои 
системы добровольной сертификации для 
поставщиков, таким образом вынуждая 
производителей проходить сертифика-
цию ещё и в каждой отдельной компании 
для участия в тендерах», — пишут в своей 
статье «Международная стандартизация
и конкурентоспособность экспорта россий-
ского нефтегазового оборудования в усло-
виях западных санкций» профессор Все-
российской академии внешней торговли 
Юлия Зворыкина и сотрудник базовой ка-
федры ПАО «Транснефть» в МГИМО Артём 
Андрианов. 

Производить любое оборудование без единых стандартов в отрасли — сомнительное 
удовольствие. К сожалению, нефтегазовому сектору в этом плане присуща определён-
ная анархия. Долгое время российские компании ориентировались на зарубежные
и корпоративные стандарты. Однако санкции вновь заставили вернуться к идее разра-
ботки собственных документов. Почему это важно? На каком этапе отрасль находится 
сейчас? Об этом говорили участники промышленного-энергетического форума TNF 2022.

бежные корпоративные стандарты. В этих 
документах разные требования для по-
требителей, возникает много сложностей
в процессе производства, освоении но-
вой продукции, что влияет на стоимость 
и усложняет закупки. Нефтегазовые ком-
пании делают одну и ту же работу, тратят 
массу сил и финансовых ресурсов. К тому 
же сейчас многие зарубежные компании 
в одностороннем порядке приостано-
вили действие соглашений по стандар-
тизации», — в свою очередь отметила 
начальник управления стандартизации 
Росстандарта Ирина Кириллова. 

Всё это подтолкнуло к созданию в фев-
рале 2020 года Института нефтегазовых 
технологических инициатив (ИНТИ). Из-
начально в список его учредителей вошли 
«Газпром нефть», «СИБУР» и «Татнефть». 
Позднее к ним добавился «Газпром».
А в 2022 году, после известных событий, 
вице-премьер Правительства РФ Денис 
Мантуров дал нефтегазовым компани-
ям поручение перейти с корпоративных
и международных стандартов на их отече-
ственные аналоги. Разработать последние 
должен был как раз ИНТИ. 

ПОЧЕМУ НЕ РОССТАНДАРТ? 
У постороннего наблюдателя может 

возникнуть вопрос, почему эту задачу по-

Текст: Андрей Халбашкеев
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ручили новому институту, а не уже давно 
существующему Росстандарту. Впрочем, 
непосредственные участники процесса 
не видят здесь никакого противоречия. 
Хотя для российской системы в целом ха-
рактерна централизация, это не отменяет 
возможности создания отдельных отрас-
левых объединений, пишут Юлия Зворы-
кина и Артём Андрианов. В данном случае 
отношения между ИНТИ и Росстандартом 
регулирует специальное Соглашение о со-
трудничестве в области стандартизации
и оценки соответствия в нефтегазовой
и нефтегазохимической отраслях. 

То есть Росстандарт не разрабатывает,
а утверждает стандарты. 

Какие же требования предъявляются
к новым документам? По словам Ирины 
Кирилловой, они в первую очередь долж-
ны способствовать повышению конкурен-
тоспособности отечественной продукции, 
давать дополнительные возможности для 
её выхода на внешние рынки и обеспечи-
вать унификацию требований. Для ускоре-
ния процесса в  законодательство внесли 
ряд изменений. 

«Теперь у нас есть возможность ре-
гистрировать стандарты организаций
в федеральном информационном фонде 
«Стандарт». Раньше средний срок разра-
ботки стандарта составлял 12 месяцев. Это 
долго, в 2021 году его удалось сократить 
до 8,8 месяцев. Но их можно разрабаты-
вать и на основе уже готовых корпора-
тивных стандартов. В таком случае срок 

составит 3,5–4 месяца», — отмечает Ирина 
Кириллова.

В ВЫИГРЫШЕ
ДОЛЖНЫ ОСТАТЬСЯ ВСЕ 
Сам генеральный директор АНО ИНТИ 

Михаил Кузнецов в своём выступлении 
на стратегической сессии «Стандарти-
зация для ТЭК: разработка и переход на 
отечественные системы» выделил три 
ключевые задачи, которые стоят перед 
институтом. Первое — это унификация 
требований и разработка стандартов
к оборудованию и технологиям. 

«Ключевое преимущество единого от-
раслевого стандарта — это возможность 
консолидировать спрос. Мы решаем боль-
шое количество задач по импортозаме-
щению, но нам мешает, что мы не всегда 
вполне понимаем, что именно мы хотим 
собрать. Сейчас в корпоративных стан-
дартах есть определённые различия, кото-
рые обуславливают и внесение изменений 
в производственные процессы. Так что 
унификация позволит снизить себестои-
мость производства и конечную цену про-
дукции», — объясняет Михаил Кузнецов. 

Следующий этап — проведение оценки 
соответствия этим документам и при не-
обходимости организация опытно-про-
мышленных испытаний.

«Если речь идёт об инновационном 
или импортозамещённом оборудовании, 
то мы вряд ли можем выдавать заключе-
ния о соответствии этого товара, если не 

проведём опытно-промышленные испы-
тания. Специально для этого мы учредили 
юридическое лицо — «Единый оператор 
для проведения испытаний». Но пока оно 
создавалось, ИНТИ уже активно проводил 
пилотные исследования. Так, проведены 
испытания роторно-управляемой систе-
мы бурения на «Газпромнефть-Хантос», 
куда приглашали специалистов со всех 
добывающих компаний. Такие же рабо-
ты ведут на месторождениях компании 
«Роснефть», «НОВАТЭК». Следующий 
пример — проверка оборудования для 
многоствольного закачивания скважин
в Башкортостане. По её итогам был сфор-
мирован отчёт, который носит характер 
отраслевого. Также можно назвать испы-
тания кумулятивных и перфорационных 
систем, противообрастающих и противо-
коррозионных покрытий. Важно, что все 
продукты, прошедшие экспертизу, попа-
дают в каталог ИНТИ», — рассказывает ге-
неральный директор АНО ИНТИ. 

При этом, когда институт только соз-
давался, было принято решение, что при 
нём не будет собственной испытательной 
инфраструктуры и штата аудиторов. Под-
разумевается, что оценкой соответствия 
будут заниматься частные организации, 
имеющие сертификат ИНТИ. 

Из вышесказанного логично вытекает 
третья задача, стоящая перед институтом. 
Речь идёт о формировании базы прове-
ренных поставщиков для использования 
в закупочных системах нефтегазовых ком-

Ф
от

о:
 fr

ee
pi

k.
co

m



«НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №2 (4) – 2023 76

ДОБЫЧА

паний. И если по первым двум пунктам 
главными бенефициарами должны стать 
производители оборудования, то здесь 
профит получают уже сами ВИНК. Так что 
в выигрыше должны остаться все. 

ПОДВОДИМ ПЕРВЫЕ ИТОГИ 
Российская система сертификации пока 

только формируется, но некие промежу-
точные выводы сделать можно. По словам 
генерального директора ПАО «Газпром 
нефть» Александра Дюкова, на момент 
проведения форума TNF 2022 было раз-
работано уже 70 стандартов для отрасли, 
а к концу прошлого года их число должно 
было превысить 100. 

«И эти стандарты уже начали проходить 
апробацию в «Газпром нефти», «Татнеф-
ти», «СИБУРе». Ссылки на них уже вклю-
чаются в запросные листы на закупку про-
дукции», — отметил г-н Дюков.

В свою очередь Михаил Кузнецов го-
ворил о том, что специалистам ИНТИ 
предстоит разработать ещё 100–150 стан-
дартов. И этого должно хватить, чтобы 
охватить отечественной системой серти-
фикации всю отрасль. 

Однако стоит уточнить, что полной 
унификации всё же не произойдёт. Рос-
сийские нефтегазовые компании, пусть
и в меньших объёмах, всё же продолжают 
закупать импортное оборудование. Это
и параллельный импорт, и поставки 
из  дружественных стран. Всё это приво-
дит нас к важному выводу: для того, чтобы 
стать по-настоящему успешными, новые 
стандарты должны выйти на международ-
ный уровень. 

Надо сказать, что российские власти, 
действительно, рассчитывают, что ИНТИ 
со временем может своего рода аналогом 
API. Об этом, в частности, в интервью из-
данию «Нефтегазовая вертикаль» говорил 
заместитель министра промышленности
и торговли РФ Михаил Иванов. То есть 
ИНТИ изначально задумывался как между-
народная организация. На данный момент 
в ней, помимо российских, состоят компа-
нии из Казахстана, Узбекистана, Азербайд-
жана, ОАЭ, Алжира и Анголы. Впрочем, 
здесь важно подчеркнуть, что все они пока 
имеют статус наблюдателей, а не полно-
правных членов. 

К тому же, как показала практика, пока 
локальное довлеет над глобальным. Со-
действие импортозамещению видится для 
ИНТИ более важной задачей, чем выход на 
внешние рынки. 

«Из-за того, что всё происходит в авраль-
ном порядке, у нас нет достаточного време-
ни, чтобы согласовывать новые стандарты 
в полной мере с нашими зарубежными 
партнёрами», — признал Михаил Кузнецов.

Переход на отечественную систему сер-
тификации, действительно, может при-
нести много пользы как производителям 
оборудования, так и самим нефтегазо-
вым компаниям. Однако ИНТИ находится
в начале пути, новым стандартам ещё 
предстоит доказать, что спешка при их со-
ставлении не сказалась на качестве. Пока 
же к ним присматриваются не только за-
рубежные, но и российские компании. Не-
случайно среди 20 организаций, входящих 
в ИНТИ, 16 пока ограничились статусом 
«наблюдателей». 

На конец 2022 года в ИНТИ входило

нефтегазовых компаний. Из них

являются учредителями: «Газпром 
нефть», «СИБУР», «Татнефть», 
«Газпром». Остальные

 имеют статус «наблюдателей».  Сре-
ди них крупные российские («Транс-
нефть», ЛУКОЙЛ, «Зарубежнефть», 
«Иркутская нефтяная компания»)
и иностранные (ADNOC, «КазМунай-
Газ», «Узбекнефтегаз») компании.
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Текст: по материалам
ООО «ЭКСЭЛ».
Все фото предоставлены
ООО «ЭКСЭЛ».

ЗВУКОВЫЕ СВЕТОСИГНАЛЬНЫЕ КОЛОННЫ 
ОТ РОССИЙСКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 

ды. Благодаря этому первому запросу 
мы проанализировали ситуацию на бы-
стро меняющемся рынке и поняли, что
в ближайшее время отрасль судостро-
ения будет массово испытывать слож-
ности с поставками западных светосиг-
нальных колонн. Поэтому мы решили 
включить этот вид оборудования в нашу 
стандартную линейку продукции и теперь 
производим его на постоянной осно-
ве», — рассказывает технический эксперт
ООО «ЭКСЭЛ» Юрий Дворецков.

НА СТРАЖЕ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ 
Наращивая объёмы, судостроительная 

отрасль не должна забывать о безопасно-
сти. И здесь также следует обратить са-
мое пристальное внимание на звуковые 
светосигнальные колонны. Это оборудо-
вание незаменимо для обеспечения без-
опасности сотрудников на судах. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В ДЕЙСТВИИ 
Будущее российской нефтегазовой 

отрасли во многом зависит от того, как 
быстро удастся добиться независимости 
морских перевозок нефти. Сейчас на этом 
рынке заправляют компании из недруже-
ственных стран. Достаточно сказать, что 
в начале прошлого года, до ужесточения 
санкций, на их долю приходилось около 
70% всех танкерных перевозок россий-
ской нефти. Последние события наглядно 
показали: России нужен свой националь-
ный танкерный флот. 

Однако при ближайшем рассмотрении 
оказалось, что суда, которые строятся
на российских верфях, не на 100% оте-
чественные. А с уходом западных ком-
паний возникли сложности с поставками 
комплектующих. Особенно это касается 
высокотехнологичного оборудования,
в том числе и звуковых светосигнальных Н
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колонн. С этой точки зрения новую раз-
работку ООО «ЭКСЭЛ» следует признать 
успешным примером «импортозамеще-
ния в действии». Как заверяют в компа-
нии, аналогов такому оборудованию сей-
час на рынке нет. 

«В прошлом году один из наших заказ-
чиков столкнулся со сложностями зару-
бежных поставок, поскольку импортное 
оборудования стало недоступно. Наша 
команда нашла выход, и мы смогли из-
готовить для него звуковую светосиг-
нальную колонну. Мы взяли за основу 
изделия, которые уже производили,
и адаптировали наши технологические 
процессы к требованиям заказчика, что-
бы в итоге получилось нужное оборудо-
вание. В этой гибкости преимущество 
нашей компании: мы готовы решать 
проблемы клиентов, готовы модернизи-
ровать свое оборудование под их нуж-

Рынок судостроения в России стремительно развивается. С каждым годом увеличива-
ются объёмы производства, растёт количество кораблей, построенных на отечествен-
ных верфях. Одним из крупнейших заказчиков выступает нефтегазовая отрасль. Это
и танкеры для транспортировки углеводородов, и морские буровые платформы. Решив 
эту масштабную задачу, Россия закрепится в топе мировых лидеров по объёмам судо-
строения. Свой вклад вносит и ООО «ЭКСЭЛ», ставшее первым российским производи-
телем светосигнальных колонн для установки во взрывоопасных зонах. 
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Оно представляет собой специальную 
сигнализацию, которая устанавливается
в помещениях с плохой видимостью и с по-
вышенным уровнем шума, например, в ма-
шинных отделениях или отсеках с холодиль-
ными установками. Во время чрезвычайной 
ситуации включаются звуковое оповещение 
и лампочка-вспышка, и загорается соответ-
ствующий иконический знак, говорящий о за-
топлении, пожаре, газах в отсеке или звонке. 
Устройство срабатывает мгновенно и преду-
преждает сотрудников об авариях и нештат-
ных ситуациях, поэтому люди, находящиеся
в этот момент в помещении, могут опера-
тивно отреагировать на сигнал и далее дей-
ствовать по инструкции. 

Оборудование первой необходимо-
сти компания производит в соответствии
с действующими стандартами качества
и в короткие сроки. Корпус изготавливается 
из морского алюминия, стойкого к соляно-

му туману, а крепления — из нержавеющей 
стали. Устройство ударопрочное и подхо-
дит для использования в сложных условиях 
эксплуатации. Оно выдержит механическое 
воздействие и повреждения, а также пере-
пады температур. Корпус герметичен и за-
щищает оборудования от попадания влаги 
и пыли. При индексе защиты IP66 оно будет 
исправно работать даже после кратковре-
менного погружения в воду. 

Готовая звуковая светосигнальная колон-
на отправляется заказчику уже полностью 
собранной и со смонтированными внутрен-
ними подключениями. На судне останется 
только повесить её на переборку и под-
ключить управляющий кабель. Благодаря 
использованию ламп, изготовленных на 
светодиодных модулях, повышается энер-
гоэффективность устройства. Колонна не 
требует технического обслуживания, и её 
назначенный срок службы — 30 лет. 

ООО «ЭКСЭЛ»
+7 (812) 448-54-16
sales@ex-electrics.ru
exelectrics.ru

ООО «ЭКСЭЛ» занимается разработкой 
и производством взрывозащищён-
ного оборудования для предприятий 
России и СНГ. В числе его партнёров 
значатся практически все крупнейшие 
российские нефтегазовые компании, 
в том числе «Газпром», «Роснефть», 
СИБУР, «Газпром нефть», «Татнефть», 
ЛУКОЙЛ, «Сургутнефтегаз» и «Транс-
нефть».

К СЛОВУ

Смотрите обзор:
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22-я международная выставка «Оборудование и технологии для нефтегазового ком-
плекса» — «Нефтегаз-2023» пройдёт с 24 по 27 апреля 2023 года в павильонах  № 1, 
2 (залы 1-3), 7 (залы 3,4), 8 (залы 1-4) и на открытых площадках ЦВК «Экспоцентр». 
Выставку организует АО «Экспоцентр» при поддержке Министерства энергетики 
РФ, Министерства промышленности и торговли РФ, под патронатом Торгово-про-
мышленной палаты РФ.

«НЕФТЕГАЗ-2023»

• «Перспективы робототехники в не-
фтегазовой отрасли и ТЭК»;

• «Возможности малого и среднего 
предпринимательства в закупках нефте-
газовых компаний»;

• «Современные технологические ре-
шения для нефтегазовой отрасли и ис-
следований скважин. Развитие мульти-
дисциплинарных команд»;

• «Развитие и внедрение инноваций 
на производстве в условиях санкцион-
ного давления»;

• «Технологическое развитие в услови-
ях санкционных ограничений»;

• «Перспективы молодежи в нефтега-
зовой отрасли: диалог поколений».

25-27 апреля 2023 года совместно 
с выставкой «Нефтегаз-2023» пройдёт 
Национальный нефтегазовый форум — 
ключевое событие для обсуждения ши-

ров», ООО ТД «Вэлан», «Газпром», «Кам-
ский Кабель», ООО «НКМЗ», ОМК, ООО 
«Прософт-Системы», ООО «Сибирская 
машиностроительная компания», ООО 
«ТаграС-Холдинг», ООО «Тобол», ПАО 
«Транснефть», ПАО «ТМК», АО «ТРЭМ 
Инжиниринг», ООО «Холдинг Кабель-
ный Альянс», ООО «Флюид-Лайн», ООО 
«ЭМА», Chint Electric Co., Jereh Group 
и другие компании.

Собственная деловая програм-
ма выставки «Нефтегаз. LIVE» бу-
дет проходить в павильоне 2 (зал 3) 
с 24 по 27 апреля. Сетка мероприятий 
«Нефтегаз. LIVE» включает в себя специ-
альные сессии, конференции и корпора-
тивные презентации по темам: 

• «Защита от коррозии объектов не-
фтегазовой отрасли Hilong»; 

Международная выставка «Нефтегаз» 
входит в десятку крупнейших нефтегазовых 
смотров мира. Ежегодно мероприятие под-
тверждает статус авторитетной нефтегазовой 
выставки и презентует новейшие технологии 
и образцы оборудования от ведущих россий-
ских и зарубежных производителей.

В этом году более 500 компаний, среди 
которых производители и поставщики из 
России, Италии, Казахстана, Китая, Респу-
блики Беларусь, Республики Корея, Турции, 
Франции, продемонстрируют специалистам 
своё новейшее нефтегазовое и нефтепере-
рабатывающее оборудование и технологии, 
установят и расширят деловые контакты, об-
судят широкий круг стоящих перед отраслью 
вопросов.

В выставке примут участие: АО «Альба-
трос», АО «Боровичский Комбинат Огнеупо-

Все фото предоставлены
АО «Экспоцентр»
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рокого круга актуальных вопросов, сто-
ящих перед отраслью.

 
Выставка и форум — это синергия участ-

ников и партнёров отрасли. Именно здесь 
представлены все новейшие разработки, 
встречаются производители и потребите-
ли, звучат трендовые доклады, проводятся 
самые значимые деловые мероприятия.

Программа форума разделена на три 
тематических блока: 

• 25 апреля (вторник) — «Стратегия раз-
вития, экономическая политика и между-
народное сотрудничество»;

• 26 апреля (среда) — День отраслевых 
технологий (параллельные конференции) 
«Разведка и добыча нефти и газа» и «Пе-
реработка нефти и газа, нефтегазохимия»;

• 27 апреля (четверг) — «Климатическая 
повестка, экология и ресурсосбережение».

Выставка работает с 10:00 до 18:00, 
27 апреля — с 10:00 до 16:00. Официаль-
ное открытие состоится в павильоне № 1.

В выставке «Оборудование и техно-
логии для нефтегазового комплек-
са» — «Нефтегаз-2022» приняла 
участие

стран. Экспозиции производителей 
и поставщиков разместились в не-
скольких павильонах и на открытой 
площадке общей площадью 
30 000 кв. м брутто, а общее число 
посещений превысило 15 000.   

351
15

компания из 39 регионов РФ и
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Текст: Андрей Халбашкеев

ХВАТИТ ЛИ ПРИРОДНОГО
ГАЗА ПОТОМКАМ?

вили 63 994,7 млрд кубометров. Если 
брать текущие темпы добычи — 640 
млрд кубометров в год — это как раз 100 
лет», — отметил научный руководитель 
по геологоразведке ФАУ «ЗапСибНИГГ» 
Валерий Огибенин.

В то же время важно учитывать боль-
шую долю трудноизвлекаемых запа-
сов. Насколько эффективна их добыча
с экономической точки зрения, большой 
вопрос. Неслучайно в государственном 
балансе полезных ископаемых появи-
лась новая графа — рентабельные за-
пасы. Именно их имел в виду Евгений 

ресурсную базу, добывать соответствен-
но. И чтобы всем участникам процесса 
это было выгодно», — задал тон обсуж-
дению модератор сессии, генеральный 
директор ФАУ «ЗапСибНИГГ» Василий 
Морозов. 

То есть смотреть нужно не только 
на  объёмы запасов газа, но и на их 
структуру. И с этой точки зрения все вы-
шеперечисленные эксперты по-своему 
правы: всё зависит от того, как считать. 

«По данным государственного ба-
ланса на 1 января 2022 года, текущие 
извлекаемые запасы газа (ТИЗ) соста-

100 ЛЕТ ИЛИ 62 ГОДА? СМОТРЯ
КАК СЧИТАТЬ
«Есть много разных прогнозов, озву-

чивают их и первые лица государства. 
На наш взгляд, проблем в отрасли очень 
много. В первую очередь это отсутствие 
технологий добычи газа в условиях 
арктического шельфа. На сегодня мы 
добываем только сеноманский газ. По 
сути дела, добыча трудноизвлекаемых 
запасов газа (юра, ачимовка) — впереди. 
Пришло время говорить об этом и на-
стаивать на  предоставлении серьёзных 
льгот, чтобы мы могли готовить нашу 

На сколько лет добычи хватит природного газа в российских недрах? Можно услы-
шать различные мнения на этот счёт. Так, председатель правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер уверен, что поводов для беспокойства не будет ещё минимум
100 лет. В свою очередь специалисты «Росгеологии» в 2021 году назвали срок
в 70 лет. А в прошлом году глава Роснедр Евгений Петров назвал ещё более тревожные 
цифры. В интервью «Российской газете» он сказал, что технологически извлекаемых 
запасов природного газа хватит на 62 года. Какая оценка всё же ближе к истине?
И что нужно сделать, чтобы не допустить дефицита «голубого топлива» в будущем? 
Ответы искали участники круглого стола в рамках Промышленно-энергетического 
форума TNF-2022. 
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Петров, когда говорил, что газа хватит 
ещё на 62 года. При этом глава Роснедр 
подчеркнул, что это «динамические, по-
стоянно меняющиеся величины». Они 
зависят от цен на мировом рынке и раз-
вития технологий. В зависимости от их 
уровня те или иные месторождения мо-
гут как попадать в категорию рентабель-
ных запасов, так и покидать её. 

Впрочем, в этой математической фор-
муле есть ещё одна важная переменная. 
Речь идёт об объёмах потребления газа
в будущем. На этот счёт также существу-
ют разные точки зрения. 

«За последние 30 лет потребле-
ние энергии в мире выросло на 75%. 
По прогнозам, эти темпы сохранятся
до 2040 года, а в развивающихся стра-
нах будут ещё больше. А газ сейчас — 
самый востребованный вид энергии. 
На сегодня у нас потребление в стране 
порядка 280 млрд кубометров, но если 
учитывать, что за 20 лет оно на 30% вы-
растет, то будет 400 млрд кубометров 
газа, тогда как в  стратегии заложено 
369 млрд кубометров», — поделился 
цифрами из прогноза Российской Ака-
демии наук Валерий Огибенин. 

В свою очередь специалисты «Газпро-
ма» спрогнозировали рост потре-
бления «голубого топлива» на 20%
к 2040 году от уровня 2021 года. Сто-
ит отметить, что этот оптимизм разде-
ляли и многие зарубежные эксперты. 
Однако ситуация изменилась после 
24 февраля 2022 года. «Борьба санк-
ций» и резкий рост цен на  газ при-

вели к тому, что многие потребители 
стали отказываться от этого топлива
в пользу атомной энергии, угля, мазута
и альтернативных источников энергии. 
Причём не только в ЕС, который учится 
жить без российского газа, но и в Азии.
Об этом говорил вице-президент Ки-
тайской национальной нефтегазовой 
корпорации Хуа Юнчжан. В своём вы-
ступлении на Петербургском между-
народном газовом форуме в прошлом 
году он прогнозировал падение спроса 
на «голубое топливо» в Поднебесной. 

Таким образом, все эти цифры очень 
гибкие и зависят не только от данных 
геологоразведки, но и от конъюнкту-
ры на  мировых рынках. Что, впрочем, 
не  отменяет проблемы истощения 
сырьевой базы российских газовых 
компаний. 

ЗАПАСЫ «ГАЗПРОМА»
НЕ БЕСПРЕДЕЛЬНЫ 
«На сегодняшний день «Газпром» ра-

ботает на месторождениях, открытых 
ещё в 80-х годах прошлого столетия. 
Да, на действующих месторождениях 
находят новые залежи, уточняют конту-
ры месторождений. Но больших успе-
хов нет. Без своевременной разведки
и подготовки месторождений мы
к 2050 году исчерпаем все резервы.
И мы можем оказаться в таком положе-
нии, что у нас не будет газа не только 
на экспорт, но и для внутреннего по-
требления», — поделился опасениями 
Валерий Огибенин. 

Более

начальных суммарных ресурсов 
всех видов углеводородов РФ 
сосредоточены на территории
Западносибирской нефтегазонос-
ной провинции:

64,3 из 118,6 млрд тонн нефти, 
173,8 из 307,3 трлн кубометров газа,
11,4 из 17 млрд тонн конденсата

%50
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ГРИ-Геологоразведка», которые они 
предложили в своей статье «Аркти-
ческий нефтегазоносный шельф Рос-
сии на этапе смены мирового энерге-
тического базиса», речь может идти
о 95 трлн кубометров «голубого топли-
ва». Высоко оценивает перспективы 
шельфа и глава «Росгеологии» Сергей 
Горьков. По его словам, пожалуй, толь-
ко здесь остались хорошие шансы на от-
крытие не просто крупных, но уникаль-
ных месторождений. 

Однако здесь есть существенное 
«но». Для того чтобы вести успешную 
добычу, нужны подводно-подлёдные 
технологии разработки месторожде-
ний и большие инвестиции в обу-
стройство, промышленную и транс-
портную инфраструктуру, считают во 
«ВНИГРИ-Геологоразведка». 

«Баренцево и Карское моря на се-
годняшний день не имеют концепции 
разработки. В Баренцевом море у нас 
очень большие расстояния от берега, 
большие глубины. А в Карском море на 
Ленинградском месторождении, несмо-
тря на глубину 150 метров, из-за айсбер-
гов невозможно поставить погружной 
комплекс. Эти 9 трлн стоят на учёте, но 

на самом деле они «повисли», — в свою 
очередь отмечает Валерий Огибенин. 

А что сами добывающие компании? 
Пока они также признают, что нужных 
технологий в России нет. 

«Шельф стоит особняком по технологи-
ям освоения. Геологоразведку «Газпром» 
активно проводит. Что касается освоения 
уже открытых месторождений, то здесь 
вопрос к технологиям. У нас Киринское 
месторождение в разработке, но это не 
арктический шельф. Пока в ближайшей 
перспективе выход на разработку этих 
месторождений будет зависеть от реше-
ния этих вопросов и финансирования НИ-
ОКР», — резюмировал Дамир Хабибуллин. 

В общем, близок локоть, да не уку-
сишь. Да, технический процесс не стоит 
на месте, и через какое-то время ситуа-
ция может измениться в лучшую сторону. 
Но пока нужно быть честными перед со-
бой: запасы газа на шельфе правда лучше 
не брать в расчёт. 

БУДУЩЕЕ ЗА ТРИЗ 
Таким образом, по мнению экспертов,

в ближайшие несколько десятилетий 
центр добычи по-прежнему будет сосре-
доточен в Западной Сибири. 

Как уже отмечалось, текущие извле-
каемые запасы на начало 2022 года 
составляли 63 994,7 млрд кубометров. 
Из них 40 010,8 млрд кубометров при-
ходились на долю ПАО «Газпром». Вто-
рое место занимает ПАО «НОВАТЭК»
(8 428,4 млрд кубометров), следом 
располагаются ООО «РусГазАльянс» 
(5 935,5 млрд кубометров) и ПАО «Ро-
снефть» (3 213 млрд кубометров). Одна-
ко нужно понимать, что эти компании, 
в отличие от «Газпрома», не участвуют 
в программе газификации и не зани-
маются государственными экспортны-
ми поставками, подчёркивает Валерий 
Огибенин. Поэтому учёный исключает 
их из своего анализа. 

«Получается, что у «Газпрома» 40 трлн 
на сегодня, из них в Западной Сибири — 
23,5 трлн. Если брать европейскую часть 
страны, то 4,3 из 4,7 трлн — Астраханское 
месторождение, где много сложностей 
из-за высокого содержания СО2, серы.
И у них концепция разработки рассчита-
на на 100 с лишним лет. Фактически эти
4,3 трлн можно отнять. Если убрать 
шельф, то у «Газпрома» остаётся
28 трлн с небольшим на балансе. С теми 
темпами добычи, которые характер-
ны для «Газпрома», это 56 лет. Но если 
посмотреть на Ямбургский регион, то 
получается, что около 250 млрд — ожи-
даемое сокращение добычи к 2045 году.
К тому же нужно учесть, что «Газпром» 
до сих пор занимается добычей сено-
манского газа. Это примерно однород-
ная толща с плотностью 33%, место-
рождение большой мощности. Здесь 
легко вести разведку, прогнозировать 
добычу. Но нижележащие комплексы 
намного сложнее и затратнее. Возьми-
те Чаянду: вместо 24 трлн кубометров, 
которые планировали за 3 года, добы-
ли только 6 трлн», — считает Валерий 
Огибенин. 

ЗАПАСЫ НА ШЕЛЬФЕ: БЛИЗОК
ЛОКОТОК, ДА НЕ УКУСИШЬ
Очевидно, что нужно вкладываться 

в  геологоразведку. Однако встаёт во-
прос, где именно искать.

«Здесь есть два направления: новые 
территории и объекты нам уже извест-
ные, но недоизученные. На мой взгляд, 
нам надо уходить на новые территории. 
Тот поисковый задел, что есть в РФ, гово-
ря откровенно, истощился», — отметил 
заместитель начальника департамента 
303 АО «Газпром» Дамир Хабибуллин. 

Ещё недавно в качестве магистраль-
ного направления развития отрасли 
рассматривали освоение арктических 
месторождений. Причём особенно ак-
туально это как раз для природного 
газа: по оценкам специалистов «ВНИ-
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«Западносибирская нефтегазонос-
ная провинция — номер один и по на-
чальным запасам, и по добыче, здесь 
добывают 85% газа в стране. Более 
21 трлн кубометров газа уже извлекли, 
но текущие запасы газа составляют ещё 
порядка 50 трлн кубометров», — привёл 
данные государственной комиссии по 
запасам Василий Морозов.

С тем, что потенциал Западносибир-
ской провинции не исчерпан, согласен 
и Валерий Огибенин. 

«Мы провели анализ: насколько из-
менилась ресурсная база после перво-
начальной оценки и постановки на учёт. 
По этим территориям она увеличилась 
в 3 раза, с 40 млрд тонн условного 
топлива до 120 млрд тонн. Причём 
это благодаря простой 2D-сейсмике. 
То есть, несмотря на то, что, казалось 
бы, изученность Западной Сибири го-
раздо выше, чем других провинций, но 
открытия в основном все здесь», — от-
метил представитель ЗапСибНИГГ. 

В то же время учёный признаёт, что 
на  сеноманской залежи все поднятия 
уже известны, и дальнейшие добыча 
и разведка будут связаны с более глу-
бокими горизонтами. И здесь мы вплот-

ную подходим к категории трудноизвле-
каемых запасов. То, что будущее добычи 
за ТРИЗ, осознают и в ВИНК. 

«Безусловно, мы понимаем, что до 
конца 2030 года превалирующий вклад 
в добычу будет иметь сеноман. Тем не 
менее у нас есть опыт, когда лёгкая 
нефть закончилась в 1990-е годы. Чтобы 
подступиться к более сложным запасам, 
накопленного в СССР ресурсного потен-
циала не хватало. Но мы уже с 2010 года 
искали технологии, и с этого момента 
ТРИЗ занимали существенную долю 
в структуре добычи. Ту же ситуацию мы 
видим и с газом. После 2030 года доля 
«трудного» газа будет расти. И это пони-
мание нас двигает к тому, чтобы сейчас 
заниматься этими запасами. Это ачи-
мовка, где кроме нас также успешно ра-
ботают «Газпром» и «НОВАТЭК». В 2023 
году мы выходим на опытно-промыш-
ленные работы на Березовской свите, 
чтобы понять, насколько наши подходы 
к разработке рентабельны»,  — проком-
ментировал ситуацию заместитель ди-
ректора — начальник Управления раз-
работки газовых и газоконденсатных 
месторождений ПАО «Роснефть» Олег 
Лознюк. 

Здесь речь также идёт о солидных 
запасах. По оценкам ЗапСибНИГГ, ре-
сурсы зоны АВПД (аномально высокого 
пластового давления) в ЯНАО составля-
ют 475 млрд тонн в нефтяном эквива-
ленте, из них 70% — газ. Речь идёт об 
ачимовской толще, юрских и подстила-
ющих отложениях. 

«Многочисленные расчёты (прогноз) 
и замеры поровых и пластовых давле-
ний в глубоких скважинах, пробурён-
ных в северных и арктических районах 
Западной Сибири, однозначно свиде-
тельствуют о наличии в недрах массив-
ной системы АВПД со значением Ка до 
2,2 и более. Практически все резервуа-
ры в этой зоне являются коллекторами 
и заполнены углеводородами. Это газ, 
пары более тяжёлых углеводородов. 
Мы посчитали площадь зоны АВПД — 
примерно 540 тыс. кв. км. В разрезе 
от ачимовки до палеозоя — 50 метров 
коллекторов наберётся в любой точ-
ке бассейна при пористости 14% и ко-
эффициенте нефтегазонасыщенности 
0,6%. Получилась цифра 1,9 трлн тонн 
в нефтяном эквиваленте. Для под-
страховки разделили на 4 и получили 
475 млрд»,  — рассказал о методи-
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ке подсчётов научный сотрудник
ФАУ «ЗапСибНИГГ» Алексей Нежданов. 

«ГАЗ ШРЁДИНГЕРА»: ОН И ЕСТЬ,
И НЕТ
Однако эти запасы не случайно назы-

ваются трудноизвлекаемыми. Для того 
чтобы наладить рентабельную добычу, 
нужны серьёзные инвестиции в техно-
логии, оборудование и инфраструктуру. 

«На ачимовке низкая проницаемость, 
значит, нужны технологии ГРП, извлече-
ния конденсата. Если говорить про Бере-
зовскую свиту, также нужны технологии 
ГРП. Кроме этого, там специфический 
коллектор, и те технологии, которые 
используются на Ямбурге, здесь уже не 
подходят. Геологоразведка, цифровые 
технологии, регламент испытаний сква-
жин — всё это снижает временные и фи-
нансовые затраты, и всё это нам нужно 
развивать. Влияют не только техноло-
гии скважинных работ. Надо понимать, 
что мы идём в Арктику, где нет никакого 
обустройства. И для того, чтобы испы-
тать ТРИЗ, нужен длительный период. 
Всегда подумаешь 10 раз, связываться 
с трудноизвлекаемыми запасами или 
оставить «на потом», — рассказывает 
Олег Лознюк. 

Остаются вопросы и к качеству гео-
логоразведочных работ. На глубоких 

горизонтах в зоне АВПД эффективность 
ГРР не превышает 50–60%. То есть бу-
рятся две скважины, но одна из них 
оказывается «сухой». При этом геоло-
ги по-прежнему уверены, что запасы 
в недрах действительно есть. Вопрос, 
как до них добраться. Впрочем, Алек-
сей Нежданов считает, что не во всех 
случаях ошибки допускаются на стадии 
геологоразведки. Более того, учёный 
утверждает: исследования показывают, 
что даже те пласты, которые считаются 
непродуктивными, содержат ископае-
мое сырьё. 

«Мы получаем притоки углеводоро-
дов с водой не только в разведочных, 
но  и  в  эксплуатационных скважинах. 
У них у всех есть прямые признаки не-
фтегазоносности. На всех интервалах
в воде присутствует газ или плёнка кон-
денсата. Детальное изучение газохимии 
керна и буровых растворов свидетель-
ствует о широкомасштабной продуктив-
ности отложений зоны АВПД ЯНАО даже 
в тех случаях, когда она, по данным 
испытаний скважины, отсутствует. Да, 
есть проблема с резервуарами, но сей-
час мы научились ювелирно работать 
с 3D-сейсмикой», — отметил Алексей 
Нежданов.

То есть газ (как и нефть) вроде бы 
есть, но в то же время его нет. Чтобы ре-

шить этот парадокс, по мнению учёно-
го, начать следует с устранения ошибок, 
в том числе и на стадии эксплуатации. 
Речь идёт конкретно о качестве цемен-
тирования скважины. 

«Во всех этих скважинах низкое ка-
чество цементирования, отсутствие 
или частичное сцепление цементного 
камня с породой. Мы не знаем, есть 
ли оно вообще или нет. Чаще его нет.
Для освоения глубоких горизонтов это 
тема номер один. Качественное цемен-
тирование имеет большее значение, чем 
гидроразрыв. Если цемент хороший,
то трещина идёт в пласт и разрывает 
его. А если цемент плохой, то  давле-
ние пойдёт не в пласт, а по цементному 
кольцу и выбьет оттуда все остатки», — 
объясняет г-н Нежданов. 

Впрочем, это не отменяет необхо-
димости работать над повышением 
качества ГРР (геологоразведочных ра-
бот). Каждый новый этап ГРР следует 
начинать с критической оценки ранее 
выполненных работ. Зачастую критиче-
ская оценка показывает, что они были 
выполнены не очень хорошо. Кроме 
этого, следует расширить комплекс 
скважинных исследований. В него долж-
ны входить отбор герметизированных 
керна, шлама, проб бурового раствора
для газохимических, гидрохимических
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и петрофизических исследований. Также важны по-
становка специализированных тематических работ 
и НИОКР. 

«Нужны системные мероприятия для повышения ка-
чества и информативности скважин. Это позволит су-
щественно поднять эффективность ГРР. Главное — опре-
делиться с количеством связанной минерализованной 
воды. Только тогда у нас будут достоверные модели, 
и мы сможем с открытыми глазами изучать резервуары про-
дуктивной зоны АВПД. Пора снять шоры с глаз о том, что 
залежи контролируются только поднятием, на самом деле 
ещё и зонами, где идёт миграция флюидов», — считает Алек-
сей Нежданов. 

Кроме этого, учёные ЗапСибНИГГ видят большой потен-
циал в газогидратах. Предварительные исследования пока-
зали, что в недрах Западной Сибири их должно содержаться 
большое количество. Речь идёт о надсеноманском газонос-
ном комплексе. Однако, перед тем как перейти к полномас-
штабной добыче, ещё предстоит хорошо поработать. 

«Изучение надсеноманских отложений показа-
ло, что газогидратов у нас гораздо больше, чем мы 
предполагали. Мы оцениваем их запасы порядка 
200 трлн кубометров газа на лицензионных участках не-
распределённых недр, в том числе на участках «Газпро-
ма» 68 трлн кубометров. Но есть одна проблема: досто-
верная информация об этом у нас отсутствует, нет ни 
одной скважины, где бы мы эти газогидраты подняли 
и изучили бы. Была 720-я Уренгойская, на её примере мы 
поняли, что у нас есть газогидраты, но… Поэтому проблема 
изучения газогидратов  — это наш отечественный приори-
тет, ведь природа Западной Сибири даёт нам возможность 
первыми в мире освоить залежи газогидратов. Я считаю, что 
необходимы разработка и принятие федеральной целевой 
программы по освоению сеноманского гидратного газа», — 
подчеркнул Алексей Нежданов. 

ТРИЗ ТРЕБУЮТ ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
Трудноизвлекаемые запасы ждут своего часа, но их раз-

работка в текущих экономических условиях, как правило, 
нерентабельна. ВИНК ждут поддержки от государства, и 
первым шагом здесь должно стать юридическое признание 
статуса ТРИЗ. 

«Мы понимаем, что для того, чтобы вводить ТРИЗ, нам 
нужно не только технологическое развитие. Безусловно, это 
будет зависеть от политической, экономической конъюнкту-
ры. Чтобы работа велась системно, нужен документ, кото-
рый чётко определит понимание, что есть ТРИЗ», — проком-
ментировал Олег Лознюк. 

Как отметил заместитель начальника управления геоло-
гии нефти и газа Федерального агентства по недропользо-
ванию Сергей Шиманский, эта работа сейчас ведётся. Глав-
ная сложность — определить, что именно следует относить 
к трудноизвлекаемым запасам. 

«В июне 2022 года была создана рабочая группа по вы-
работке подходов к классификации ТРИЗ. Идёт работа 
с тем, чтобы установить критерии, которые будут применять-
ся для того, чтобы относить запасы к трудноизвлекаемым. 
Это могут быть геологические предпосылки, отсутствие ин-
фраструктуры, технологий разведки и добычи», — рассказал 
г-н Шиманский. 

Участники круглого стола сошлись во  мнении, что при 
определении критериев следует учитывать не только геоло-
гические особенности, но и эффективность добычи. 

«Сейчас исходят из геологических особенностей: 
это состав руды, агрегатное состояние и т. д. На мой 
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взгляд, необходимо расширить крите-
рии. Взять тот же шельф. Здесь сеноман-
ские залежи с точки зрения фильтраци-
онных свойств — это никакие не ТРИЗ, 
но это трудномонетизируемые запасы 
за счёт удалённости от инфраструктуры. 
И с каждым годом в портфеле крупных 
нефтегазовых компаний таких активов 
становится всё больше», — отмечает Да-
мир Хабибуллин. 

Сейчас речь идёт только о действую-
щих месторождениях. Однако не сто-
ит забывать, что от получения лицен-
зии до  начала работ на участке может 
пройти 15, а то и больше, лет. И поэто-
му пришло время относить к трудноиз-
влекаемым запасам уже и прогнозные 
ресурсы, развивает свою мысль Дамир 
Хабибуллин. Тогда недропользователь, 
получив новый лицензионный участок, 
будет уверен, что его риски, в том числе 
и  финансовые, готово разделить госу-
дарство. Конечно, на разработке крите-
риев работа не закончится. Нужно будет 
определить, как именно профильное 
министерство будет администрировать 
льготы. Пока такой методики нет. 

Вновь был поднят вопрос об увели-
чении бюджетного финансирования 
геологоразведки. В рамках существую-
щей модели основную нагрузку здесь 
несут добывающие компании. Однако 
не все участники круглого стола счи-
тают это распределение обязанностей 
эффективным. 

ДОБЫЧА

«К большому сожалению, государ-
ство устранилось от управления недра-
ми. Государство выделяет Министер-
ству природных ресурсов, Роснедрам
10–12 млрд рублей на ГРР. Министерство 
полностью устранилось от проведения 
научных и аналитических работ, ликвиди-
рованы институты, осталось только два. В 
результате сегодня «Газпром» на 100% ве-
дёт добычу на месторождениях, открытых 
в советское время. Получается, что при 
финансировании с  расчётом на  бизнес 
ничего не делается на самом деле. На тех 
месторождениях, что сейчас вовлечены в 
разработку, к 2035 году добыча сократит-
ся в два раза!» — подчеркнул генеральный 
директор ОАО «Сибирский научно-анали-
тический центр» Анатолий Брехунцов. 

Резюмируем: оценка запасов природ-
ного газа в РФ зависит от точки зрения. 
Стакан может быть наполовину полон: 
тогда мы говорим о больших разведан-
ных запасах, огромном потенциале зоны 
АВПД и газогидратов. Или он может быть 
наполовину пуст. Тогда мы обращаем 
внимание на  истощение запасов лёгкого 
в добыче «сеноманского» газа, рост доли 
ТРИЗ в структуре запасов и отсутствие 
готовых технологий добычи «голубого 
топлива» на  шельфе и в виде газогидра-
тов. Посыпать голову пеплом ещё рано, 
разведанных запасов наверняка хватит 
не  просто на годы, но и на десятилетия 
интенсивной добычи. Но задуматься
о будущем нужно уже сейчас. 

Структура запасов ПАО «Газпром»
(в млрд кубометров):

23 433 — Западная Сибирь; 
4 750,5 — Баренцево море; 
4 714,9 — Европейская часть РФ;
3 754 — Восточная Сибирь; 
2 653,5 — Карское море;
757,7 — Охотское море. 

К СЛОВУ

Текущие извлекаемые запасы
природного газа в РФ на начало

 года составляли

млрд кубометров

2022

63 994,7
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В России в силу удалённости основных месторождений нефти и газа трубопроводы приобретают особое зна-
чение. Низкая себестоимость и бесперебойная доставка делают их одним из самых эффективных способов 
транспортировки сырья. Конечно, есть и свои минусы, главный из которых — высокие капитальные затраты 
на строительство нефте- и газопроводов. К тому же препятствием для строителей может стать сложный ре-
льеф местности. И тут на сцену выходят новые технологии, которые позволяют минимизировать издержки
и риски. Какие же методы укладки трубопроводов сейчас пользуются наибольшей популярностью? 

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРУБОПРОВОДОВ: 
ТЕХНОЛОГИИ И РЫНОК

ТРАНСПОРТИРОВКА

ОТ ПРОКОЛА ДО ТОННЕЛИРОВАНИЯ  
Выделяют более 10 способов укладки 

трубопроводов, однако их легко мож-
но классифицировать на две группы: 
траншейные и бестраншейные. При-
чём во  втором случае можно выделить 
сразу несколько модификаций. Со-
трудники Национального исследова-
тельского университета «Московский 
государственный строительный уни-
верситет» (НИУ МГСУ) в своей статье 
«Сравнение методов бестраншейного 
строительства инженерных сетей» пере-
числили следующие варианты: прокол, 
продавливание, микротоннелирование, 
горизонтальное направленное бурение. 

Исторически первым из них возник 
метод прокола. Здесь с помощью дом-
крата продвигают модуль трубы с на-

конечником, в результате образуется 
горизонтальная скважина. Однако этот 
способ подходит только для трубопро-
водов небольшого диаметра, так как 
«усилие, необходимое для прокола, 
прямо пропорционально квадрату ра-
диуса сечения скважины», пишут специ-
алисты НИУ МГСУ. Соответственно его 
применение в нефтегазовой отрасли 
с её большими объёмами прокачки 
неэффективно. 

Похожим образом, также с приме-
нением домкратов, устроен процесс 
продавливания. Ключевое отличие
от прокола в том, что «грунт не «вдавли-
вается» в стенки скважины, а разра-
батывается различными способами
и выводится из забоя специальной тех-
никой», объясняют авторы статьи. 

Более сложный метод представляет со-
бой микротоннелирование. Здесь исполь-
зуются специальные домкратные станции 
и микрощиты с режущими органами. 
На подготовительном этапе на определён-
ном расстоянии друг от друга оборудуют-
ся шахты-станции, между которыми затем 
и происходит «продавливание» трубы
с помощью домкратных станций. Для 
обеспечения высокой точности проходки 
щита используются различные системы 
навигации и электронного управления 
микрощита. Важно, что этот метод даёт 
возможность прокладывать криволиней-
ные трассы с большим радиусом пово-
рота, что позволяет обходить различные 
препятствия. 

В последние годы с развитием техно-
логий горизонтально направленного бу-

Текст: Андрей Халбашкеев
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«Метод прокола применяют при ве-
дении работ в глинистых и суглинистых 
грунтах (грунты I–III категорий), способ 
продавливания эффективен в грунтах 
I–IV категорий, а также в вечномёрзлых 
сезонно промерзающих грунтах, методы 
микротоннелирования и горизонтально 
направленного бурения способны спра-
виться со всеми категориями грунтов, 
включая сланцы окварцованные и слю-
дяные, песчаник плотный, твёрдый мер-
гелистый известняк, плотный доломит, 
мрамор, вечномёрзлые и сезонно про-
мерзающие грунты, такие как морёные 
грунты и речные отложения с содержа-
нием крупной гальки и валунов до 70% 
по  объёму», — пишут по этому поводу 
учёные из НИУ МГСУ. 

Получается, что самые широкие воз-
можности открывают микротоннелиро-
вание и горизонтально направленное 
бурение. Но, если вспомнить второй кри-
терий  — протяжённость, приходится сде-
лать вывод, что для нефтегазовой отрасли 
с её объёмами и расстояниями эти мето-
ды подойдут не во всех случаях. Пока их 
целесообразно использовать на сложных 
участках, например, в местах пересечения 
с автомобильными и железными дорога-
ми, или для преодоления водных преград. 

рения их стали применять и при строи-
тельстве трубопроводов. В данном случае 
используются специальные буровые ком-
плексы. При помощи этого метода можно 
прокладывать подземные коммуникации 
протяжённостью до нескольких кило-
метров с диаметром труб до 2 000 мм 
на глубине до 50 метров. 

БЕСТРАНШЕЙНЫЕ МЕТОДЫ:
ТОНКОСТИ ВЫБОРА 
Какие же варианты из разнообразия 

бестраншейных методов наиболее рас-
пространены при строительстве нефте- 
и газопроводов? Какими критериями ру-
ководствуются строители при выборе? 

«В АО «Газстройпром» используют все 
вышеперечисленные способы. Например, 
переход через реку Лена при строитель-
стве магистрального газопровода «Сила 
Сибири» выполнялся микротоннелирова-
нием. Выбор в каждом конкретном слу-
чае зависит от протяжённости перехода 
и характеристики грунтов», — объясняет 
директор департамента сварки и нераз-
рушающего контроля АО «Газстройпром» 
Никита Лапшин. 

Современная техника позволяет про-
кладывать трубопроводы практически 
в любых геологических условиях. 

Рекордсмен по протяжённости 
среди трубопроводов в Рос-
сии — магистраль «Восточная 
Сибирь — Тихий океан». 
Его длина

Но если взять общую протяжён-
ность сети, то здесь лидером 
будет уже нефтепровод 
«Дружба» с показателем

км4730

км8900
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ивают бетонную подливу в виде лотка, 
высота которого не менее 0,1 наружного 
диаметра трубы, толщиной в средней ча-
сти ее не менее 0,1 м. В водонасыщенных 
грунтах, хорошо отдающих воду, трубы 
укладывают на основание из бетона, 
располагаемое на гравийно-песчаной 
или щебёночной подготовке толщиной
0,20–0,25 м с устройством в ней дренаж-
ной линии. В грунтах и плывунах, которые 
плохо отдают воду, бетонное основание 
укладывают на железобетонные плиты, ко-
торые, в свою очередь, кладут на щебёноч-
ную подготовку», — пишут А. А. Лопатина
и С. А. Сазонова.

В ЦАРСТВЕ ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЫ 
Отдельный вопрос — строительство тру-

бопроводов в регионах вечной мерзлоты. 
Для нефтегазовой отрасли это особенно 
актуально, если учесть тот факт, что боль-
шинство месторождений расположено 
как раз в районах Крайнего Севера. Веч-
ная мерзлота создаёт дополнительные 
сложности, один из главных рисков — дви-
жение грунта из-за его протаивания. Всё 
это чревато авариями. 

«Экстремальные погодные условия
в районах Крайнего Севера определённо 
накладывают особые требования к каче-

Главная ставка — на траншейный метод 
На данный момент, исходя из эконо-

мических соображений, при строитель-
стве трубопроводов специалисты отрасли 
чаще выбирают траншейный метод. 

«Работы при таком методе органи-
зованы поточно с чётким соблюдением 
технологического процесса. Дело в том, 
что на протяжённых участках он наибо-
лее эффективен и является самым про-
изводительным. Сварка труб выполняет-
ся параллельно с разработкой траншеи
с использованием автоматических сва-
рочных комплексов, затем осуществляется 
укладка сваренных плетей трубопровода 
в траншею и его обратная засыпка»,  — 
рассказывает Никита Лапшин. 

Несмотря на кажущуюся простоту мето-
да, его ни в коем случае нельзя называть 
устаревшим. Здесь тоже есть свои техни-
ческие нюансы и новшества. В частности, 
на этапе укладки труб в траншею нужно 
определить, делать это на естественное 
или искусственное основание. Первый 
вариант выбирают, когда структура грун-
та не нарушена. Но если несущая спо-
собность меньше 0,1 МПа, то уже нужны 
искусственные основания: бетонные, же-
лезобетонные, сборные лекальные, свай-
ные. Также часто применяют уплотнение 

грунта, отмечают в своей статье «Анализ 
технологий укладки труб» А. А. Лопатина 
и С. А. Сазонова. При этом, по словам ав-
торов, здесь многое зависит от характера 
их опирания на основание. Оптимальной 
величиной угла охвата является 120º,
в таком случае несущая способность труб 
вырастет в 1,7 раз и более. 

«Следовательно, устройство основа-
ния  — один из ключевых факторов, обе-
спечивающих долговечность и надёж-
ность эксплуатации трубопроводов… 
При прокладке труб больших диаметров
(1,5–3,5 м) в песчаных грунтах устраива-
ется ложе без нарушений естественной 
структуры грунта, которое должно охва-
тывать 1/4–1/3 поверхности трубы. В гли-
нистых грунтах трубы укладывают на пес-
чаные подушки, толщина которых должна 
быть 0,1–0,3 м. В случаях, когда трубопро-
воды укладывают в твёрдых (скальных) 
грунтах, необходимо устройство песчаной 
подушки с тщательным уплотнением тол-
щиной не менее 0,1 м над выступающими 
неровностями основания. Для прокладки 
труб в недостаточно устойчивых сухих 
грунтах на дно траншеи отсыпают слой 
из песка, гравия или гравийно-песчаной 
смеси толщиной не менее 0,1 м по всей 
ширине траншеи. На данном слое устра-

«Если говорить о сварочном произ-
водстве и неразрушающем контроле 
сварных соединений, на наш взгляд, 
санкции оказали положительное влия-
ние. Производители оборудования по-
лучили возможность широко применить 
свои наработки, а самое главное, полу-
чить обратную связь от нас, пользова-
телей. И «доработки», усовершенство-
вания на основании наших замечаний 
сделали оборудование конкурентоспо-
собным и готовым решать самые се-
рьёзные задачи».

директор департамента сварки и неразрушаю-
щего контроля АО «Газстройпром» 

НИКИТА ЛАПШИН, 

ЭКСПЕРТ
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ству выполняемых работ. Здесь в первую 
очередь важны особенности проектиро-
вания. В строительстве нет места «творче-
скому самовыражению», необходимо чёт-
кое соблюдение проектной документации, 
в которой отражены все параметры кон-
струкций, необходимые для соблюдения 
прочностных свойств. Каждый этап работ 
контролируется службами строительной 
инспекции, которая подтверждает каче-
ство выполненных работ», — комментиру-
ет практику Никита Лапшин. 

Впрочем, в распоряжении специали-
стов есть технические решения для рабо-
ты в условиях вечной мерзлоты. Первым 
делом в голову приходит строительство 
наземных трубопроводов на специальных 
опорах. Очевидные плюсы технологии  — 
простота и дешевизна строительства 
и обслуживания. Однако и здесь есть свои 
недостатки, ведь на наземные трубопро-
воды сильнее влияют погодные условия 
(холод, осадки). К тому же опоры не явля-
ются 100-процентной защитой от аварии 
при протаивании грунта. Но современ-
ные технологии позволяют строить тру-
бопроводы и традиционным подземным 
способом. 

«Если говорить о примерах решений, 
характерных для Крайнего Севера, это 

в первую очередь буровзрывные работы, 
позволяющие разрыхлить вечномёрзлые 
грунты и ускорить разработку траншеи. 
Также стоит отметить применение неза-
мерзающей жидкости для гидравлических 
испытаний трубопроводов ввиду отрица-
тельных температур окружающего возду-
ха», — рассказывает Никита Лапшин. 

Нашлась «своя управа» и на протаива-
ние грунта. Эти риски решаются промора-
живанием, с применение термостабили-
заторов грунтов. 

«Благодаря этому поддерживается 
нужная проектная температура, грунт 
не растепляется от теплового воздействия 
конструкций или в результате сложных 
процессов, происходящих в подземных 
слоях», — объясняет Никита Лапшин. 

А ЧТО САНКЦИИ? 
Как мы видим, научный прогресс 

позволяет взять вверх над природной 
стихией. Однако в свете последних 
санкций возникают опасения: насколь-
ко доступны новейшие технологии для 
российских строителей сейчас, после 
ухода западных компаний? Никита Лап-
шин уверен, что бояться не стоит. Где-
то «вспомнили» уже имеющиеся отече-
ственные разработки, а где-то удалось 

Общая протяжённость нефтепро-
водов и нефтепродуктопроводов 
в стране по итогам 2020 года 
составила

километров, читаем в сборнике 
Росстата «Транспорт в России 
2022». При этом  цифра постоянно 
растёт. Для сравнения,  
в 2010 году она составляла

70 760

км
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быстро разработать и внедрить аналоги 
импортному оборудованию.

«Например, активно применяются 
оборудование и материалы для механи-
зированной сварки, что позволяет уве-
личить производительность и качество 
относительно ручных способов. Раз-
работаны и внедряются технологии на 
основе лазеров, успешно применяется 
контактно-стыковая сварка (КСО), кото-
рая использовалась в советское время, 
но потом незаслуженно была забыта. 
Так, при обустройстве Харасавэйского 
ГКМ -с помощью технологии КСО сва-
рено уже более 2 500 стыков без брака 
при времени сварки 25 секунд. 

Санкции дали толчок созданию от-
ечественного оборудования для авто-
матической сварки, аналогичного ши-
роко применяемому американскому 
CRC-Evans AW. Речь идёт, например, 
о комплексах «Русь» и «Луч». В части 
оборудования для неразрушающего 
контроля качества сварных соедине-
ний отечественная продукция сегодня 
применяется в 90% случаев, особенно 
что касается цифровой радиографии
и автоматизированных средств ультраз-
вукового контроля. Тут уже импортная 
продукция не выдерживает конкурен-
ции», — перечисляет Никита Лапшин.

Не стоит бояться и того, что из-за санкций 
прекратится строительство новых объектов. 

Во-первых, продолжается освоение 
новых месторождений, а значит, будет 
и спрос на возведение промысловых
и межпромысловых трубопроводов. 

Во-вторых, обсуждаются и новые мас-
штабные проекты, в частности газопровод 
«Сила Сибири 2», ожидается, что работы 
должны начаться в 2024 году. Обсуждают-
ся перспективы строительства ещё одной 
ветки ВСТО для поставок нефти в Китай.
И вероятность того, что эти или другие та-
кие же крупные проекты буду реализова-
ны, достаточно высока. Сейчас переори-
ентация поставок нефти и газа на Восток 
во многом упирается в недостаточную 
пропускную способность инфраструк-
туры. И если не «расшить» узкие места, 
то экспортные перспективы России ока-
жутся под угрозой. Так что строитель-
ство новых трубопроводов — приоритет 
не только для предприятий отрасли, но
и для государства. А значит, риски того, 
что рынок «встанет», невелики. 

Как мы видим, новые технологии по-
зволяют строить трубопроводы в самых 
сложных геологических и климатиче-
ских условиях. При этом значительная 
доля этих решений — российские. И если 
учесть стратегическое значение трубо-
проводов для экспорта нефти и газа, 
строители могут смотреть в будущее
со сдержанным оптимизмом. Без работы 
они не останутся. 
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Первый в России нефтепровод 
«Балаханы — Чёрный город» 
был построен в

Его длина составляла 9 км, диа-
метр — около 77 см, а пропускная 
способность —

нефти в сутки, пишет портал 
petrodigest.ru.

1878

80 тыс. пудов

году
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МНОГОСЛОЙНЫЙ ГИДРОКАНАЛ ПОЛИМЕР-
НЫХ АРМИРОВАННЫХ ТРУБОПРОВОДОВ – 
НОВАЯ РАЗРАБОТКА «ЭНЕРГОМАШ-ВТС»

ТРАНСПОРТИРОВКА

СРОК СЛУЖБЫ ПОЛИМЕРНЫХ
АРМИРОВАННЫХ ТРУБ — ДО 25 ЛЕТ 
К ключевым преимуществам поли-

мерных решений относятся, прежде 
всего, сравнительно высокая стойкость
к внешней коррозии, сохранение высо-
кой пропускной способности в течение 
всего срока эксплуатации из-за малых 
отложений на стенках гидроканала, про-
стота и высокая скорость монтажа.

Также отметим, что полимерные тру-
бопроводы заметно легче своих сталь-
ных собратьев: 4,28 по сравнению
с 9,56 кг на один погонный метр. За счёт 
этого полимерные армированные трубы 
при соблюдении условий эксплуатации 
обладают долговечностью до 25 лет, что 

значительно превышает жизненный срок 
стальных аналогов, отмечают специа-
листы ООО «Энергомаш-ВТС». Наконец, 
длина одного участка (без швов-со-
единений) здесь может составлять
до 2 100 метров! 

На данный момент производство 
композитных труб сосредоточено
в г. Щёкино. Как рассказал на Петербург-
ском международном газовом форуме 
заместитель генерального директора 
по производству ООО «Энергомаш-ВТС» 
Виктор Седов, интерес к технологии
в отрасли есть.

«Имеется ряд задач, которые решать 
с помощью стальных труб либо сложно, 

либо неудобно и долго. Это временные 
газопроводы, там, где есть химически ак-
тивные вещества или эрозионный износ, 
где нужно оперативно менять отрезки га-
зопроводов», — объяснил г-н Седов. 

«БАРЬЕРНЫЙ» СЛОЙ: СКАЖЕМ
НЕТ КОРРОЗИИ 
Однако не стоит думать, что для по-

лимерных трубопроводов коррозия 
совсем не страшна. Здесь нужно пояс-
нить, что долговечность определяется 
динамикой изменения свойств мате-
риалов, из которых состоят элементы 
конструкции, в течение времени. Здесь 
многое зависит от стойкости сопротив-
ления внутреннему давлению, которое 
достигается за счёт металлических ар-

Подготовлено по материалам ООО «Энергомаш-ВТС»

В последние годы полимерные армированные трубопроводы завоёвывают всё большую популярность при 
транспортировке продуктов нефтегазовой отрасли. Особняком здесь стоит продукция ООО «Энергомаш-ВТС».
Так, компания из Тульской области единственная в России имеет патент на изобретение «Гибкая маги-
страль для транспортировки различных сред и труба для её изготовления». Но на этом в «Энергомаш-ВТС»
не останавливаются: недавно успешно завершились испытания ещё одной технологии — использования много-
слойного гидроканала для предотвращения загазованности в полимерных армированных трубопроводах.
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Фото предоставлено ООО «Энергомаш-ВТС»
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 Растущая популярность полимерных 
армированных труб подтолкнула законо-
дателей к разработке соответствующей 
нормативной документации.
В 2021 году вышел ГОСТ Р 59834 - 2021 
«Промысловые трубопроводы. Трубы 
гибкие полимерные армированные и 
соединительные детали к ним. Общие 
технические условия». В настоящее 
время завершается работа над проектами 
стандартов «Трубопроводы промысловые. 
Трубопроводы из гибких полимерных 
армированных труб. Правила проектиро-
вания, монтажа и эксплуатации»
и «Трубопроводы промысловые. Трубы 
полимерные, армированные металличе-
ским каркасом и соединительные детали 
к ним. Правила проектирования, монтажа 
и эксплуатации».

К СЛОВУ

ТРАНСПОРТИРОВКА

мирующих элементов. А они как раз 
таки подвержены коррозии из-за воз-
действия агрессивных сред, проника-
ющих сквозь полимерную внутреннюю 
оболочку. 

Снизить концентрацию агрессив-
ной среды можно двумя основными 
способами. Первый заключается в пе-
риодической продувке армирующего 
слоя сухими инертными газами через 
специальные каналы в фитингах. Одна-
ко данный способ ввиду его сложности 
не применяется на рабочих трубопро-
водах. Более перспективное направле-
ние — применение материалов с низкой 
газопроницаемостью. Именно по этому 
пути пошли в ООО «Энергомаш-ВТС». 
Решить проблему газопроницаемости 
призван многослойный гидроканал 
(внутренняя оболочка), в состав кото-
рого входит так называемый барьер-
ный слой. Для проверки эффективности 
технологии этой весной в компании 
провели испытания. Н
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ООО «Энергомаш-ВТС» 
Россия, Тульская область
г. Щекино, ул. Южная, 5Б
+7 (48751) 5-10-52
info@gkenergomash
rugkenergomash.ru

 «Образцы в виде дисков диаметром 
30 мм и толщиной 1,5 мм, полученные 
из многослойной внутренней оболочки 
гибкой трубы, подвергались испытаниям 
по методике, представленной в ГОСТ Р 
53656.2-2009, часть 2 (ИСО 15105-2:2003) 
«Пластмассы. Определение скорости про-
никновения газов. Часть 2. Метод равного 
давления». При идентичных условиях ис-
пытаний коэффициент газопроницаемо-
сти для образцов из однослойного ПНД 
и ПНД многослойного с барьерным сло-
ем составил 2,239 и 0,0416 моль·м/м2·-
сут.·Па соответственно», — рассказывает
о ходе эксперимента представитель ООО 
«Энергомаш-ВТС».

Как мы видим, полученные дан-
ные количественно и качественно под-
тверждают эффективность барьерного 
слоя, снижающего газопроницаемость 
на несколько порядков, по сравнению
с трубами из чистого ПНД. В перспективе 
это позволит существенно продлить дол-
говечность трубопровода в целом. 
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ТЕПЛООБМЕННИКИ ДЛЯ НПЗ
И НХЗ: ОБЗОР РЫНКА

НЕФТЬ И ХИМИЯ

РАЗНООБРАЗИЕ
ТЕПЛООБМЕННИКОВ,
ИХ ДОСТОИНСТВА И НЕДОСТАТКИ 
Любое теплообменное оборудование 

предназначено для нагревания, охлажде-
ния, испарения и конденсации технологи-
ческих потоков и готовых продуктов и ути-
лизации тепловой энергии. Но при этом 
существует несколько разновидностей 
этого оборудования, которые отличаются 
по принципу работы и характеристикам. 
В частности, выделяют кожухотрубчатые, 
«труба в трубе», спиральные и пластинча-
тые теплообменники. Все модели имеют 
свои достоинства и недостатки. Но, по сло-
вам представителя «Уралхиммаша»,
в нефтепереработке и нефтехимии наи-
более широко распространены именно 
кожухотрубчатые агрегаты. 

«Так, например, теплообменники типа 
«труба в трубе» хороши для небольших 
по тепловой нагрузке аппаратов и совер-
шенно непригодны для аппаратов боль-
шой производительности. Разборные 
спиральные и пластинчатые теплообмен-
ники имеют существенные ограничения 
по давлению и температуре окружающей 
среды, а неразборные кожухопластин-
чатые требуют для своего изготовления 
применения высоких технологий: авто-
матической сварки и пайки», — рассказы-
вает директор по развитию ПАО «Урал-
химмаш» Николай Лозовицкий. 

Если говорить о кожухотрубчатых 
теплообменниках, то можно выделить 
два основных типа конструкции: более 
простую с неподвижным пучком труб
и с «плавающей головкой», пишут в сво-

ей статье «Теплообменные аппараты
в переработке нефти» Д. И. Ташева
и Е. В. Бурдыгина из УГНТУ (Уфимского 
государственного нефтяного техническо-
го университета). В первом случае при-
дётся смириться с плохой передачей теп-
ла из-за малых скоростей и возможными 
нарушениями целостности развальцовки 
в связи с жёстким креплением трубок
и нагревом оборудования. Избежать этих 
недостатков позволит использование мо-
дели с «плавающей головкой», с возмож-
ностью свободного осевого перемещения 
трубного пучка. Но вместе с эффектив-
ностью вырастут также габариты и ме-
таллоёмкость конструкции. В последние 
годы всё большую популярность наби-
рают кожухотрубчатые теплообменники
с витыми трубами. 

Текст: Андрей Халбашкеев 

В последнее время на слуху история с импортозамещением теплообменного обо-
рудования для производства СПГ. Из-за этого их «младшие братья» — теплообмен-
ники, которые используются на нефтеперерабатывающих (НПЗ) и нефтехимических 
заводах (НХЗ), оказались «в тени». В то же время на этом рынке сейчас происходят 
интересные события. Как развивается отрасль в условиях санкций, какие теплооб-
менники пользуются наибольшим спросом и за счёт чего предприятия планируют 
повысить эффективность аппаратов?
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«Витые трубки позволяют создать за-
вихряющийся поток в теплообменнике 
и прикреплять трубки друг к другу через 
каждый дюйм. Это позволяет увеличить 
число трубок по сравнению с обычным 
теплообменником на 40% при одинако-
вом размере кожуха и устранить меха-
нические вибрации», — пишут авторы из 
УГНТУ. 

Впрочем, производители пластинчатых 
теплообменников также могут перечис-
лить доводы в свою пользу. Например, их 
мощность можно регулировать, просто 
увеличивая или уменьшая число пластин. 
Лёгкость сборки-разборки, по сравне-
нию с кожухотрубчатыми аналогами, су-
щественно упрощает и текущий ремонт,
и уход за оборудованием. 

Реже всего в нефтепереработке ис-
пользуются теплообменники типа «труба
в трубе». Применяют их преимущественно 
для передачи тепла от продуктов с боль-
шой вязкостью и температурой застыва-
ния, пишут Д. И. Ташева и Е. В. Бурдыгина. 

Общий принцип работы теплообмен-
ного оборудования широко известен,
и его конструкция для различных отрас-
лей промышленности в значительной 
степени схожа. Однако это не значит, что 
для НПЗ и НХЗ подойдёт любой агрегат. 
Определённые коррективы внести всё же 
придётся. Связано это с тем, что оборудо-
вание должно выдерживать высокие тем-
пературу и давление и быть устойчивым
к химически агрессивной среде. 

В первом случае решением может стать 
использование кожухотрубчатых теплооб-
менников. А вот в части защиты теплооб-
менного оборудования от коррозии есть 
свои нюансы. Дело в том, что нанесение 

каких-либо антикоррозионных покрытий 
на их поверхность вызывает рост терми-
ческого сопротивления, а значит, и сниже-
ние эффективности теплопередачи. Таким 
образом, их использование исключено. 
Так что на нефтеперерабатывающих заво-
дах эту проблему решают за счёт приме-
нения специальных коррозионностойких 
сталей и сплавов.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД —
ЗАЛОГ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
Впрочем, перспективные направления 

для совершенствования теплообменной 
техники не исчерпываются борьбой с кор-
розией. Хотя базовый принцип работы 
теплообменного оборудования известен 
давно, но Николай Лозовицкий убеждён: 
возможности для повышения эффектив-
ности конструкции далеко не исчерпаны. 
Особенно актуально это для России с тра-
диционно высокой энергоёмкостью про-
мышленного производства. 

«Предложенные более полувека тому 
назад и до сих пор серийно выпускаемые 
теплообменники представляют собой уз-
кий ряд унифицированных конструкций, 
совмещающих в себе как высокую меха-
ническую прочность, надёжность и долго-
вечность, так и низкую технологическую 
эффективность процессов теплообмена. 
Жёсткая унификация конструкций лишает 
их необходимой гибкости, восприимчиво-
сти к конкретным условиям эксплуатации, 
приводит к формированию чрезмерных 
поверхностей теплообмена, создаёт пред-
посылки к ускоренному образованию 
отложений и сокращению межремонтно-
го пробега. Поэтому эксплуатация стан-
дартного теплообменного оборудования 

НЕФТЬ И ХИМИЯ

поставок были осущест-
влены в первом полугодии. 
Также значительно измени-
лась география зарубежных 
поставщиков: доля произ-
водителей из европейских 
стран сократилась до 27%, 
а доля поставщиков из 
Китая составила 67%.

По итогам 2022 года со-
кратился объём импортных 
поставок в Россию кожухо-
трубчатых теплообменников 
и аппаратов воздушного 
охлаждения для нужд 
нефтегазовых и химических 
компаний, отмечают
в «Уралхиммаше». При этом 
почти

80%
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НЕФТЬ И ХИМИЯ

сопровождается высокими затратами на 
поддержание его нормальной работоспо-
собности», — объясняет представитель 
«Уралхиммаша». 

Чтобы переломить эту ситуацию, 
нужно пересмотреть подходы к произ-
водству. Вместо того чтобы стремиться 
создать максимально универсальное, 
стандартизированное оборудование, 
нужно использовать индивидуальный 
подход к решению каждой конкретной 
теплотехнической задачи и создавать 
оригинальные конструкции. 

Надо сказать, что в последние годы 
здесь наметилось движение вперёд,
у российских компаний появляются 
свои инновационные разработки. Одна 
из них — формирование оптимальных 
гидродинамических потоков тепло-
носителей. За счёт этого достигаются 
высокие коэффициенты теплоотдачи
и эффект самоочищения теплообмен-
ной поверхности, рассказывает Николай 
Лозовицкий. Также инженеры работают 
над снижением застойных зон и байпас-
ных (паразитических) перетоков. Всё это 
позволяет обеспечить высокую интен-
сивность теплообмена. А значит, можно 
или уменьшить размер теплообменных 
поверхностей, или увеличить нагрузку 
на имеющееся оборудование. Наконец, 
работать нужно и над его надёжностью 
и долговечностью оборудования. 

САНКЦИИ КАК ВОЗДУХ ПЕРЕМЕН 
Долгое время весомую долю на россий-

ском рынке занимали иностранные ком-
пании, такие как Alfa Laval, Sondex, GEA. 
Однако всё изменилось после того, как вла-
сти Евросоюза 27 мая 2022 года объявили
о полном прекращении поставок оборудо-
вания и технологий для нефтеперерабаты-
вающих заводов в рамках очередного паке-
та санкций. О переходе на теплообменники 
отечественного производства в отрасли го-
ворили давно, однако очевидно, что санк-
ции ускорили этот процесс. При этом уход 
иностранных производителей, конечно, со-
здал проблемы, но не стал катастрофой для 
рынка. 

Надо пояснить, что основная часть им-
порта теплообменного оборудования при-
ходилась на пластинчатые и кожухопла-
стинчатые теплообменники разборного, 
паяного и сварного исполнения. Чтобы 
успешно заменить их, нужно вложить зна-
чительные средства в создание производ-
ства пластин и уплотнений к ним, а также 
в разработку технологий автоматической 
сварки и пайки. Однако импортные пла-
стинчатые теплообменники можно заме-
нить и на альтернативные технические 
решения. Речь идёт, в частности, о кожухо-
трубчатых аппаратах, технологии произ-
водства которых уже отлажены на отече-
ственных предприятиях, считает директор 
по развитию «Уралхиммаш».  

Таким образом, импортозамещение ино-
странных теплообменников для НПЗ и НХЗ 
не выглядит невозможной задачей. По край-
ней мере, сами российские производители 
смотрят на ситуацию скорее с позитивом. 

«Мы, как производители оборудования, 
ощутили на себе эти перемены как новые 
возможности. Возможности более открыто-
го диалога и взаимодействия с заказчиками 
и проектными институтами, возможности 
освоения новых видов продукции для им-
портозамещения. По объёму поступающих 
на наше предприятие заявок мы однознач-
но можем сказать, что спрос на теплооб-
менные аппараты со стороны российских 
заказчиков возрос. При этом лидерами за-
просов являются предприятия химической 
и нефтехимической отраслей. Отдельный 
интерес представляет работа в сегменте СПГ. 
В целом мы позитивно оцениваем перспек-
тивы российского рынка теплообменников 
на ближайшие годы», — резюмирует Нико-
лай Лозовицкий. 

директор по развитию ПАО «Уралхиммаш»

ЭКСПЕРТ

НИКОЛАЙ ЛОЗОВИЦКИЙ, 

«Благодаря широкому спектру исполь-
зования в различных технологических 
процессах, теплообменные аппараты 
всегда были и остаются одним из наибо-
лее востребованных типов оборудования. 
Заказчики закупают новые теплообмен-
ники как в рамках реализации проектов 
строительства новых объектов и устано-
вок, так и в целях модернизации действу-
ющих, а также для проведения капиталь-
ных ремонтов. Однако до недавних пор 
при реализации масштабных инвести-
ционных проектов российские заказчики
в большинстве случаев прибегали к услу-
гам иностранных компаний — лицензиа-
ров технологий, а также инжиниринговых 
компаний, реализующих проекты на усло-
виях ЕРС/ЕР/ЕРСМ-контрактов. Это влек-
ло за собой значительную долю импорта 
оборудования для реализации проектов, 
особенно в сегментах производства СПГ, 
глубокой нефтепереработки и нефтехи-
мии, химической промышленности».
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АНТИФРИКЦИОННЫЕ ПОКРЫТИЯ
В НЕФТЕГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ —
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ТВЁРДОЙ СМАЗКИ

НЕФТЬ И ХИМИЯ

ЧТО ТАКОЕ АТСП?
Впрочем, не всегда можно добиться ре-

шения таких сложных задач с помощью 
традиционных пластичных смазочных 
материалов ввиду особенностей их при-
менения. Это трудоёмкость нанесения
и необходимость обновления пластич-
ных смазочных материалов при каждом 
монтаже и после длительного хранения 
деталей, затвердевание при отрица-
тельных температурах, выдавливание
из зоны контакта при высоких нагрузках, 
потеря свойств под воздействием хими-
чески агрессивных сред и негативное 
влияние на окружающую среду. 

Однако сейчас на рынке появилась 
альтернатива традиционным пластич-
ным смазкам, которая лишена ука-
занных недостатков. Речь идёт об  ан-
тифрикционных твердосмазочных 
покрытиях (АТСП). Это материалы, содер-
жащие высокодисперсные порошки твёр-
дых смазочных веществ, распределённые
в смеси смол и растворителей. Они вы-
пускаются в виде суспензий, после на-
несения и полимеризации создают на 
обработанных поверхностях тонкий су-
хой смазочный слой, прочно сцепленный
с основой.

Широкое распространение в нефте-
газовой отрасли получили покрытия 
на основе дисульфида молибдена — при-
родного минерала с ярко выраженной 
слоистой структурой с возможностью 
легкого скольжения слоёв друг относи-
тельно друга.

Покрытие, содержащее высокодис-
персные частицы твёрдых смазок, 
заполняет микронеровности поверх-
ности обрабатываемой детали, увели-
чивает её опорную площадь и несущую 
способность.

Слой АТСП имеет большое сопротив-
ление сжатию, но малое сопротивление 
сдвигу. За счёт этого минимизируется 
коэффициент трения, обеспечиваются 
разделение контактирующих поверхно-
стей и защита от повреждений. Кроме 
того, некоторые марки покрытий эффек-
тивно защищают металлические изделия 
от коррозии.

«БЕССМАЗОЧНАЯ» ТЕХНОЛОГИЯ
В РЕЗЬБОВЫХ СОЕДИНЕНИЯХ ТРУБ 
ДЛЯ ДОБЫЧИ УГЛЕВОДОРОДОВ
Эффективным решением для обеспече-

ния лёгкого и быстрого монтажа, защи-
ты от коррозии резьбовых соединений 
труб становятся покрытия с различны-
ми твердосмазочными наполнителями
и связующими.

Для ниппельных концов труб использу-
ются материалы «холодного» отвержде-
ния, которые наносятся одним из самых 
удобных методов — распылением.

На изделиях, изготовленных из нержа-
веющей стали, для защиты от задиров, 
увеличения скорости и качества монта-
жа, облегчения последующего демонтажа 
применяется покрытие №1001 (см. табли-
цу 1) на основе дисульфида молибдена 
(MoS2) и графита (C), предназначенное 
для работы в режиме сухого трения.

На ниппельных концах труб, нуждаю-
щихся в дополнительной защите от кор-
розии, используется покрытие на основе 
MoS2 с органическим связующим №1002
(рис. 1.). Этот материал позволяет отка-
заться от применения консервационных 
смазок. Также покрытие может выпол-
нять функцию «подсмазочного» слоя, 

если его применять вместе с пластичной 
смазкой, либо являться альтернативой 
фосфатированию.

Дисульфидмолибденовое покрытие 
показало отличные результаты в испы-
таниях на свинчивание в резьбовом со-
единении обсадной трубы и муфты при 
совместном применении с резьбоуплот-
нительной смазкой. АТСП наносилось 
в качестве «подсмазочного» слоя. 

Было проведено четыре цикла свин-
чивания/развинчивания, первые три  — 
с усилием 1500 Н•м, последний — до до-
стижения пластической деформации, 
которая была зафиксирована на упорных 
поверхностях при моменте силы затяжки 
в 4400 Н•м, однако критического износа 
покрытия на резьбе не было обнаружено.

Для защиты от коррозии резьбовых 
соединений труб часто применяется фос-
фатирование. Консервационная смазка 
проникает в поры фосфатной пленки
и удерживается там, что позволяет обеспе-
чивать защиту резьбы. Благодаря высо-
ким антикоррозионным свойствам (более
160 часов по результатам ускоренных ис-
пытаний в нейтральном соляном тумане 
по  стандарту ISO 9227) АТСП №1002 яв-
ляется отличной альтернативой фосфати-

Текст: Константин Буховцов, 
инженер ООО «Моденжи» 
Виктория Мельникова,
специалист ООО «Моденжи»

Одна из задач, которая стоит перед нефтедобывающими и нефтесервисными компани-
ями, — это увеличение ресурса работы оборудования за счёт снижения трения и защиты 
от химически агрессивной среды. Это актуально для широкого спектра изделий, начи-
ная от резьбового крепежа и заканчивая сложным внутрискважинным оборудованием. 

Фото предоставлено ООО «Моденжи»
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рованию  — эффективному, однако очень 
трудоёмкому и неэкологичному процессу.

Покрытия «холодного» отверждения 
№1001 и №1002 могут наноситься как 
на  производственных площадках, так 
и в полевых условиях благодаря наличию 
нескольких вариаций фасовок, среди ко-
торых — аэрозольные баллоны.

На муфты, которые можно порционно по-
мещать в печь, наносятся покрытия «горя-
чего» отверждения на основе MoS2 №1005 
(см. таблицу 1), а также №1014 на основе 
PTFE (политетрафторэтилена) в сочетании
с MoS2. Они характеризуются более вы-
сокими антикоррозионными свойства-
ми, несущей способностью и износо-
стойкостью, чем покрытия «холодного» 
отверждения, однако их применение 
ограничивается особенностями режима 
полимеризации — при нагреве деталей 
до +200 °С.

Однократное нанесение таких по-
крытий обеспечивает защиту резь-
бовых соединений на протяжении 
многих циклов «свинчивания-развинчи-
вания», позволяя полностью отказаться 
от применения пластичных и жидких 
смазочных составов, фосфатирования
и химико-термической обработки 
металлов. 

Основные характеристики покрытий 
для резьбовых соединений труб представ-
лены в таблице 1. Материалы 1001 и 1002 
наносятся на ниппельные концы труб, 1005
и 1014 — на муфты.

ПРИМЕНЕНИЕ АТСП В ОБОРУДОВА-
НИИ ДЛЯ ГИДРОРАЗРЫВА ПЛАСТА (ГРП)

Оборудование для гидравлического 
разрыва пласта эксплуатируется в усло-
виях воздействия химически агрессив-
ных сред и должно надёжно срабатывать 
даже после продолжительного простоя
в скважине.

На деталях гидравлических муфт для 
проведения ГРП применяется антиф-
рикционное твердосмазочное покрытие
с дисульфидом молибдена и политетраф-
торэтиленом 1014, обладающее высокими 
антикоррозионными свойствами, химо-
стойкостью, износостойкостью (рис. 2).

Оно необходимо для защиты изделий 
от химической коррозии, износа при про-
качке жидкости для гидроразрыва пласта 
и керамического песка, снижения и ста-
билизации усилий сдвига при открытии/
закрытии механизмов оборудования.

Применение АТСП позволяет исполь-
зовать конструкционные материалы 
общепромышленного назначения при 
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 Основные преимущества применения 
твердосмазочных покрытий:  

• низкий коэффициент трения, стабильный 
в широком диапазоне условий эксплуата-
ции — при высоких контактных давлениях, 
температурах;
• отсутствие испарения, окисления, 
вытеснения из места нанесения при вы-
соких нагрузках; покрытия обеспечивают 
надёжную работу механизмов даже после 
их длительного простаивания;
• длительный срок службы, отсутствие не-
обходимости в обновлении после каждой 
сборки/разборки узла;
• высокие противозадирные, антикоррози-
онные свойства;
• сухая текстура, не вызывающая налипа-
ния абразивных частиц;
• безопасность для окружающей среды;
• простое и технологичное нанесение;
• предотвращение образования асфаль-
тосмолопарафиновых отложений (АСПО).

СПРАВКА
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отверждения наносится на плашкодержа-
тели превентора (рис. 3.), функционирую-
щие при прямом контакте с агрессивны-
ми средами. Это решение обеспечивает 
рекордно высокую защиту от коррозии 
и воздействия агрессивных сред, а также 
повышает плавность хода и гарантирует 
надёжное срабатывание оборудования 
при возникновении аварийной ситуации 
даже после длительного простоя.

Применение покрытия №1014 на осно-
ве PTFE и MoS2 является одним из наибо-
лее эффективных решений для защиты 
крепёжных изделий оборудования нефтя-
ной и газовой отраслей промышленности.

Материал стабилизирует трение, сни-
жает вероятность заедания и образова-
ния задиров на витках резьбы, позволяет 
многократно собирать и разбирать сое-
динения, обеспечивая высокое качество 
оборудования.

Одна из главных функций покрытия 
на резьбовом крепеже для шельфовых не-
фтяных платформ заключается в обеспе-
чении длительной защиты от коррозии 
в  агрессивном морском климате даже 
при многократном монтаже/демонтаже.

Покрытие демонстрирует отличные ре-
зультаты в рамках ускоренных испытаний 
в камере соляного тумана по стандарту
ISO 9227 — более 672 часов.

При необходимости увеличения анти-
коррозионных свойств под покрытие на-
носится слой-праймер. Благодаря этому 
достигается защита от коррозии более 
1 000 часов в рамках тех же испытаний 
(рис. 4.).

АТСП обеспечивают надёжную работу 
запорно-регулирующей арматуры. Они 
наносятся на шпиндели задвижек, рееч-
ные передачи для облегчения перемеще-
ния компонентов, долговременной защи-
ты от коррозии, предотвращения задиров
и прикипания.

Таким образом, применение антиф-
рикционных твердосмазочных покры-
тий позволяет существенно сократить 
время и усилия на сборку и обслужива-
ние узлов оборудования нефтегазовой 
промышленности. Материалы облада-
ют уникальными свойствами, позволя-
ющими эффективно управлять трени-
ем, снижать износ и защищать детали 
от коррозии.

НЕФТЬ И ХИМИЯ

проектировании механизмов для ГРП 
вместо дорогостоящих кислотостойких 
материалов.

ОБЗОР АКТУАЛЬНЫХ ПРИМЕНЕНИЙ 
ТВЁРДОЙ СМАЗКИ В НЕФТЕГАЗОВОМ 
ОБОРУДОВАНИИ
Помимо указанных узлов оборудо-

вания, АТСП помогают увеличивать 
ресурс плашечных превенторов, кре-
пёжных изделий нефтяных платформ, 
клапанов датчиков давления газовых 
магистралей, подшипников скольжения, 
торцевых уплотнений, реечных передач 
клапанов осевого типа, пружин, резьбо-
вых соединений трубопроводов, мани-
фольдов и т. д. Рассмотрим некоторые
из этих применений.

Антифрикционные твердосмазочные 
покрытия используются для повышения 
ресурса и надёжности срабатывания уз-
лов плашечных превенторов.

Они эффективно снижают трение и из-
нос трапецеидальной резьбы соединения 
«винт-толкатель» привода плашек.

Система на основе дисульфидмолиб-
денового покрытия № 1005 «горячего» 

Номер
Твёрдые

смазочные
компоненты

в составе

Режим
полимеризации
(время выдерж-
ки, мин. / темпе-

ратура, °С )

Защита от кор-
розии (ускорен-
ные испытания 

по стандарту ISO 
9227, час

Нормативный 
расход, г/м2

1001 MoS2, C 15 / +23 - 100

1002 MoS2 120 / +20 > 160 80

1005 MoS2 40 / +200
или 70 / +130

720 70

1014 PTFE, MoS2 40 / +200 > 672 55

Та
бл

иц
а 1

Рисунок 1. Твердосмазочное покрытие
№ 1002 на резьбе НКТ.

Рисунок 2. АТСП 1014 на деталях оборудования для ГРП.

Рисунок 3. Плашкодержатели превентора с АТСП 1005.

Рисунок 4. Крепёж морских нефтедобывающих
платформ с АТСП 1014.Ф
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